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Вице-премьер Татьяна ГОЛИКОВА:

О ПЕНСИОННОМ ВОЗРАСТЕ, ПОСОБИИ 
ПО БЕЗРАБОТИЦЕ, 
ДЕТСКИХ САДАХ
И РЕЗУЛЬТАТАХ
ЕГЭ

Продолжение читайте 
на > странице 12.

Игорь ПОЛЯКОВ

Алла Пугачева снялась 
в интернет-программе 
Олега Меньшикова «ОМ».

Мы уже писали, что Алла Борисовна со-
гласилась дать откровенное интервью для 
новой программы, которую известный ак-
тер и худрук столичного Театра им. Ермоло-
вой начал делать для интернет-аудитории. 
И шоу Олега Евгеньевича наконец появи-
лось на YouTube. Приводим самые инте-
ресные фрагменты беседы двух звезд.

О БРАКЕ С  ГАЛКИНЫМ
- Я сейчас живу той жизнью, которой я 

не знала. У меня маленькие дети. С Кри-
стиной (Орбакайте) в основном мама моя 
возилась, - призналась Олегу Меньшико-
ву Алла Пугачева. - И муж у меня не пьет, 
не курит, верный, талантливый, красивый, 
с юмором, домовитый. Все, что есть в 
нем,  - потрясающе... Сколько же надо 
было перепробовать всего, чтобы найти 
свое счастье.

О КИРКОРОВЕ
- Филя - это Филя. Так надо было. Иногда 

мне кажется, что мы живем жизнью - Лиля 
Брик, Осип Брик и Маяковский. Это про-
сто невероятно. Если перечитать их исто-
рию, то понимаешь, что это так. Вот как 
это могло повториться?

«Да, я старая. 
И ничего с этим 
поделать 
не могу»
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Евгений БЕЛЯКОВ, 
Александр ГАМОВ

В конце мая Татьяна Голикова 
стала ответственной 
за всю социальную сферу. 

Демография, образование, наука, 
медицина, социальная защита и пен-
сии. Один лишь список подшефных 
отраслей занимает целую страни-
цу. Что планирует сделать на своем 
посту новый вице-премьер? Почему 
россиянам повышают пенсионный воз-
раст? Как помогут находить работу 
50-летним? И поднимут ли пособие 
по безработице? Об этом Голикова 
рассказала в эксклюзивном интер-
вью Радио «Комсомольская правда» 
(fm.kp.ru).

«ЛОМАТЬ ПЕНСИОННУЮ 
СИСТЕМУ НЕ БУДЕМ, 
ТОЛЬКО МОДЕРНИЗИРУЕМ»

- Татьяна Алексеевна, кто вам пред-
ложил занять эту должность? И как 

вы отреагировали? Вице-премьер по 
социалке - это неблагодарный и ри-
скованный пост...

- Должность мне предложил пре-
зидент страны. И сказать да в этом 
случае - уже большая ответствен-
ность. Глава государства обозначил 
12 приоритетов развития. Из них че-
тыре приходятся на мою компетен-
цию. Это образование, здравоохра-
нение, демография и наука. Конеч-
но, я понимала всю сложность задач, 
которые возложены. Но, как гово-
рится: «Если не мы, то кто?»

- Одну сложную задачу уже стали 
решать. Возможное повышение пен-
сионного возраста обсуждают все. Не-
ужели без него никак не обойтись?

- Тот законопроект, который на-
ходится в Госдуме, - консолидиро-
ванная позиция правительства. Те-
му обсуждали много лет, но раньше 
для этого не было ни экономиче-
ских, ни социальных предпосылок.

- А сейчас появились?
- Это очень сложная тема, крайне 

чувствительная для всех граждан. Но 
все эксперты сходятся в одном - у 
нас серьезная нагрузка на работаю-
щих граждан. В 70-е годы на одного 
пенсионера приходилось 3,7 работа-
ющего, а сегодня - 1,2, если в рас-
чет взять только тех людей, которые 
работают официально и уплачива-
ют страховые взносы (см. графику на 
стр. 6). За счет этих средств выпла-
чиваются пенсии. Такая солидарная 
система сложилась в России.

- А какое должно быть соотноше-
ние, чтобы система стала сбаланси-
рованной?

- Все зависит от того, какую пен-
сионную систему мы построим. Она 
у нас будет многоуровневая. С одной 
стороны, солидарная. С другой - на-
копительная, с пожизненным на-
следованием.

- То есть накопительную часть, ко-
торая была заморожена в 2013 году, 
планируете разморозить?

Продолжение читайте 
на > страницах 6 - 7.

Зачем Москве 
послы рязанские 
да казанские
Читайте на > страницах    !  !!!!   -11.

Сегодня в 17.05

Обсуждаем главные события 
7 прошедших дней

Тел. прямого эфира (3952) 208-005

РЕКОМЕНДУЕМАЯ ЦЕНА

23 руб.

Пятница - суббота, 13 - 14 июля

Иркутск

10. 
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ФОТО
После проливных 
дождей в Приморье 
выросли шагающие 
грибы-животные

ЗДОРОВЬЕ
Вирусы против рака: 
ученые нашли новый 
способ вылечить 
страшное заболевание

ВИДЕО
Кошка 
с  человеческим 
лицом покорила 
соцсети

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 13.07.2018 Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

Третий год подряд 
в  одно и то же время 
президент приезжает 
на Валаам.

Это стало уже традицией 
для Владимира Путина - по-
сещать остров в день празд-
нования памяти валаамских 
чудотворцев преподобных 
Сергия и Германа.

Как и в прошлый приезд, 
президент в эту среду посетил 
Спасо-Преображенский Ва-
лаамский ставропигиальный 
монастырь, где присутствовал 
на торжественной литургии, 
которую совершил Патриарх 
Кирилл. Глава государства 
вместе с Патриархом прогу-
лялся по территории обители, 
пообщался с прихожанами и 
поздравил их с праздником.

Причем Путин подъехал к 
обители на внедорожнике, 
которым управлял сам.

Для большинства присут-
ствовавших в храме приезд 
главы государства стал нео-
жиданностью. На одного из 
пожилых прихожан появле-
ние Путина произвело такое 
впечатление, что президенту 
даже пришлось его успокаи-
вать. Путин приобнял его и 
о чем-то поговорил. Глава 
государства также традици-
онно пообщался с братией 
обители, но в этот раз визит 
получился кратким - вече-
ром в Москве Путину пред-
стояли переговоры с пре-
мьером Израиля Биньямином 
Нетаньяху.

Спасо-Преображенский 
Валаамский монастырь - 
один из самых почитаемых 
в России, ежегодно его по-
сещают более 100 тысяч па-
ломников и туристов. Для 
Путина Валаам - это тоже 
особое место.

- Валаам - одно из зер-
кал России, - говорил он в 

фильме Андрея Кондрашо-
ва про эту обитель. - Здесь в 
1979 году был создан музей-
заповедник, а в 1989-м на-
чалось возрождение мона-
стырской жизни. Тогда, на 
тот период времени, здесь 
было шесть монахов, сейчас 
более двухсот. Достаточно 

посмотреть фотографии, 
картинки того времени - 
здесь была полная разруха. 
Теперь  это  то, чем может 
гордиться не только церковь, 
но и страна  в целом: мы воз-
родили храмы, монастыри, 
небольшие церквушки на 
островах.

Чем живет 
Кремль? 

Дмитрий Смирнов 
рассказывает 

в «Коридорах власти» 
по будням 

с 9.45 (мск) 
на Радио «КП».
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У Владимира Путина уже сложилась традиция - каждый год приезжать 
на Валаам - помолиться, поговорить с монахами и набраться духовных сил. 
А Патриарх Кирилл, и это тоже стало обычаем, совершает здесь литургию. 

Путин вновь 
посмотрел 
в зеркало России

FM.KP.
RU

Министр обороны 
РФ в интервью 
итальянскому 
изданию Il Giornale 
раскрыл аспекты 
военной политики 
России и впервые 
коснулся личной 
жизни.

ВОЕННАЯ 
ДОКТРИНА

- Наша военная док-
трина ясна. Суть ее - 
недопущение любых 
конфликтов. Несмо-
тря на мой пост, я убежден, что 
любые вопросы можно решать, 
избегая военной силы.

ОТНОШЕНИЯ 
С МИНИСТРОМ ОБОРОНЫ 
США

- Я не раз приглашал колле-
гу из США - обсудить вопро-
сы глобальной безопасности, 
включая борьбу с терроризмом. 
Глава Пентагона оказался не го-
тов к диалогу... Сейчас работает 
только канал связи между на-
шими генштабами. Так идут пе-
реговоры, в том числе на уров-
не начальников штабов наших 

военных ведомств. 
Они нацелены на 
то, чтобы воен-
ная деятельность 
России и США 
не привела к во-
енному конфлик-
ту между нашими 
ядерными держа-
вами.

КОНФЛИКТ 
С  УКРАИНОЙ

- Возможности 
прямой конфрон-
тации между Рос-

сией и Украиной не существу-
ет. У нас общие корни. Вместе 
мы пережили самые сложные 
испытания. Мы боролись пле-
чом  к плечу, чтобы защитить 
нашу свободу во Второй ми-
ровой.

ЛИЧНОЕ
- У меня все родственники по 

линии мамы жили на Украине. 
Меня крестили в небольшом 
храме шахтерского городка 
Стаханов Луганской области. 
В нашей общей исторической 
памяти не будет места взаимной 
вражде.

МИНСКИЕ СОГЛАШЕНИЯ
- Украинские власти уклоняют-

ся от выполнения минских дого-
воренностей. Но именно выпол-
нение этого соглашения позволит 
исключить ситуации, способные 
привести к геноциду русского на-
селения... Надеюсь, что Германия 
и Франция смогут повлиять на 
Украину для нормализации си-
туации на юго-востоке страны...

ОБВИНЕНИЯ В НАШ АДРЕС - 
ОТ ДОСАДЫ

- Обвинения в ведении ги-
бридной войны в адрес России 
начали появляться в американ-
ских и британских СМИ после 
неудачной попытки повторения 
подобной схемы в Крыму. Мы 
не дали заокеанским колле-
гам возможности реализовать 
на практике эти меры в Крыму. 
Там состоялся референдум, и 
жители свободно и в присут-
ствии представителей тех же аме-
риканских  СМИ приняли реше-
ние о выходе из состава Украины 
и воссоединении с Россией.

О том, чего ждать от саммита 
НАТО, на который прибыл 

президент США, -
 на > стр. 7.

 ■ ДОСЛОВНО

Сергей ШОЙГУ: 

Мы не дали Западу провести гибридную войну в Крыму

Андрей КУЗЬМИНСКИЙ, 
сотрудник Центра анали-
за международной воен-
ной политики:

- Нельзя не обратить вни-
мания на то, что Шойгу 
дал свое первое интервью 
иностранному изданию в 
преддверии саммита Пу-
тин - Трамп. Он емко из-
ложил позицию России по 
ключевым военным вопро-
сам. Это, по сути, предва-
рительный месседж Трампу 
перед его разговором с Пу-
тиным. Причем ни у кого не 
должно быть и малейших со-
мнений, что позиция Шойгу 
тождественна позиции Крем-
ля. Наш министр, отвечая 
на вопрос о Крыме, выка-
тил железный аргумент - он 
указал на непоследователь-

ность США в признании не-
зависимости государств. И 
привел убийственный по си-
ле логики пример о Косово. 
После разделения Югосла-
вии вследствие вмешатель-
ства НАТО Косово не прово-
дило никаких референдумов. 
Притом получило немедлен-
ное признание со стороны 
Вашингтона и Европы  - по-
сле обычного голосования 
в парламенте. «Мнения про-
живающих в Косово сербов 
и югославской конституции 
никто не учитывал», - подчер-
кнул министр. Думаю, что и 
Путин 16 июля в Хельсинки 
будет использовать этот же 
непрошибаемый довод. Тут 
Трампу нечем будет крыть...

Подготовил 
Виктор БАРАНЕЦ.
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Шойгу рассказал, 
что его крестили 

в Луганской 
области.

КОММЕНТАРИЙ ВОЕННОГО 
ПОЛИТОЛОГА

Американскому 
президенту 
отправлен месседж
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А что вы 
делаете, 
чтобы жить 
долго?
Иосиф КОБЗОН, 
народный артист 
СССР, 
Герой Труда России, 
депутат Госдумы:

- Нужна своевремен-
ная диагностика. Без нее 
борьба с болезнями будет 

неэффективной. Еще у человека должно быть удо-
влетворение - от того, что полезного он может сделать 
и делает  для людей. А укорачивает жизнь диском-
форт. Депрессия. Наркота, алкоголь - разумеется. 
Они съедают годы жизни. Я бы не хотел останавли-
ваться на конкретных цифрах продолжительности 
жизни - 80 лет, 85, 90... Но если Минздрав всерьез 
берется за проблему и если государство выделяет 
такие гигантские средства - эффект должен быть.

Александр ВОЛКОВ, 
летчик-космонавт, Герой Советского Союза:

- Утром - зарядка. По вечерам прогулки - от 5 ки-
лометров. Велосипед. Спецдиеты у меня нет. В про-
дуктах себя не ограничиваю, но не переедаю. Когда 
я был лейтенантом, весил 74 килограмма. Сейчас 
мне 70 лет, и я вешу 76. Это помогает.

Геннадий ОНИЩЕНКО, 
экс-главсанврач России, депутат Госдумы:

- Помните, Моисей прожил 120 лет? Это написа-
но в Библии. Есть анекдот: лучше умереть в 119 с 
половиной лет, чтобы на похоронах говорили, что 
«безвременно ушел из жизни». А если серьезно... 
Нужно иметь работу, которая гармонично сочета-
ется с вашими способностями. Вести здоровый и 
активный образ жизни, нормально спать, питаться, 
не переедать. И всегда быть оптимистом. Угрюмость 
сокращает жизнь.

Виктор БИКИНЕЕВ, президент кировского 
клуба зимнего плавания «Белые медведи»:

- Планирую жить 3 тысячи лет!  Купаюсь во все 
времена года. И никаких плохих мыслей. Когда в 
голове совсем плохо - читаю молитву. Старость - она 
в голове, туда ее пускать нельзя.

Иван КРАСКО, народный артист России:
- Не терять интерес к жизни. Совершенствоваться 

в профессии. И любить! Зарядка и меньше вредной 
пищи - это естественно. У меня свой способ расше-
велить внутренние мышцы ног. Вижу, что многие 
коллеги страдают этим. Выработанный режим жизни 
надо просто сохранять, ведь организм привык.

Константин с Урала, читатель сайта KP.RU:
- Переехал из города в лес. Летом по утрам про-

бежка, зимой - лыжи. Так хорошо еще никогда себя 
не чувствовал!

Нина, слушательница Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Мой секрет - поменьше переживать и никому не 
делать зла. Меня этому научила бабушка, которая 
прожила 98 лет.

За последние сутки наш сайт посетили
3 миллиона 52 тысячи человек

Картина дня: громкая тема

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
72,68
- 17 коп.

74,21
- 3,9%

62,20 
+ 10 коп.

FM.KP.
RU

Анна ДОБРЮХА

На днях глава Минздрава 
Вероника Скворцова 
заявила, 
что продолжительность 
жизни россиян может 
вырасти чуть ли не вдвое. 
Реально ли нам стать 
долгожителями? 
«Комсомолка» обратилась 
за комментариями 
к врачам и ученым-
геронтологам.

ЖИЗНЬ НАША - 
КАК СИНУСОИДА...

- Мир будет меняться. Потен-
циал жизни человека вообще 
достаточно велик. По самым 
скромным оценкам, не менее 
120 лет человек может жить - в 
том случае, если он сам не уко-
рачивает себе жизнь и если об-
стоятельства не укорачивают 
ему жизнь, - сказала Вероника 
Скворцова на встрече с журна-
листами. - Жизнь напоминает 
синусоиду: есть период детства, 
потом активная зрелость - взрос-
лый возраст, потом биологиче-
ское старение и уход человека. 
Увеличение продолжительности 
жизни - это не удлинение про-
цесса старения, а расширение 
всей синусоиды.

Это оптимистичное заявле-
ние вызвало всплеск откликов 
в соцсетях. Большинство жите-
лей России называют 120-летие 
в лучшем случае фантастикой, 
возмущаются, припоминая, что 
сейчас наша страна плетется в 
конце сотни государств в рей-
тинге продолжительности жиз-
ни. Насколько реально в самом 
деле обычному человеку про-
жить до 120 лет и светит ли это 
россиянам, мы выяснили вместе 
с ведущими экспертами.

СКОЛЬКО ОТВЕДЕНО 
ПРИРОДОЙ

- Верхний предел продол-
жительности жизни человека 
сегодня действительно состав-
ляет 110 - 120 лет, - говорит док-
тор медицинских наук, член-
корреспондент РАН, геронтолог 

Владимир Хавинсон. - Однако, 
по последним данным, в мире 
живет всего меньше 100 чело-
век в возрасте 110 - 114 лет. Но  
количество людей от 100 до 105 
лет гораздо больше. Например, 
только у нас в Петербурге более 
300 человек старше 100 лет. Это 
естественная продолжитель-
ность жизни - без вмешательств 
вроде генной терапии или орга-
нов, выращенных из стволовых 
клеток.

Большинство же людей на 
земле уходит из жизни намного 
раньше максимального срока, 
отведенного природой. В Рос-
сии, например, средняя продол-
жительность жизни, по данным 
Минздрава, - 72,7 года.

«ЭТО ДАНО НЕ КАЖДОМУ»
- Вклад медицины в состоя-

ние здоровья и продление жизни 
людей - не более 20%, - отмечает 
потомственный кардиолог, экс-
главврач Кремлевской больницы 
Александр Мясников. - В осталь-
ном - то есть на 80% - наше здо-
ровье зависит от организации 
правильного образа жизни. 

Доктор Мясников называет 
топ-3 факторов для здорового 
долголетия: отказ от курения, 
регулярные и разумные физна-
грузки (пять раз в неделю по 40 
минут), правильное питание: 
полкило овощей и фруктов в 
сутки, поменьше красного мя-
са и упор на рыбу. 

Безусловно, здоровый образ 
жизни (без фанатизма) позволит 
надолго сохранить хорошее са-

мочувствие, но стать 120-летним 
долгожителем с помощью таких 
методов сможет, конечно же, да-
леко не каждый, пояснил «КП» 
известный российский геронто-
лог, член-корреспондент РАН, 
заведующий лабораториями Ин-
ститута биологии Коми НЦ УрО 
РАН и МФТИ, доктор биологи-
ческих наук Алексей Москалев.

- Многолетние исследования 
показывают, что здоровый об-
раз жизни (правильное питание, 
режим дня, регулярные физиче-
ские нагрузки) позволяет в сред-
нем прожить 85 - 90 лет, имея 
минимум хронических болез-
ней. Однако, по классификации 
Всемирной организации здраво-
охранения, долгожительством 
считается продолжительность 
жизни более 90 лет. А это бо-
лее редкое явление. Долголетие 
зачастую наблюдается у поко-
лений в определенных семьях, 
поэтому ученые предполагают, 
что оно имеет наследственную 
природу. То есть возможно бла-
годаря редкому сочетанию осо-
бых вариантов генов.

Поэтому для радикального 
продления здоровой жизни до 
120 и более лет требуются фун-
даментальные научные исследо-
вания, подчеркивает профессор 
Москалев. А потом на основе 
этих исследований и клиниче-
ских испытаний нужно будет 
вводить в практику новейшие 
методы лечения - генную тера-
пию, лекарства-геропротекторы 
(защищающие организм от ста-
рения) и другие технологии.
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Лет до 120 расти 
нам без старости

КСТАТИ
Как рассказали эксперты на 

международном симпозиуме по 
антивозрастной медицине в Же-
неве, средняя продолжительность 
человеческой жизни с 1950 по 
2000 год выросла почти на 20 
лет, а к 2050-му, по прогнозам, 
увеличится еще на 10. В целом 
по миру, как ожидается, средний 
срок жизни к середине нынешнего 
столетия будет составлять около 
75 лет, в Западной Европе  - 85 
лет, а в Восточной Европе, вклю-
чая Россию, - около 77 лет. 

Интервью с вице-премьером 
Татьяной Голиковой 

на Радио «КП» (fm.kp.ru) 
о пенсионном возрасте 

и не только - на > стр. 4 - 5.

На большинстве международных кон-
ференций исследователи выделяют такие 
научно-медицинские способы продления 
жизни:

➊ Регенеративная медицина, то есть 
выращивание человеческих органов 

и тканей из стволовых клеток. Сегодня 
ученые уже научились выращивать кожу, 
ткани легких, кости, мочевой пузырь, печень 
и другие органы (правда, пока в основном 
они существуют в виде лабораторных раз-
работок).

➋ Генная терапия. Пару лет назад про-
гремела история американки Элиза-

бет Пэрриш, которая заявила, что ввела 

себе особые генные конструкции для за-
медления старения и даже омоложения 
организма. Но пока это эксперимент на 
одном человеке, который не показате-
лен. Разработки генной терапии для ле-
чения возрастных заболеваний и борьбы 
со старением ведутся в лабораториях по 
всему миру.

➌ Лекарства-геропротекторы. Это пре-
параты для профилактики старения, 

защиты от неблагоприятных возрастных 
изменений в организме. Ожидается, что 
в США вот-вот стартуют полноценные 
клинические испытания одного из таких 
лекарств.

БУДЬ В КУРСЕ

Какие способы уже придуманы

Эту 
тему 

можно 
обсудить на сайте
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Алена ЧИЧИГИНА

В Улан-Удэ у молодой 
женщины остались родные 
и 4-летняя дочь.

«Жизнь как монета. Можно потра-
тить на что угодно, только один раз», - 
этот на первый взгляд невинный ста-
тус в соцсетях Веры сейчас вызывает 
холодок по спине. 23-летняя молодая 
мама из Бурятии и предположить не 
могла, что эти слова станут пророче-
скими. Она стала жертвой жестокого 
убийства… Ее останки не найдены 
до сих пор.

ЖИЗНЬ В БОЛЬШОМ ГОРОДЕ
Красавица из небольшого бурятско-

го поселка всегда мечтала переехать 
в большой город. Когда рассталась 
с мужем, решила, что время настало. 
Она оставила двухлетнюю дочку у ро-
дителей и поехала покорять Москву. 
Планировала, как только устроится, 
забрать малышку к себе. Но дела не 
особо складывались. Вера устроилась 
администратором в фитнес-центр. За 
день до Нового 2017 года Вера исчез-
ла. Телефон вне зоны доступа, в соц-
сетях не появляется. Родные забили 
тревогу…

- Куда она пропала, мы и предпо-
ложить не можем, - говорила тогда 
журналистам мама Веры и обращалась 
к неравнодушным людям: - Просим 
помощи у всех: помогите найти дочь!

На призыв откликнулись многие 
жители Бурятии: распространяли 
ориентировку, связывались с волон-
терами через соцсети. В итоге в груп-
пу поиска вступили несколько тысяч 
человек. Версии, куда исчезла Вера, 
возникали разные: вплоть до того, что 
сибирячку похитили работорговцы 
с Востока. Потом и вовсе появилась 
информация, что якобы похожую 
на уланудэнку женщину обнаружи-
ли в турецкой больнице без сознания. 

Однако правда оказалась еще хуже…

РЯДОВОЙ ОПЕРАЦИОНИСТ,  
ОН ЖЕ ТАТУИРОВЩИК

- На след помог выйти таксист, - 
сообщили в московском уголовном 
розыске. - Он рассказал, что в ночь 
с 30 на 31 декабря 2016 года подъехал 
по указанному адресу. Веру сажал 
в машину мужчина. В итоге она ни-
куда не поехала, вырвалась и верну-
лась к нему.

Выйти на провожатого труда не со-
ставило. Им оказался некий 28-лет-
ний Сергей. В его телефоне нашли 
переписку «ВКонтакте» с Верой. Но 
он заявил, что к ее исчезновению не 
имеет отношения: мол, легли спать, 
проснулся, а ее уже нет. Но эта версия 
оказалась правдой лишь наполовину.

- Прокололся на полиграфе, - про-
должают полицейские. - Во время 
прохождения процедуры он стал пла-
кать и признался в убийстве, после 
чего написал явку с повинной.

Сергей официально работал в одном 
московском банке рядовым операци-
онистом. Подрабатывал тем, что на-
бивал тату. Знакомился с клиентами 
(чаще клиентками) в соцсетях. Салон 
устроил у себя дома. Так и познако-
мился с Верой, назначил ей встречу.

- У нее не было денег. Я сказал, что 
оплачу дорогу. Встретил ее у своего 
подъезда и оплатил такси, как и до-
говаривались, - давал показания 
убийца. - Пошли на кухню, немного 
выпили. Я предложил выбрать эскиз 
будущей татуировки.

Что было потом - доподлинно не-
известно. Между молодыми людь-
ми вспыхнула ссора. Сергей пытался 
выпроводить гостью, усадил в такси, 
а через несколько минут она снова 
оказалась на пороге его квартиры 

и обвинила в том, что он украл ее те-
лефон. Требовала либо вернуть мо-
бильник, либо деньги за него. Вновь 
вспыхнула ссора, Сергей схватил Веру 
за шею и задушил. Так как он был не-
трезв, то якобы не сразу понял, что 
делает. Уложил тело в ванну, а сам 
пошел спать. Проснувшись, решил 
избавляться от улик. Одежду убитой 
выбросил в мусорку около дома, а по-
том… схватил нож и стал разрезать 
руки и ноги по сухожилиям. Остан-
ки разложил по черным пакетам и на 
такси вывез к пруду в районе Химок.

Сергея задержали спустя несколько 
месяцев.

«ДОЧЬ ЖИВА»
Тимирязевский районный суд вы-

нес приговор Сергею: 9 лет и 6 ме-
сяцев колонии. Но убийца с таким 
вердиктом не согласен и подал на об-
жалование. А родные Веры до сих пор 
не верят в то, что она мертва. Ведь 

останков ее так и не нашли…
- Не хочу ничего комментировать, - 

вздохнула мама Веры, когда ей по-
звонили корреспонденты «КП». - Он 
подал на обжалование? Ну и пусть, 
его законное право. А дочь моя жи-
ва, слышите! И не беспокойте меня 
больше…

Андрей СИНЬКОВ

Такие рейды теперь 
будут регулярными.

Этим летом тема бензи-
на обсуждается среди рос-
сийских автомобилистов, 
как никогда. Не успели мы 
отойти от массового повы-
шения цен, когда в конце 
мая стоимость литра то-
плива за несколько дней 
перевалила за 40 рублей, 
как пришла новая неуте-
шительная новость: Фе-
дерация автовладельцев 
России после исследова-
ния выяснила, что 76% за-
правок и вовсе отпускают 
клиентам топлива меньше 
того количества, за кото-
рое те заплатили. Согласно 
подсчетам, в среднем они 
недодают 5% оплаченного 
бензина, а заправки круп-
ных и региональных сетей - 
и вовсе до 19%.

Пока автолюбители про-
должают дискутировать 
о том, правда это или нет, 
а Росстандарт уже пред-
ложил штрафовать АЗС за 
недолив, в Иркутске обще-
ственники начали свои то-
пливные рейды по заправ-
кам.

- Цель наших проверок - 

не только выявить, есть ли 
недолив на иркутских за-
правках, но и  проверить 
качество топлива,  - рас-
сказывает «Комсомолке» 
председатель правле-
ния ассоциации «Союз 
автомобилистов Сиби-
ри» Алексей Шабанов. - 
Кстати, такая идея у нас по-
явилась еще в апреле, то 
есть за несколько месяцев 
до того, как проблема бы-
ла поднята на федеральном 
уровне. Ведь еще нужно бы-
ло получить разрешение 
на такие проверки.

Точно вам заливают ку-
пленные 10 литров бензина 
или меньше, специалисты 
определяют с помощью при-
бора «Мерник»: с допусти-
мой погрешностью 250 мл 
на 10 л он покажет, сколько 
горючего набегает с колон-
ки. И здесь есть первые ре-
зультаты.

- Пока проверили одну за-
правку. Никаких нарушений 
не нашли, все в пределах 
нормы,  - говорит Алексей 
Шабанов.  - Проблема не-
долива в Иркутске, может, 
и есть, но точно не в таких 
объемах, как выяви-
ла Федерация автов-
ладельцев России.

А что с качеством 

бензина? Здесь на пробу 
специалисты взяли самые 
ходовые марки  - АИ-92 
и дизельное топливо. Что-
бы исключить посторонние 
примеси, емкости сначала 
промыли тем же бензином. 
Далее все по регламенту: 
горючее заливается в три 
емкости, которые плом-
бируются. Одна остается 
у проверяющих, вторая  - 
на АЗС, а третья отправля-
ется в аккредитованную ис-
пытательную лабораторию 
Иркутского ЦСМ Росстан-
дарта. Если представитель 
АЗС не согласен с данными 
лаборатории, он может от-
везти свою пробу. Первые 
результаты исследования 
будут известны через 3 дня. 
Ну а на каких иркутских АЗС 
самое качественное топли-
во, специалисты смогут ска-
зать только после того, как 
проверят минимум 10 за-
правок.

- Такие рейды у нас теперь 
будут проводиться на посто-
янной основе, - заключает 
Алексей Шабанов. - В месяц 
регулярно будем проверять 
две-три заправки.

Картина дня: Иркутск

 ТОЛЬКО НА РАДИО
«УТРО НА РАДИО «КП»
Афиша на выходные, 
чем заняться
Подробности в 08.45. 
Тел. прямого эфира - 
(3952) 208-005

КРИМИНАЛ
Сибиряк облил 
жену бензином  
и поджег  
на глазах  
у ребенка

kp.ru

Эти и другие новости  
читайте на сайте

За последние  
30 дней на странице 
«КП» - Иркутск» было 
2 214 155 просмотров
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Вера исчезла за день до Нового 
2017 года. Ее палача нашли 

только через несколько месяцев.

Обсуждение -  
на kp.ru

«Маленький чемпион!» - мероприятие, которое пользуется огромной 
популярностью и уже стало любимым для жителей Иркутска.

Главная задача ребенка - проползти быстрее всех, а помогут ему в этом самые люби-
мые тренеры - мама, папа, бабушки и дедушки! Юные участники будут бороться в трех 
возрастных категориях: с 7 месяцев до 1 года, с 1 года до 2 лет и с 2 до 3 лет. В каждой 
группе будут определены не только победители, но и призеры специальных номинаций.

Всех гостей и участников ждут веселые соревнования, розыгрыш призов от партнеров 
мероприятия, развлекательная программа и много приятных детских сюрпризов.

Заявки присылайте на е-mail: nadya.shilova@phkp.ru или по телефонам: (3952) 290-
674, 7-908-647-24-28.

Заявка должна содержать имя, фамилию и возраст малыша, а также контактный но-
мер телефона родителей.
Участие в чемпионате только по предварительной регистрации до 13 июля.

«Комсомольская правда» приглашает малышей и их родителей 
принять участие в большом семейном празднике  
«Маленький чемпион - 2018», который состоится  

14 июля в 10.00 в легкоатлетическом манеже  
СК «Байкал-Арена» по адресу: г. Иркутск, ул. Байкальская, 267и.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПАРТНЕР

 ■ БУДЬ В КУРСЕ

Заправки Приангарья проверяют 
на качество бензина

Как вы 
экономите 
на топливе? 

Обсуждение - на kp.ru

Аренда
Аренда свободных площадей на вокзальных комплексах:  
Иркутск-Сортировочный, Ангарск, Падунские Пороги,  
Усолье-Сибирское, Наушки, Таксимо, Нижнеудинск,  
Северобайкальск, Новая Чара, Зима, Черемхово, Тайшет,  
Вихоревка, Усть-Илимск, Тулун. Информация по телефонам:  
8 (3952) 63-79-28, 63-79-63.
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В Москве сотрудник банка убил 
и расчленил 23-летнюю сибирячку
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Яна ЛИСИНА

«Комсомолка» выяснила, 
какие есть вакансии 
для иркутян старше 50.

Пенсионная реформа: нравится - не 
нравится, но трудиться с молодец-
ким задором женщинам придется до  
63 лет, а мужчинам - до 65. Пока акти-
висты ведут споры в соцсетях по по-
воду повышения возраста, корре-
спонденты «Комсомолки» решили 
проверить на практике, а легко ли 
в нашем регионе найти работу, если 
тебе за 50. На роль соискателя взяли 
видеооператора «Комсомолки» Алек-
сандра Медведева, ему 58.

МОЛОД И АКТИВЕН? БЕРЕМ!
- Несмотря на свой возраст, я мо-

лод и активен, легко нахожу контакт 
с любым человеком, ответственен 
и имею славу палочки-выручалочки 
и антистресса, - говорит Александр 
(и это правда!). - К тому же готов па-
хать на любой должности, лишь бы 
платили.

Что ж, садимся вместе с молодым 
душою соискателем перед компью-
тером и начинаем штудировать сайты 
поиска работы. В топ-10, что приятно, 
попадают вакансии, где специальные 
знания не требуются. Это водители, 
грузчики, сторожа, охранники, а в 
первую очередь менеджеры по про-
дажам (или попросту продавцы). 
Правда, и ограничение на каждом 
предложении стоит жесткое: до 40 - 45 
лет. К тому же мужчин, как правило, 
на такие должности не принимают. 
Если только речи не идет, к примеру, 
о магазине инструментов или бытовой 
техники. Даже звонить не стали. Ре-
шили попробовать Александра в роли 
охранника.

- Увы, но мы берем сотрудников 
до 45. Для вашего возраста подходя-
щих вакансий у нас нет, - вежливо 
ответила на другом конце провода 
девушка из отдела кадров одного 
из агентств.

- Но у меня отличная физическая 
подготовка, любому молодому фору 
дам! - настаивал Александр.

И это правда: 58 Александру никто 
не даст, выглядит он максимум на 50. 
Если бы не паспортные данные, ниче-
го бы не выдало. Но, увы, слушать эти 
доводы представительница охранного 
агентства не стала.

- Простите, но возрастной ценз - 
главное для нас, - ответила она.

Но нашего Медведева голыми ру-
ками не возьмешь:

- А про повышение пенсионного 
возраста вы слышали?

- Простите, ничем не могу помочь, - 

твердо говорит девушка и кладет  
трубку.

Итак, первый блин вышел комом. 
Пенсионеру, даже если он выглядит 
как герой фильма «Телохранитель» 
Фрэнк Фармер, должность секьюри-
ти в серьезном агентстве не светит. 
Тогда, может, в ресторан охранником 
примут? Объект попроще.

- Мне 58! - с ходу огорошил хозяйку 
элитного заведения наш оператор.

- Возраст значения не имеет, - спо-
койно ответила женщина. - Все за-
висит от того, как вы выглядите. Со-
гласитесь, можно ведь и в 30 быть 
стариком, а в 60 выглядеть на 40. 
Главное, чтобы были презентабель-
ны. И желательного плотного тело-
сложения: охранник все-таки стоит 
на входе, он - лицо заведения.

- С лицом у меня все в порядке, - 
гордо парировал соискатель.

- А с чем тогда ненормально?
- Ну, есть небольшое пузцо…
- Приходите на стажировку.
Вот и первая победа!

В ГРУЗЧИКИ ВОЗЬМУТ, ЕСЛИ 
ХВАТИТ СИЛ

Что еще предлагают мужчинам? 
Должность грузчика.

- Стажировка у нас один день. Если 
все устроит, то проблем в виде возрас-
та не видим, - ответила начальница 
отдела кадров. - Зарплата - 25 тыс. 
рублей в месяц. Но учтите, работа не 
из легких. Хватил ли у вас сил тягать 
тележки по 50 - 100 кг с продуктами?.

Да, не каждый пенсионер справит-
ся. Можно найти зарплату и повы-
ше - в 27 тыс. рублей, но вакансии 
с пометкой «если вы готовы к труд-
ностям». Это должность водителя 
автопогрузчика. Придется и баранку 
крутить, и самостоятельно коробки 
укладывать. Работодатели возраст-
ного ценза не ставят, но от природы 
не уйдешь: не каждому такая работа 
после 50 по зубам.

Зато с радостью мужчину «в самом 
соку» готовы принять в аптеке. Про-
визор - пожалуй, единственная вакан-
сия, которую мы нашли в Интернете 
с пометкой «для пенсионеров». Но 
главный нюанс - соискатель обязан 
иметь фармацевтическое образова-
ние. Смех смехом, но если хотите 
обеспечить сытую старость, то идите 
в медучилище - в жизни пригодится! 
Примут на работу и сотрудников всех 
возрастов с высшим медицинским 
образованием. Пожалуйста, участко-
вого терапевта ждут в районной по-
ликлинике.

- У нас-то точно ограничений нет! 
Главное - это действующий сертифи-
кат. Пусть вам хоть 65, нам врачи тре-
буются всегда, - ответили в больнице.

Та же история и со школами. Учи-
теля нужны везде, особенно на вес 
золота педагоги начальных классов, 
английского языка, физики, хими-
ки… Директора готовы взять на ра-
боту как с неоконченным высшим, 
так и 70-летних! Ну, а что прикажете 
делать, если с кадрами напряженка?

НА ПОЗИЦИЮ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ВЫСШЕГО ЗВЕНА  
НЕ РАССЧИТЫВАЙТЕ

И напоследок берем вакансии уров-
ня топ-менеджеров. Замахиваемся 

на должность директора региональ-
ного подразделения крупной феде-
ральной энергетической компании.

- Ваш возраст нас не интересует, - 
ответила специалист по кадрам. - Ес-
ли вы профи, мы вас возьмем!

Но это только по телефону все про-
сто. На самом деле на такие долж-
ности конкурс - минимум 20 - 30 че-
ловек. Иностранные языки, владение 
компьютером и современными про-
граммами и сервисами, прохожде-
ние спецкурсов, учеба за границей… 
Список требований нами слишком 
укорочен. Большинство пенсионеров 
конкурс не выдержат, это понятно, 
тем более если будут соревноваться 
с молодыми, перспективными кадра-
ми чуть за 30.

- Вакансий для тех, кому за 50, к со-
жалению, очень мало, - подтверж-
дает сотрудник одного из кадровых 
агентств Иркутска Марина Попова. - 
Это проблема, потому что все пред-
почитают молодых. Средний возраст 
человека, которому проще всего найти 
работу, - 40 лет.

- А куда можно попытаться устро-
иться, допустим, женщине?

- Няней. Правда, сейчас, как ни 
странно, тенденция такова, что пред-
почитают не бабушек, а женщин по-
моложе. То же самое касается и ре-
петиторов. Если раньше требовались 
пенсионерки, которые в школе всю 
жизнь проработали, то сейчас они не 
ценятся - хотят действующих педаго-
гов, современных, активных. Но даже 
в этом случае отсев строгий: нужна 

няня с опытом, физически крепкая, 
с любовью к делу. Не каждый сможет!

Наверняка можно устроиться, 
по словам специалиста, только си-
делкой. Средняя оплата в Иркутске 
как для няни, так и для сиделки -  
150 рублей в час или 22 - 25 тыс. рублей 
с проживанием. 

- Более защищены те, кто нахо-
дится на госслужбе или в бюджет-
ных учреждениях, - говорит Мари-
на. - Есть шанс выйти на пенсию 
со своего места работы в 63 или  
65 лет. Остальным найти работу край-
не сложно.

- Если говорить о руководящих 
должностях, то возраст 55 лет - это 
конечная цифра, которую предъяв-
ляют работодатели в условиях к кан-
дидату, - добавляет сотрудник дру-
гого агентства Екатерина Бояр. - Но 
есть такие вакансии, как, например, 
главный инженер или главный бух-
галтер, где ценится в первую очередь 
опыт, а значит, возраст значения не 
имеет. Хотя в целом у компаний нет 
потребностей в пенсионерах. Мир во-
круг быстро меняется, нужно под него 
подстраиваться, обучаться, следить за 
трендами, а люди пожилого возраста 
менее мобильны. Поэтому шансов 
найти работу в компаниях малого, 
среднего и крупного бизнеса крайне 
мало.

Репортаж «КП»

Что отвечали 
сотрудники 
отделов 
кадров нашему 

соискателю - аудио на kp.ru
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Оператору 
«Комсомолки» 
Александру 
Медведеву 
58, но ведь 
не скажешь!

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Оксана УВАРОВА, бизнес-тренер:
Самое главное - самопрезентация

- У работодателей действительно суще-
ствует убеждение, что дорогу нужно да-
вать молодым - до 45 лет. Однако человек 
в любом возрасте может быть полезен 
компании. Вся проблема в том, что есть 
потрясающе талантливые, опытные, компе-
тентные люди, но когда они приходят на со-
беседование, то теряются, не могут себя 
подать. Не бойтесь говорить о своих самых 
лучших качествах, достижениях. Человеку 
в возрасте 50 - 55 лет всегда есть чем по-
хвастаться. Что еще привлекательно в людях 
пенсионного возраста? Они не обременены 
обязательствами - у них взрослые дети, вну-
ки. Так что презентуйте себя, и возраст не 
станет помехой, чтобы устроиться на работу.

ЦИФРА ДНЯ

760 тысяч пенсионеров проживают 
в Иркутской области.
197 тысяч человек, или каждый 
третий, - работающие пенсионеры.
13 700 рублей - средняя пенсия 
работающего пенсионера в Приангарье.

КСТАТИ
Самые популярные сферы, 
где заняты люди за 50:

 ✓ образование,
 ✓ здравоохранение и предоставление 

социальных услуг,
 ✓ транспорт и связь,
 ✓ обрабатывающие производства.

НАША СПРАВКА
Продолжительность жизни  

в Приангарье
 Год  Мужчина  Женщина
2017  63,24   75,0
2015  61,31  73,48
2013  60,32  73,28
2011  59,59  72,5
2009  58,8  71,98
2007  58,49  71,26
2005  53,26  68,64

 ■ НА ЗАМЕТКУ

Сколько пенсионеров устраиваются на работу через центры 
занятости

Год  2000  2015  2016
Количество человек  961  1097  834
В процентах  1,3  2,7  1,9

Мужчины - в сторожа или охранники, 
женщины - в няни и сиделки
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Окончание.
Начало на < стр. 1.

- Не совсем. Мы пытаемся ее мо-
дернизировать. Очевидно, что сверх-
высокий уровень пенсий государ-
ство своими ресурсами обеспечить 
не может. Здесь важно создать пра-
вильную инфраструктуру. Чтобы 
люди наконец поверили, что их на-
копления будут реальной прибав-
кой, когда они выйдут на пенсию. 
Коллеги из Минфина и ЦБ отраба-
тывают концепцию индивидуаль-
ного пенсионного капитала (ИПК). 
Профсоюзы и работодатели сходятся 
в одном - порядок накоплений дол-
жен быть добровольным (раньше 
был обязательным. - Ред.). Сейчас 
эта конфигурация отрабатывается. 
Думаю, к осени процесс завершим.

- В одном из интервью вы сказали, 
что хотите отменить нынешнюю пен-
сионную формулу, которая зависит от 
стажа и зарплаты и рассчитывается 
в баллах. Ей всего три года, зачем 
нужна очередная реформа?

- В нынешнем законе написано: 
чтобы определить стоимость балла, 
правительство должно принять мето-
дику расчета. Но сегодня 2018 год, а 
методики до сих пор нет. Более того, 
нынешняя система полностью зави-
сит от тех средств, которые получает 
Пенсионный фонд из федерально-
го бюджета. Вот этим трансфертом 
и ограничивается стоимость балла. 
Сейчас, когда мы меняем подходы, 
увеличивая пенсионный возраст, мы 
должны эту систему достроить. В лю-
бой формуле самое важное - индекса-
ция пенсий, их повышение. То есть 
то, как будут сохраняться права, ко-
торые накоплены за весь период тру-
довой жизни. Вот это нам предстоит 
поменять, потому что мы переходим 
к опережающему росту пенсий выше 
инфляции. Сейчас мы определяемся 
с графиком индексации пенсий: как 
сейчас - с 1 февраля (по фактическо-
му росту цен предыдущего года) и с 
1 апреля (исходя из дополнительных 
ресурсов, которые начнут поступать 
в систему) или иным образом. И, на-
конец, хотим сделать пенсионную 
формулу более понятной для граждан. 
Но это не значит, что мы все лома-
ем. Мы ее адаптируем к тем измене-
ниям, которые будут происходить в 
пенсионной системе. Ломать ничего 
не будем.

«БУДЕМ ВЫЯВЛЯТЬ ТЕХ,
КТО РАБОТАЕТ В ТЕНИ»

- Сейчас 15 млн. человек не платят 
страховые взносы. Это огромная сум-
ма, которая может решить проблему 
дефицита Пенсионного фонда...

- Это сложнейший вопрос. Прави-
тельство этим занималось и занима-
ется. Мы с коллегами из Пенсион-
ного фонда, Федеральной налоговой 
службы и Фонда обязательного мед-
страхования приняли решение, что 
нужно как можно жестче учитывать 
этих людей. Тех, которые официаль-
но не работают и не платят страхо-
вые взносы, но при этом пользуются, 
например, медицинскими услугами.

- Каким образом вы вычислите тех, 
кто работает, но не платит?

- Сразу не узнаем, но будем дви-
гаться в этом направлении. Закон, 

который сейчас принят в Госдуме во 
втором чтении, предполагает пер-
сонифицированный учет в системе 
ОМС. Но это крупица в той большой 
работе, которую надо делать.

- Кое-кто из ваших коллег одно вре-
мя даже предлагал запретить этим лю-
дям прикрепляться к государственным 
поликлиникам...

- Есть такая точка зрения: если 
люди нарушают конституционный 
принцип, не платят налоги, то они 
не должны ничего получать - ни 
пенсии, ни бесплатную медпомощь. 
Мы эту позицию не разделяем. Рос-
сия - социальное государство. Мы 
обязаны, несмотря на сложности, 
заботиться о гражданах. Даже тем, 
кто ни дня не работал, государство 
платит социальную пенсию и оказы-
вает медпомощь. Мы выбрали мяг-
кий путь втягивания этих людей и 
воспитания у них доверия к госу-
дарственным институтам.

- Что он предполагает?
- С 1 января 2019 года начнется 

эксперимент в четырех регионах. 
Запустим мобильное приложение, 
с помощью которого все самоза-
нятые смогут сами перечислять 
часть доходов в бюджет. Обсужда-
ем процентную ставку, базу нало-
гообложения и сколько эти люди 
должны уплачивать во внебюджет-
ные фонды, чтобы система соци-

ального страхования обеспечивала 
их пенсией и медицинской помо-
щью.

- Сейчас многие недовольны: мол, 
я плачу все налоги, а рядом со мной 
куча людей, которые этого не дела-
ют и прекрасно себя чувствуют. Что 
нужно сделать, чтобы общество стало 
считать таких людей маргиналами?

- Для нашего общества крайне 
важен фактор справедливости. Это 
очень тонкая тема. Но тут надо пра-
вильно почувствовать баланс, чтобы 
система налогообложения стала для 
таких людей привлекательной, и они 
начали формировать свои пенсион-
ные права.

- Это вы про самозанятых расска-
зали, которые, по сути, предпринима-
тели. Но ведь больше всего тех, кто 
работает на кого-то, а не на себя, но 
зарплату в конверте получает...

- Проблема тех, кто работает в те-
ни, - они не понимают, что о ста-
рости нужно думать уже в молодом 
возрасте. В итоге, когда они выхо-
дят на пенсию, то считаются только 
уплаченные страховые взносы. И 
пенсия получается маленькая. Если 
кто-то из них был разумный и от-
кладывал что-то со своего черного 
заработка, его обеспечение будет 
больше. Кто не копил, а тратил, тот 
попадает в плохую ситуацию. С дру-
гой стороны, зачастую перейти на 
белую оплату сложно. Если люди 
ставят вопрос перед работодателем, 
их могут уволить за неподчинение.

«ПОСОБИЕ ПО БЕЗРАБОТИЦЕ 
НАДО ПОДНЯТЬ ВДВОЕ»

- Все боятся, что людям в возрасте 
50+ будет сложнее найти работу. Мо-
жет, предусмотреть какие-то льготы 
для компаний, которые берут пожи-
лых сотрудников?

- Это, наверное, самая звучащая 
тема во время обсуждения вопросов 
повышения пенсионного возраста. 
Мы вырабатываем комплекс мер. Он 
будет направлен на то, чтобы уволен-
ные люди не оказались брошенными. 
Во-первых, премьер дал поручение 
Роструду усилить надзор за работо-
дателями именно в отношении дис-
криминации этой части населения. 
Во-вторых, будет развернут институт 
активных программ занятости, их 
финансирование увеличим.

- Активные программы - это что?
- Переобучение и переподготовка. 

Они нацелены не только на людей, 
которые находятся в предпенсион-
ном возрасте, но и на более молодых. 
И здесь службам занятости надо ак-
тивнее общаться с работодателями, 
чтобы выявлять их потребности. А 
нам нужно эти программы перефор-
матировать также и под нужды лю-
дей старшего возраста.

- На биржах труда часто предла-
гают рабочие места с минимальной 
зарплатой или низкой квалификации. 
Человек с большим опытом на такое 
не пойдет. Может, поднять пособие по 
безработице для таких людей?

Только
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По данным Росстата.

НАСЕЛЕНИЕ РОССИИ: ОБЗОР

Численность жителей 
РФ на 1 января 2018 года - 

146,9 млн.
                  человек

Из них пенсионеров - 
46,5 млн. человек 
(или 31,7%)

Работающих 
пенсионеров - 
12,3 млн. 
человек 
(26,4% от числа 
пенсионеров), 
а в первые 
годы после 
наступления 
пенсионного 
возраста 
работает более 
50% граждан.

Численность работающих, 
за которых уплачиваются 
страховые взносы, - 
53 млн. человек

Получатели пенсий 
по линии ПФР - 
43 млн. человек
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Проблему с детскими садами почти решили.
 Теперь в стране будут активно строить ясли.

 ■ И ЕЩЕ О ЛИЧНОМ

«Стальной характер? 
Что вы! Я строга, но справедлива»

- Говорят, ваша внешность многих вводит в заблуждение. Такая красивая 
милая женщина, а характер - стальной. Это действительно так?

- У меня не стальной характер, а достаточно мягкий. Я просто пытаюсь доводить 
до конца те решения, которые мы принимаем. Если поставлена цель и определены 
задачи для ее достижения, то все, кто это реализует, должны этим в полном объеме 
заниматься. Если из обоймы кто-то выпадает в силу нежелания, нерадивости или 
еще чего-то, то, наверное, по отношению к этим людям я строга, но справедлива.

Вице-премьер Татьяна ГОЛИКОВА:

О пенсионном возрасте,       пособии по безработице, 
                 детских садах       и результатах ЕГЭ
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- Мы готовим законопроект, пе-
ресматривающий минимальный и 
максимальный размеры пособия 
по безработице (сейчас 850 и 4900 
рублей соответственно. - Ред.). По-
лагаем, что максимальный должен 
равняться прожиточному минимуму 
трудоспособного гражданина.

- То есть 11 тысяч?
- Да, примерно, - конкретная сум-

ма зависит от региона. Плюс думаем, 
какой период это пособие по без-
работице нужно выплачивать, если 
граждане старшего возраста вдруг 
попадут в сложную ситуацию.

«ПРОГРЕССИВНОГО 
ПОДОХОДНОГО НАЛОГА
ПОКА НЕ БУДЕТ»

- Власти хотят поднять пенсионный 
возраст, а народ требует ввести про-
грессивный подоходный налог. Это 
справедливо. Почему не поднимаете?

- Споров среди экспертов и в пра-
вительстве на эту тему было мно-
го. Но в конечном итоге приняли 
решение прогрессивную шкалу не 
вводить. Сегодня подоходный на-
лог - это устойчивый источник до-
хода для регионов.

- Так и подняли бы! В регионах ста-
ло бы больше доходов...

- Проблема в другом. Обсуждалось 
такое предложение: с минимальной 
зарплаты (МРОТ) налог совсем не 
брать, а для богатых, наоборот, под-
нять. Посчитали и поняли, что от 
такого маневра будет скорее минус, 
чем плюс.

- Хорошо, можно не отменять налог 

с МРОТ. Но можно поднять налог для 
тех, кто зарабатывает, допустим, 100 - 
200 тысяч рублей в месяц. Пусть они 
платят не 13%, а 15%. Лишние два 
процента точно не создадут стимул 
уходить в тень...

- Взвесив все за и против, прави-
тельство приняло решение, что пока 
этого делать не надо.

«ВЫБОР ДЛЯ МАМОЧЕК -
ИЛИ ЯСЛИ, ИЛИ ПОСОБИЕ»

- Проблема с детскими садами сей-
час более-менее закрыта в большин-
стве регионов, но появилась проблема 
с яслями. Как будете ее решать?

- Проблема детских садов (для ре-
бятишек от 3 до 7 лет) действительно 
почти решена, но не во всех регио-
нах, и мы с ними работаем. Ясли 
(для детей от 2 месяцев до 3 лет) - это 
масштабный проект. На ближайшие 
два года (2018 - 2019) в федеральном 
бюджете на эти цели предусмотрено 
49 млрд. рублей. Реализация этого 
проекта начата уже сейчас, в нем 
участвуют 78 регионов.

- Пособие на ребенка после полуто-
ра лет очень маленькое. Маме прихо-
дится выходить на работу, а оставить 
ребенка негде. Может, поднять посо-
бие на ребенка с полутора до трех лет?

- Строительство яслей - это как раз 
для того, чтобы мамы, у которых де-
ти в возрасте от полутора до трех лет, 
могли выйти на работу и не утратить 
трудовую компетенцию, находясь в 
длительном отпуске по уходу. Тем 
не менее у нас есть поручение пред-
седателя правительства - подумать 
над размером пособия от полутора 
до трех лет. Рассматриваем разные 

варианты. Надо понять, что лучше - 
дать возможность маме выйти на 
работу или выплачивать пособие.

«ЕГЭ СОЗДАЕТ 
БОЛЕЕ РАВНЫЕ УСЛОВИЯ»

 - Очень много критики в отношении 
ЕГЭ - не планируете его отменять?

- Период, когда к ЕГЭ было мно-
го претензий, прошел. На первых 
этапах самое большое раздражение 
вызывали тесты-угадайки, которые 
предлагались детям. Второе - были 
утечки информации. И третье - не 
было возможности устно сдавать 
иностранный язык. Но все это уже 
преодолели, сейчас таких проблем 
нет. ЕГЭ создает более равные усло-
вия для наших детей с точки зрения 
проверки их знаний. По недавним 
оценкам ВЦИОМа, более 60% граж-
дан считают, что нынешняя про-
цедура сдачи единого госэкзамена 
позволяет избежать нарушений. В 
этом году у нас более 700 тысяч де-
тей сдали ЕГЭ. Более 6 тысяч - сто-
балльники.

- Часто можно слышать жалобы 
родителей - им приходится делать с 
детьми уроки. Иначе невозможно, бу-
дут сплошные двойки. Как повлиять 
на тех «умников», что придумывают 
сверхзаумные задания?

- Такие случаи, к сожалению, бы-
вают. Это тема для серьезного раз-
бора, и мы ею будем заниматься.

«НАШИ БАБУШКИ И ДЕДУШКИ 
ЗАСЛУЖИЛИ ВНИМАНИЕ ОТ 
ГОСУДАРСТВА»

- В демографической программе 
предусмотрен большой комплекс мер 

по увеличению продолжительности 
жизни. Что он подразумевает?

- Для меня тема активного дол-
голетия очень важна. Президент 
обозначил ее в числе приоритетов. 
Предметно этим в нашей стране еще 
не занимались.

- То есть пенсии и льготы давали, а 
все остальное - сами-сами…

- Именно так. Социальное обслу-
живание - да, есть. Инфраструктура 
по уходу на дому - тоже. Но ярко вы-
раженного интереса не было. А мир 
уже наработал практику. Всемир-
ная организация здравоохранения 
(ВОЗ) дала общие рекомендации. 
Это и ежегодная диспансеризация, и 
специальные программы по вовлече-
нию этих людей в социум, когда они 
уже закончили работать, чтобы не 
чувствовали себя брошенными. Это 
и здоровый образ жизни, отказ от 
вредных привычек. Наши бабушки 
и дедушки заслужили то, чтобы го-
сударство на самом высоком уровне 
наконец-то приняло и реализовало 
для них программу.

- Когда увидим первые шаги?
- Запустимся в 2019-м. Сейчас 

стараемся правильно выбрать эти 
мероприятия, чтобы они были вос-
требованы и полезны людям.

Подготовили 
Евгений БЕЛЯКОВ, 
Александр ГАМОВ.

- У вас в жизни бывали 
перерывы в работе? Был 
отпуск хотя бы на два-три 
месяца?

- Никогда.
- А вы хотели бы этого? 

Если бы вам такой дали Пу-
тин или Медведев.

- Во-первых, нам не дадут. 
Во-вторых, вряд ли я бы пошла 

на два-три месяца. Я бы дома 
сошла с ума, учитывая ритм 
работы, который у меня сло-
жился на протяжении всего 
этого времени. Если бы такое 
произошло, я бы занялась до-
мом, семьей, всей живностью, 
которая у меня живет.

- А какая живность?
- У меня три собаки, две кош-

ки. Еще на даче есть всякая 
птица…

- Сколько времени в день 
вы проводите на работе?

- Наверное, часов 18.
- Во сколько вы ложитесь 

спать?
- Не раньше часа.
- Как к этому относится 

муж?

- Плохо.
- Ваше любимое место 

в мире?
- Дом.
- Кого бы вы остановили 

на скаку?
- Не знаю…
Подсказка ведущих:
- Инфляцию!
(Голикова улыбается...)

 ■ БЛИЦОПРОС

«У меня дома три собаки и две кошки»

 ■ ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Чиновники 
тоже плачут?

- Вы долго были главой Счетной 
палаты. Какие итоги работы може-
те подвести?

- За тот период, что я руководила 
Счетной палатой, удалось вернуть в 
бюджет 39,2 млрд. рублей. Но важнее, 
сколько удалось предотвратить наруше-
ний - более 200 млрд. рублей. Это зна-
чит, что во время проверок выявлялись 
факты, которые могли привести к не-
эффективному или незаконному исполь-
зованию ресурсов. Все эти действия 
пресекались в процессе проверок.

- А почему в слезах оттуда ухо-
дили? Вся страна видела...

- Я очень трепетно отношусь к людям, 
с которыми работаю. За длинную трудо-
вую жизнь у меня создалась команда. 
Но должность заместителя председа-
теля правительства - это другая пози-
ция, ты не можешь привести за собой 
большое количество людей. Сейчас 
главное - этих профессионалов не по-
терять, даже перейдя на другую работу. 
Вот это и вызвало ту самую эмоцию.

- Вы сейчас об этом говорите - у 
вас глаза снова заблестели...

- Так я отношусь к своим коллегам.

Вице-премьер Татьяна ГОЛИКОВА:

О пенсионном возрасте,       пособии по безработице, 
                 детских садах       и результатах ЕГЭ КСТАТИ

Прибавка 
и правда будет?

- Вы уже заявляли, что благодаря 
повышению пенсионного возраста 
увеличатся пенсии. Вы уверены, 
что это произойдет?

- Все ресурсы, которые получим от 
повышения возраста, пойдут на ин-
дексацию. В среднем годовой доход 

в 2019 году должен вырасти на 
12 тысяч рублей. Мы будем 
придерживаться этого уров-
ня на протяжении шести лет. 
Другими словами, каждый 
год средняя пенсия будет 
увеличиваться на тысячу ру-

блей (см. графику).
- Если сейчас средняя 

пенсия  - 14 тысяч, то в 
2024-м будет 20 тысяч?

- Даже с небольшим хвостиком, 
наверное. Но это среднестатистиче-
ская цифра. У кого-то будет больше, а у 
кого-то - меньше. Все зависит от стажа 
и заработка гражданина, которые он 
накопил к моменту выхода на пенсию.

*Расчеты предварительные.
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КАК БУДЕТ РАСТИ ПЕНСИЯ В БЛИЖАЙШИЕ ГОДЫ
Размер* (тыс. руб.)

2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024
Для сравнения: если ничего не менять, 
то к 2024 году средняя пенсия вырастет 
только до 17 тысяч рублей (вместо 20).

Еще больше 
актуальных 
материалов 
об экономике - 
на сайте
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Анастасия ЖУКОВА,
Андрей ПАВЛОВСКИЙ
(«КП» - Крым»)

В Крыму Андрей Брежнев 
обосновался в начале 2000-х. 
Купил квартиру в Севастополе 
и небольшой домик у моря, в 
поселке между Ялтой и Алуштой.

- Это для него родное место. 
Он с Леонидом Ильичом тут все 
детство провел. И потом чуть 
ли не каждое лето приезжал, 
вот и купил себе здесь жилье, - 
рассказал его друг Александр 
Струев.

Жил внук генсека в основном в 
Москве, а на полуостров наезжал 
летом. В Ялте он открыл галерею 
«Арт-Усадьба».

- Андрей любил современное 
искусство, художников-
новаторов,  - вспоминает 
Струев.  - Зарабатыванием 
денег тут и не пахло. А вот 
художники благодаря выставке 
в галерее, могли продавать 
свои работы.

Позже Брежнев открыл на 
ялтинской трассе ресторан 
крымско-татарской кухни. 

Чтобы воссоздать 
восточный дворец, 
вместе с партнерами ездил в 
Бахчисарай фотографировать 
дворец, описанный Пушкиным.

Баллотировался в Госдуму от 
севастопольского отделения 
партии «Родина». «КП» нашла 
единственное выступление 
Брежнева на Крымском 
телевидении. Вот что он там 
говорил: «Крым за то время, 
которое он провел в составе 
Украины, пришел в запустение. 
Регион уникален тем, что тут 
можно провести ряд законов, 
которые бы позволили смягчить 
бремя капитализма».

Александр ГАМОВ

С Андреем Брежневым 
мне приходилось пару раз 
встречаться, но чаще всего 
мы говорили с ним по теле-
фону. Особенно запомнились 
два момента...

Первый - рассказ внука 
генсека о том, как их вос-
питывали на дедушкиной да-
че. Самому Леониду Ильичу 
некогда было возиться с 
внуками, особенно с самым 
озорным - Андрейкой. Так 
он поручил это... офицерам 

своей охраны. «Если будет 
озорничать, - сказал лидер 
СССР, - не стесняйтесь его 
и шлепнуть, и за ухо - слег-
ка». (Кстати, это же мне 
подтвердил как-то один из 
сотрудников КГБ, работав-
ший с Брежневым.) Впрочем, 
Андрею, который, кстати, в 
дедушке души не чаял, и от 
его охраны попадало очень 
редко - он успевал увернуть-
ся и убежать. Андрей Юрье-
вич вспоминал об этом со 
смехом.

А еще он гордился Леони-
дом Брежневым - своим 
сыном, который в конце 
1980-х принимал присягу в 
одной из воинских частей 
в Московской области. 
Андрей часто ездил туда 
и однажды прислал мне 
фото Леонида Брежнева-
младшего с автоматом на 
груди.

Елена КРИВЯКИНА

Ему было всего 57 лет.

С внуком Леонида Ильича мы об-
щались пару недель назад. Я звонила 
ему, чтобы поговорить о его тете - 
дочери генерального секретаря ЦК 
КПСС Леонида Брежнева, Галине 
(см. «Дословно»), которой не стало 
20 лет назад. Мы говорили о самой 
знаменитой семье СССР. Спорили 
о брежневской эпохе. Сравнили со 
временем нынешним. Андрею Бреж-
неву не нравились мои вопросы. Но 
он не бросил трубку. Признался, что 
бывает на могиле тети на Новодеви-
чьем кладбище. Но в эту годовщину 
не придет - он далеко от Москвы, в 
Крыму.

Я и представить не могла, что ока-
жусь последним журналистом, взяв-
шим у него интервью. В среду при-
шла трагическая новость из Крыма.

Андрей Юрьевич умер от инфаркта. 
Об этом журналистам сообщили в 
крымском отделении партии «Роди-
на» (эта партия выдвигала Брежнева-
внука на выборах в Госдуму 7-го со-
зыва).

ДОСЛОВНО
✓ О тете Гале воспоминания самые те-

плые. Многое из того, что о ней пишут, - 
ложь. Бриллианты и «Мерседесы»? А что, 
она должна была ходить в деревянных 
кольцах? У нее была возможность купить 
эти украшения, и у ее мужа была такая 
возможность. И эти украшения продава-
лись в магазинах.
✓ Рестораны  - это роскошная жизнь? 

Да, у Леонида Ильича была дача, у нее 
была дача. Она была самый живой человек 
в семье. Может, у нее были недостатки, 
но кто не без греха? Да, тетка пила и в 
больнице оказалась, но, извините, не по 
своей воле.
✓ У нее были приживальцы и прижи-

валки, а друзей настоящих она так и не 
нажила. И это ее трагедия.

Роман ГОЛОВАНОВ

Экс-любовницу избитого 
депутата задержали 
по подозрению в краже 
22 миллионов рублей.

Страсти вокруг главы Комите-
та Госдумы по экономической 
политике Сергея Жигарева 
не утихают. 8 июля политик 
встречался с экс-любовницей, 
моделью Ольгой Синтюревой. 
Жигарев хотел вернуть свои по-
дарки: «Мерседес», шубу и до-
рогую сумку. Девушка сидела 
за рулем иномарки, политик  - 
рядом. Но тут к авто подбежал 
здоровяк-южанин, выдернул Жи-

гарева и начал бить. Лишь на 
второй день после «побоища» 
депутат написал заявление в по-
лицию. Заявление написал и его 
товарищ-бизнесмен, сдававший 
апартаменты в «Мариотте» поли-
тику и его любовнице. Кто-то из 
его сейфа украл 22 миллиона ру-
блей. Камеры в коридоре отеля 
засняли девушку и парня, похо-
жих на Ольгу и драчуна Тимура.

Накануне задержания Ольга по-
звонила корреспонденту «КП»:

- Листала новости и увидела 
слух о том, что я пустилась в бега. 
Мне звонил прокурор Северного 
округа. Уточнил, не сбежала ли 
я. Я не скрываюсь, я в Москве. 
Не ночую дома из-за того, что мне 
страшно. Были угрозы. На работе 
взяла отпуск за свой счет. 

- Вы работаете фотомоде-
лью?

- Сейчас это хобби. Деньги я на 
этом не зарабатываю.

- Что произошло сегодня?
- У меня дома был обыск. Но ни-

кто не звонил, что нужно приехать 
к следователю.

- На улице Полины Осипен-
ко, где было нападение на 
Жигарева, - вы там живете?

- Нет, там живет моя мама. Я жи-
ла с Сергеем Александровичем.

Мы договорились встретиться с 
Ольгой вечером. Но она  переста-
ла отвечать на мои звонки. Поз-
же человек, знакомый с делом, 
рассказал «КП», что любовница 
депутата попала в полицию. В от-
делении она дожидалась адвока-
та. Момент задержания попал на 
камеру наблюдения: двое крепких 
мужчин вывели фотомодель из 
подъезда. Другой ее знакомый 
рассказал подробности:

- Ольга сообщила, что 
за ней велась слежка из 
машины. Угрожали, что 
если появится дома, то 
побьют и отправят в жен-
ский изолятор. Она гово-
рила, что приезжали чер-
ные «Гелендвагены». Ее 
мама звонила депутату, 
пыталась узнать, что про-
исходит. Он сказал, что 
его эта история очень за-
дела. По его мнению, вос-
кресное избиение - дело 
рук Ольги. Якобы есть ви-
део, где Ольга выходит из 
двери апартаментов, где 
стоял сейф с деньгами. 
Но Ольга жила с Жигаре-
вым в этих апартаментах. 
Странно, что человек, сдавший 
номер сторонним людям, держал 
там такие деньги...

Картина дня: общество

Самые горячие 
новости 

обсуждаем 
в программе «Главное 
- вовремя!» по  будням 
с  7.05 до 11.05 (мск) 

на  Радио «КП».

Андрей Брежнев 
был очень похож 

на знаменитого деда. 

«Комсомолка» 
рекомендует 
книги из серии 
«Правители России» 
на shop.kp.ru 
и в фирменных 
магазинах «КП».

Внук Брежнева умер 
в Крыму от инфаркта

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Модель Ольга Синтюрева 
любила красивую жизнь, 
но попала в некрасивую 
историю с депутатом...

Он ей «Мерседесы» и шубы дарил. 
А когда разлюбила - посадил?

 ■ КСТАТИ

Леонид Ильич поручил 
охране шлепать 
Андрейку за шалости 

 ■ НОСТАЛЬГИЯ

Вернулся на полуостров, 
где провел детство с дедом

 ■ ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Андрей БРЕЖНЕВ родился в 1961 году в Москве, окончил МГИМО. 
Стремился в Госдуму. Хотел стать губернатором Свердловской и 
Тульской областей. Претендовал на должность вице-мэра Москвы. 
Лет десять был членом КПРФ. А в 2014 году его избрали первым 
секретарем ЦК «Коммунистической партии социальной справедли-
вости» (ЦК КПСС). С 2016-го - в партии «Родина». Дважды вступал в 
брак. Первая жена, Надежда Лямина, родила ему двоих сыновей: оба 
получили образование в Англии. Старший, Леонид, позже вернулся в 
Россию. Со второй женой Еленой Андрей жил раздельно.

ГЕНЕАЛОГИЯ
Из большого брежневского клана 

осталось семь человек.
Дочь Брежнева Галина умерла в 

1998-м. Сын Юрий - в 2013-м. В этом 
году ушла из жизни внучка Виктория 
Милаева - ей было 66 лет.

Остался один внук - Леонид Юрье-
вич (ему за 60, он бизнесмен), прав-
нуки Леонид, Дмитрий, Юрий и прав-

нучки Мария, Алина и Галина.
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 ■  ДЕМАРШ

Ася ХОВАНСКАЯ

В Афинах утверждают,  
что они «вмешивались  
во внутренние дела». 
Москва ответит зеркально.

В  среду  в  Греции  неожидан-
но разразился дипломатический 
скандал. Сначала газета Kathimerini 
сообщила, что Афины высылают 
двоих российских дипломатов и за-
прещают въезд в страну еще двоим 
«за противоправные действия про-
тив национальной безопасности». 
Россиян обвинили в попытках сбо-
ра и распространения информации 
и подкупе государственных чинов-
ников. Упоминается и Император-
ское православное палестинское 
общество (ИППО), которое яко-

бы пыталось влиять на структуры 
Элладской православной церкви и 
Афон. ИППО было основано еще в 
1882 году указом императора Алек-
сандра III. Сейчас это НКО, кото-
рое занимается гуманитарными и 
просветительскими проектами. В 
число ее почетных членов входит 
глава МИД РФ Сергей Лавров.

- ИППО к этому отношения не 
имеет, и я не верю, что к этому могут 
иметь отношение наши дипломаты 
и кто-либо вообще, - заявил следом 
«Интерфаксу» зампред московского 
отделения ИППО Сергей Житенев. - 
Никаких попыток воздействовать 
на местные органы власти с нашей 
стороны никогда не было, даже в 
голове такого не держали.

Россиян также обвиняют в том, 
что те якобы вмешивались в пере-

говоры между Грецией и Македо-
нией вокруг названия этой бывшей 
югославской  республики.  Мол, 
после решения Афин признать за 
ней право называться Республика 
Северная Македония та получила 
возможность вступить в НАТО. А 
Россия старалась это предотвратить.

Правда, в газете со ссылкой на 
дипломатические источники осо-
бо отмечается, что «решение Афин 
относится исключительно к дей-
ствиям этих четырех человек, а не 
к общему хорошему отношению 
Греции к России». Но Москву это, 
похоже, не особо впечатлило.

- На высылку дипломатов по-
следуют зеркальные меры, - лако-
нично пообещали в МИД РФ, на-
помнив о существующей в таких 
случаях международной практике.

Виктор БАРАНЕЦ,  
военный обозреватель «КП»

В Брюсселе  
открылся 
2-дневный саммит 
Североатлантического 
альянса.

ЧЕМ НЕДОВОЛЬНА 
ЕВРОПА

Босс Белого дома застра-
щал своих союзников карами 
небесными за недостаточные 
взносы в общак НАТО. По-
чему Дональда Трампа так бе-
сит, что меньшинство членов 
альянса (лишь 5 государств 
из 29) тратят на оборону по-
ложенные 2% от своего ВВП 
каждый год (притом что по 
данным, полученным изда-
нием «Блумберг» у болгар-
ского президента, его амери-
канский коллега уже требует 
поднять военные отчисления 
до 4%!)? Да потому что в Ва-
шингтоне считают: Европа 
обеспечивает свою безопас-
ность за счет налогоплатель-
щиков из Штатов! За неделю 
до саммита в Брюсселе он 
отправил «письма счастья» 
союзникам по НАТО. Требуя 
увеличить расходы на оборо-
ну. Во время визита Ангелы 
Меркель в США Трамп вру-
чил ей символическую счет-
фактуру на $300 миллиардов, 
по его мнению, недоплачен-
ных Германией за последние 
годы. 

Когда  Трамп  прилетел 
в  столицу  Бельгии,  его  не 
встретили  ни  премьер-
министр  страны,  ни  ко-
роль. Первый смотрел матч 
Франция - Бельгия в одной 
из уличных фан-зон. А вто-
рой находился на стадионе в 
Санкт-Петербурге. Трамп в 
уязвленном состоянии духа 
заявил: 

- Прискорбно, что Герма-
ния заключает газовую сдел-

ку с Россией. Мы защища-
ем Германию, Францию, все 
эти страны, а между тем ряд 
государств заключает согла-
шение с Россией на строи-
тельство газопровода. Мы 
должны  защищать  вас  (от 
России), а вы отдаете мил-
лиарды долларов в сундуки 
России. 

Трамп даже пригрозил вы-
вести войска США из Гер-
мании. 

Сам альянс Дональд шуга-
нул, назвав «ненужной ор-
ганизацией». Перепуганная 
Варшава мигом предложила 
$2 миллиарда, лишь бы ди-
визия из США окопалась на 
ее территории. Такой под-
ход миллиардер из Белого 
дома приветствует. Он явно 
стремится даже НАТО пре-

вратить для США в доход-
ный бизнес.

При  этом  Вашингтон 
грызется  с  Анкарой  из-за 
ее  решения  купить  у  Рос-
сии ЗРК  С-400 и нежела-
ния приобретать 100 амери-
канских истребителей F-35. 
Президента Турции «в тем-
ном углу саммита НАТО» яв-
но ждет головомойка. Как и 
премьера Италии Джузеппе 
Конте - также из-за отказа 
от F-35.

Генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг уже, смахивая слезу 
счастья, объявил, что ждет 
увеличения военных расхо-
дов альянса на $266 милли-
ардов! И при этом заявляет, 
что  проблемы  в  диалоге  с 
Москвой - не повод ее изо-
лировать.

КТО КОМУ УГРОЖАЕТ
В повестке саммита НАТО -  

укрепление  балтийского 
фланга перед лицом «агрес-
сивных  планов  Москвы». 
Откуда  паника?  «Русские 
дойдут  до  Таллина  за  два 
дня,  -  впадал  в  истерику 
эстонский полковник Рихо 
Юхтеги. - Но мы перережем 
им линии коммуникации и 
снабжения. Они дойдут до 
Таллина за два дня, но они 
умрут там». С такими пол-
ковниками нечего удивлять-
ся, что военные умы стран 
Балтии живут в постоянном 
кошмаре вторжения танко-
вых армад русских в их ху-
тора.

Американцы  посчитали: 
логистика  при  переброске 
войск США к границам Рос-

сии ни к черту - Москва мо-
жет выиграть войну еще до ее 
начала. И потому на закры-
той части саммита обсудят 
вопрос о перестройке дорог 
и мостов Европы под единые 
«военные стандарты».

ОТ УКРАИНЫ ДО СИРИИ
В повестке саммита НАТО  

еще  2  вопроса  -  Сирия  и 
Украина. США уже не знают, 
что делать в Сирии. Трамп то 
объявляет, что выведет вой-
ска США из Сирии, то откла-
дывает это. Остальные члены 
НАТО наверняка потребуют 
от Трампа внести по Сирии 
ясность. Впрочем, как и по 
Украине. США предлагают 
ввести в Донбасс миротвор-
цев, но Россию не устраивает 
ни их статус, ни районы дис-
локации.

Также  союзники  США 
трясутся  от  одной  мысли, 
что Трамп может пойти на 
уступки Путину. А вот по-
сле накачки от союзников, 
мол, Трамп сможет донести 
до Путина железную пози-
цию  НАТО.  Хотя  Путин, 
скорее всего, узнает о «по-
зиции НАТО» минут через 
15 после окончания саммита. 
Даже раньше. Позиция эта 
известна заранее. И закли-
нания о «российской угрозе» 
Кремлю надоели хуже горь-
кой редьки. А вот чего Мо-
сква давно ждет от НАТО: 
кончать нагнетать вражду и 
единым фронтом бороться с 
терроризмом. Этого НАТО  
словно не надо. Под это но-
вых бюджетов не выбьешь.

А об аспектах  
военной политики России, 

которые раскрыл  
наш министр обороны  

Сергей Шойгу, -  
на < стр. 2.

Трамп применил  
против НАТО русский газ 

Греция высылает наших дипломатов
 ■  КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Андрей КОРТУНОВ,  
гендиректор Российского совета  
по международным делам:

Похоже на пиар-
акцию для внутреннего 
пользования

- То, как это было представлено, отражает 
определенные процессы во внутриполитической 
жизни Греции. Там идет довольно острая борьба, 
и российский фактор в ней тоже присутствует. 
Нынешние власти и решили подстраховаться, 
но это больше похоже на пиар-акцию для вну-
треннего потребления. Сейчас все оговорки о 
сохранении дружеских отношений с Россией 
сделаны, поэтому, хоть Москва и будет вынуж-
дена ответить зеркально, полагаю, что серьезно 
этот инцидент на отношениях не отразится. Обе 
стороны заинтересованы в том, чтобы этот не-
гатив минимизировать.
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Трамп:  
- Мэй, мне  

не до вашего 
«Новичка»,  

меня беспокоит 
русский газ. 

«Военное ревю»  
Виктора Баранца  

слушайте  
по будням  

с 16.05 (мск).

Тереза 
Мэй:  

- Дональд,  
кто-то снова травит 

нас «Новичком»! 
Может, объявим 

войну? 

FM.KP.
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Алексей ОВЧИННИКОВ

Регионы тратят 
бешеные деньги 
на содержание 
в Москве своих 
постоянных 
представительств.

Огорченные проигры-
шем сборной, мы с при-
ятелем Славкой вышли 
из кафе в районе Тре-
тьяковки, где два часа 
драли глотки за наших.

- Давай довезу, я вон 
там машину оставил, 
у рязанского посоль-
ства…

- Какого посольства?!
- Да вот же!
Над старинным особ-

няком по Малому Тол-
мачевскому переулку 
рядом с российским 
триколором развевает-
ся бело-желто-красный 
флаг, по центру которо-
го мужчина в княжеских 
одеждах оголил меч. 
«Представительство 
Рязанской области» - 
гласит табличка на фа-
саде. Но зачем? Тут до 
Рязани ехать-то всего 
пару часов…

- Да кто их знает, тут 
таких понаехавших пол-
но! - пожимает плеча-
ми Славка и тотчас же 
вызывается провести 
небольшую экскурсию 
по другим «великим по-
сольствам».

Буквально за углом, 
в Большом Толмачев-
ском, - в старинном 
особняке постпред-
ство Алтайского края. 
На Ордынке - дом Чу-
вашии. А перед трех- 
этажным посольством 
Адыгеи в Старом Тол-
мачевском натурально 
застываем - далеко не 
каждая иностранная 
дипмиссия может по-
хвастаться таким ро-
скошным зданием. А 
это что за сине-красный 
флаг в сотне метров от 
метро «Новокузнец-
кая»? «Представитель-
ство администрации 
Кемеровской обла-
сти при правительстве 
РФ» - читаем табличку. 

Без дотаций из фе-
дерального бюджета 
выживают лишь 12 ре-
гионов из 85. Но зато 
почти все считают не-
обходимым содержать 
шикарную резиденцию 
в столице. Подсчитать 
затраченные на них 
гигантские суммы ока-
залось проще, чем по-
нять, зачем они вообще 
нужны. 

В СРЕДНЕМ - 
По 50 МИЛЛИоНоВ 
В ГоД!

Бюджеты постпредств 
есть прямо на их сайтах. 
Так, на представитель-
ство в столице рязан-

ским посланникам в 
прошлом году выделено 
30,7 млн. руб. Тамбов-
ским - 20 млн. Но это 
одни из самых скром-
ных: средненькое пред-
ставительство обходит-
ся около 50 млн. рублей 
в год, которые выделя-
ются из и без того дыря-
вых бюджетов большей 
части регионов. При 
этом знатоки утверж-
дают, что реально тра-
тится в два раза боль-
ше - дополнительные 
деньги приходят из вне-
бюджетных источников. 
Получается, что сово-
купно на все внутрен-
ние посольства тратит-
ся до 8 млрд. руб. в год! 
И львиная доля из этих 
денег - зарплаты самих 
«великих послов» и их 
сотрудников. Здесь то-
же есть чему удивляться. 

ЗАРПЛАТЫ 
МоСКоВСКИЕ

Для придания веса 
представительствую-
щий - всегда одновре-
менно и вице-премьер 
своего региона. Что 
предполагает не толь-
ко широту полномочий, 
но и уровень зарплаты и 
почестей.

Годовая зарплата да-
гестанского посла - 1,5 
млн. руб., рязанско-
го - 3,55 млн. И порой 
доходы постпредов в 
столице больше, чем у 
их оставшихся в про-
винции начальников.
Например, официаль-
ная зарплата премьера 
Удмуртии Ярослава Се-
менова за прошлый год 
составила 2,2 млн. руб., 
а у его московского зама 

Михаила Хомича - 
4,5 млн. 

ТАИНСТВЕННАЯ 
МИССИЯ

Но кто все эти 
люди и чем они 
занимаются в сто-
лице России?

- Вся информа-
ция на сайте, - от-
ветили в несколь-
ких посольствах. 
И мы старательно лезем 
в интернет. Заявленные 
миссии постпредств 
как будто скопиро-
ваны друг у друга: 
развитие культурно-
экономических свя-
зей, информирование 
губернатора о том, что 
происходит в прави-
тельстве РФ, участие в 
бесконечных «круглых 
столах», днях региона 
с балалаечниками и 
прочей самодеятельно-
стью, культурных и ку-
линарно-се льско хо зяй-
ственных выставках, а 
также сопровождение 
самого губернатора, 
когда тот явится в Мо-
скву.

- Не понял, - смеется 
мой приятель. - Губер-
натор живет в глухой 
тайге без телевизора и 
интернета - не в курсе, 
что делает правитель-
ство России? А на «кру-
глый стол» и открытие 
выставок нельзя, что ли, 
просто взять и приехать 
из глубинки на пару 
дней? 

Новости на сай-
тах постпредств тоже 
странноватые: боль-
шинство из серии «один 
день из жизни губерна-
тора». Вот самый боль-

шой человек региона 
обсудил с аграриями 
будущую уборку уро-
жая, тут - мудро указал 
строителям на необхо-
димость увеличить тем-
пы возведения жилья, 
потом поблагодарил за 
труд ветеранов труда и 
помчался к молодежи, 
рассказывать, что за ни-
ми будущее нашей стра-
ны. А где про посла-то?

оФИЦИоЗ 
По КоМАНДЕ 
СВЕРХУ

Впрочем, изредка по-
падаются и новости про 
него, постпреда. И, если 
судить по ним, жизнь 
посланника в столице 
скучна и однообразна: 
возложил цветы к дате, 
попил чайку с земля-
ками, встретил делега-
цию студентов, пару раз 
в год что-то обсудил с 
возможными инвесто-
рами. Правда, как пра-
вило, без конкретных 
описаний - какие же 
деньги в итоге потекли 
в регион. Эти неживые 
новости, похоже, так и 
заносят на сайт - вперед 
ногами. 

О, а вот вроде что-то 
дельное: на площадке 
одного из постпредств 

одни производители 
встретились с другими 
и подписали контракт 
о поставках каких-то 
запчастей! Торжествен-
ная обстановка, шари-
ки, фото на память. 
Постпред, получается, 
как мудрая сваха, свел 
ничего друг о друге не 
знающих партнеров и 
теперь держись, эконо-
мика! Выходит, не зря 
посол свой хлеб ест!

- А самим слабо было 
напрямую друг на дру-
га выйти? - с укором 
звоню на один из ука-
занных заводов. - Вот 
же в интернете все об 

этих деталь-
ках расска-
зано, теле-
фоны отдела 
маркетинга 
указаны.

- Почему? - 
у д и в и л и с ь 
там. - Да мы 
с ними еще со 
времен СССР 
работаем. Их 
инженеры к 
нам катаются, 
наши - к ним.

- А зачем в 
этот раз так 
официально?

На том конце 
трубки немного 
замялись.

- Как ска-
зать… Ну, ше-

фу позвонили сверху, 
попросили там встре-
титься.

Тогда в чем же глу-
бинный замысел инсти-
тута постпредств? 

Вопрос о соотноше-
нии затрат на посоль-
ства с приносимой ими 
пользой неоднократно 
ставился и в самих ре-
гионах - в основном 
местными депутатами.

Мы тоже его задали - 
отправили в ряд пост-
предств и правительств 
регионов. Большинство 
предпочли отмолчаться.

Ответившие же про-
сто переписали инфор-
мацию со своих сайтов: 
развитие связей, при-
влечение инвестиций, 
помощь бизнесу.

ВСЕ РУБЯТ ДоРоГУ 
В МоСКВУ

- Эти представитель-
ства, как грибы, стали 
появляться в 1990-х, - 
рассказал нам действу-
ющий чиновник одного 
из министерств, попро-
сив не называть его фа-
милию. - Тогда идея 
была логичная. Фразу 
Ельцина «берите суве-
ренитета сколько смо-
жете» на местах переве-

ли по-другому: живите, 
как хотите, - денег нет. 
И самой большой голов-
ной болью стала задача 
собрать денег. Любыми 
путями: там подсуетил-
ся, там выпил с кем на-
до. Вовсю обрабатывали 
землячества в Москве. 
И основной вопрос - до-
ступность федеральных 
чиновников. При этом 
важно, чтобы укрепля-
ющая связи пьянка про-
исходила на территории 
региона. Но не каждый 
государев человек пое-
дет выпить-закусить и 
в баньке попариться за 
тыщи километров. Вот 
эти функции и возло-
жили на постпредства 
в Москве. Во многих из 
них по сей день есть и 
свои ресторанчики, и 
кинозалы с бильярда-
ми, и номера для отды-
ха. Все рубили дорогу в 
Москву. И сейчас тоже: 
решать вопросы с феде-
ралами проще, постоян-
но сидя в Москве. Даже 
рязанским чиновникам, 
как бы странно это ни 
выглядело.

оБЛИЗАТЬ МИНФИН
- Они и сегодня пре-

жде всего нужны для 
лоббирования инте-
ресов региона в гос- 
органах федеральной 
власти, - прокоммен-
тировал «Комсомолке» 
директор Института про-
блем глобализации, док-
тор экономических наук, 
а в прошлом - советник 
первого вице-премьера 
правительства России 
Михаил Делягин. - По-
тому что в ситуации, 
когда нормальная си-
стема учета регио-
нальных интересов не 
просто не действует, а 
не существует, нужны 
люди, которые посто-
янно представляют ре-
гион и договаривают-
ся (в первую очередь с 
Минфином), чтобы его 
интересы не ущемляли. 
Без постоянного лобби-
рования в Минфине ре-
гион может не получить 
ничего.

- А как это происхо-
дит? Приходит такой 
посол к Силуанову…

-…Не к Силуанову, 
а к его заместителям и 
начальникам департа-
ментов и начинает объ-
яснять, например: нам 
надо столько-то школь-
ных автобусов, потому 
что школы рядом с уче-
никами уничтожены. 
Денег на автобусы у нас 
нет, потому что боль-
шинство налогов вы у 
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Прохожие замедляют шаг, проходя 
мимо шикарного представительства Адыгеи.
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нас забрали и выдаете 
по крошке в клювике. 
Функционал заключа-
ется в том, чтобы че-
ловек был постоянно в 
Москве, имел контакты 
и понимал, что можно, 
а что нет. Обычно это 
проводник губернатора 
по всем московским ко-
ридорам. Человек, кото-
рый знает, что просить, 
когда и у кого. Это дей-
ствительно дипломат в 
прямом смысле слова. 
Если в Минфине все бу-
дет работать само собой, 
автоматически, тогда чи-
новников Минфина не 
будут облизывать с ног 
до головы и они будут 
простыми чиновниками, 
а не вершителями судеб.

- А как облизывают? 
Речь о подношениях 
идет?

- Например, горно-
лыжный курорт, кото-
рый в 1990-х был по-
строен башкирскими 
властями для москов-
ских гостей. Там мож-
но было плавать в по-
догретом бассейне, за 
стеклом которого был 
настоящий водопад, 
уходящий в горную 
расщелину. Все залито 

солнцем, безумно кра-
сиво. И люди мягчели. 
Телом и душой.

- Дотации регионам 
в чистом виде начис-
ляются автоматиче-
ски, по формулам, но 
есть же еще госпро-
граммы, трансферты, 
в которые надо войти, - 
добавляет директор Ин-
ститута региональных 
проблем Дмитрий Жу-
равлев. - А кто этим за-
нимается? Правильно, 
постпредство. И в боль-
шем выигрыше тот, кто 
умеет грамотно писать 
заявки. Более того, ты 
должен знать, какие 
программы только пи-
шутся, чтобы успеть 
подготовится к участию 
в них.

«Личных 
денег» много 

не бывает! 
Слушайте 

каждый будний 
день с 13.05 (мск) 

на Радио «КП».
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- Везде ходить, со всеми дружить, го-
товить почву для приезда губернатора - 
основная функция любого постпреда в 
Москве. Ведь у нас наиболее успешным 
губернатором считается не тот, который 
у себя что-то создал, а тот, кто наладил 
хорошие отношения с Москвой. Дружит - 
значит будут какие-то программы, бюд-
жет. Рассорился - остался без всего, а 
значит, слетишь скоро. Для губернатора 
крайне важна эта ниточка в Москву. 
Налаживать отношения пытались в том 
числе и через депутатов Госдумы. 

- И через вас? А как?
- Ничего криминального. Корзинки с 

яблоками и баночкой меда, которые при-
везли от одного представительства нака-
нуне слушаний по сельскому хозяйству. 

Вобла была - не скажу, от какого регио-
на. Вино от субъекта, который решил 
заняться виноделием, 3 бутылочки. Вот 
еще вспомнил  - один губернатор через 
постпредство как-то подарил депутатам 
внешние жесткие диски с блямбой регио-
на. В красивой борсетке, очень красивые. 
Сейчас сидит.

- А взамен что требовали?
- Да ничего. Это для хороших отно-

шений.
- А зачем тогда нам по два сенато-

ра от каждого региона, если связь 
с федералами идет через постпред-
ства?

- Сенатор не всегда бывает на 100 
процентов человеком губернатора, а 
здесь свой, проверенный.

 ■ ОСОБОЕ МНЕНИЕ 

Андрей ТУМАНОВ, экс-депутат Госдумы РФ: 

Сенатор может не быть человеком 
губернатора, а постпред - всегда

- Например, горно- солнцем, безумно кра-

КСТАТИ
Некоторые регионы решили избавиться от ро-

скошных особняков. Губернатор Челябинской 
области Борис Дубровский, например, несколько 
лет назад принял решение продать два дорого-
стоящих актива, стоящих на балансе региона: 
итальянский вертолет ушел быстро, а вот трех-
этажное здание постпредства в Дмитровском про-
езде, содержание которого (вместе с аппаратом) 
ежегодно обходилось в 40 млн. рублей, стоит не 
проданным до сих пор - желающих выложить за 
него 202 миллиона пока нет.

Зачем Москве послы   рязанские да казанские
наша экономическая полоса
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Башкирское представительство 
похоже скорее на небольшой, 

но уютный дворец. 
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Мария БЕРК

25-летний наставник 
освоил буддистские 
практики в монастыре, 
куда попал после 
смерти родителей.

Многодневная спасательная 
операция по выводу из полуза-

топленной пещеры Кхао Луанг 
детской футбольной команды 
«Лесные вепри» благополучно 
завершилась 10 июля. Все 12 
подростков в возрасте от 11 
до 16 лет и их 25-летний тре-
нер Эккапол Чантавонг были 
эвакуированы и доставлены 
в больницу, где их осмотрели 
врачи. По словам медиков, 
жизням спасенных ничего не 
угрожает, но в больнице они 
пробудут еще примерно не-
делю.

Хотя за 17 дней пребывания 
в кромешной темноте школь-
ники потеряли в среднем по 
два килограмма веса, никто 
из них не испытывает стресса 
после сложной спасатель-
ной операции. Как расска-
зала таиландским СМИ тетя 
25-летнего тренера, сохра-
нить душевное спокойствие 
и энергию детям помогли 
уроки медитации, которые 
им давал во время пещер-
ного заточения ее племян-
ник. Сам Эккапол Чантавонг 
научился медитировать еще 

в детстве в буддийском мона-
стыре. Туда он попал после 
смерти родителей и брата.

- Я знала, что он будет под-
держивать мальчиков, чтобы 
они были спокойными и счаст-
ливыми. Он их очень любит, по-
тому что сам потерял близких, 
когда был совсем маленьким. 
Пока они были в пещере, Эк-
капол учил ребят медитиро-
вать, чтобы сохранить в теле 
энергию. Когда английские 
дайверы нашли их, мальчики 
медитировали,  - рассказала 
родственница тренера.

Как выяснилось, молодой 
наставник не случайно от-
правился со своей командой 
на экскурсию в пещеру Кхао 
Луанг. Для жителей Таиланда 
- это сакральное место, где 
находится подземный храм и 
хранятся сотни изображений 
Будды. В XIX веке в пещере 
жили монахи. Не исключено, 
что тренер хотел погрузить де-

тей в медитативную атмосферу 
пещеры, не предположив, что 
безобидная экскурсия обер-
нется бедой.

Врачи будут наблюдать за 
психическим состоянием де-
тей не менее полугода, потому 
что посттравматические рас-
стройства могут проявиться 
позднее  - бывает, что через 
некоторое время на людей об-
рушиваются неприятные вос-
поминания.

К первой группе спасенных 
мальчишек уже пустили ро-
дителей. Правда, взрослым 
пришлось надеть специаль-
ные костюмы и медицинские 
маски. Врачи запретили род-
ственникам подходить к детям 
ближе чем на два метра. Объ-
ятия и поцелуи под строгим 
запретом. Это объясняется 
желанием врачей избежать 
возможного заражения виру-
сами ослабленных организмов 
подростков.

 ■ ТАЙНЫ ПОДЗЕМЕЛЬЯ

Видео из пещеры с детьми - 
на kp.ru
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Тренер Эккапол Чантавонг 
17 дней провел в пещере 
со своей командой. Теперь 

в его честь рисуют вот такие 
аниме (справа), изображая 

тренера во время медитации. 
В руках он держит маленьких 

вепрей - они олицетворяют 
спасенных детей, поскольку 
команда юных футболистов 
называется «Лесные вепри».

Чтобы выжить в пещере, тренер научил детей медитации
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Окончание.
Начало на < cтр. 1.

О ВОЗРАСТЕ 
И  КРИТИКЕ

- Я редко захо-
жу в Инстаграм, 
Фейсбук, Твит-
тер. Инстаграм 
мне нужен толь-
ко для правды 
жизни. Тут по-
шла тенден-
ция обвинять 
меня в старо-
сти, как будто 
люди сами не 
будут стареть. 
Пишут: «Смо-
трите, какая она 
без краски, без 
всего!» А я вы-
росла на прин-
ципе: «Молодым 
везде у нас до-
рога, старикам у 
нас везде почет!» 
И вот тетень-
ка 70 лет, вы-
росшая на этих 
правилах, вдруг 
читаю о себе: 
«Старуха, такая-
рассякая!» Ду-
маю: «А я тебе 
добавлю! Порадуй-
ся, гад!» Да, я старая. И 
ничего с этим я поде-
лать не могу. И гово-
рить о том, что у меня 
душа молодая, - тоже 
не буду. Да, я старею. 
Уже ложишься и дума-
ешь: «Проснуться бы!» Встаешь и 
думаешь: «Надо посидеть, чтобы 
голова не закружилась!» Вчера в 
ресторане были, я уже не помню, 
когда вино пила, думаю: «А, да-
вай выпью!» И таблетку тут же 
достаю.

Смешон тот человек, который 
реагирует на такие выпады: «Как 
они могли назвать меня стару-
хой?» Плевать я хотела. Мне 
главное, чтобы стенты (Алла Бо-
рисовна из-за проблем с серд-
цем перенесла стентирование 
сосудов. - Ред.) мои не выпали, 
ножки мои (кстати, красивые до 
сих пор) ходили.

Главное другое - желание жить 
сегодняшним мгновением.

О ДЕТЯХ
- У меня было строгое воспита-

ние, и я за это благодарна своим 
родителям. Хотя сейчас так вос-
питывать совершенно не модно. 
Своих маленьких детей я воспи-
тываю так, чтобы не наказывать. 
Стараемся им все объяснять. Для 
того чтобы ребенку что-то дать, 
надо понять, что он хочет. Лет 
пять только присматриваешься 
к нему. Я сейчас присматрива-
юсь к своей младшей дочери 
Лизе. Все говорят: «Какая она 

у вас артистичная!» А я бы ее не 
стала пока показывать. Это Мак-
сим ее в Инстаграме выставляет. 
Я думала: «Знаю, что тебе, Лиза, 
надо. Ты или будущая Брижит 
Бардо, или математик (она очень 
организованная, любит матема-
тику)».

Рассказываю недавно дочке 
сказку про девочку Лизу: какие 
у нее родители замечательные, 
братик. Потом рассказываю, как 
она пошла в школу, как замуж 
вышла, какая свадьба у нее была, 
какие подарки им с мужем по-
дарили гости. Я думала, она уже 
спит, а Лиза вскочила: «А швей-
ную машинку мне подарили?» 
Вот почему она так спросила? 
Поэтому пока не знаю, кем она 
будет, когда вырастет. Пока на-
блюдаем.

Подготовил 
Игорь ПОЛЯКОВ.

Видеоинтервью - 
на сайте kp.ru
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Светская хроника

«Да, я старая. 
И ничего с этим 
поделать не могу»

С выбором гостя 
для  программы Олег 

Меньшиков не прогадал - 
больших интервью Алла 

Пугачева не давала 
уже несколько лет.

Елена БОДУЭН

Отец российского 
хард-рока отметил 
60-летие.

Много лет назад он ушел 
из группы «Ария», создав 
свою со звучным названием 
«Кипелов». И только при-
бавил новых поклонников, 
не в последнюю очередь бла-
годаря хиту «Я свободен». 

«МЕНЯ ВОЗМУТИЛО 
САМО ОБСУЖДЕНИЕ 
СДАЧИ БЛОКАДНОГО 
ЛЕНИНГРАДА»

- Ваш последний альбом 
«Звезды и кресты» называ-
ют чуть ли не самым патри-
отичным в истории группы 
«Кипелов». Откуда такое 
название?

- История государства 
Российского последнее 
время часто обсуждает-
ся. Кто считает, что пе-
риод построения социа-
лизма был провальным. 
Кто, наоборот, говорит, 
что это было стремление 
к лучшему обществу, но 
благими намерениями… 
Я не отказываюсь от исто-
рии своей страны, какая 
бы она ни была. Были за-
мечательные страницы и 
под крестами, когда Русь 
была православной. И ког-
да на кремлевских башнях 
появились звезды, были 
не менее достойные дела. 

- Многие музыканты 
сейчас публично заявля-
ют свою позицию по раз-
ным поводам. А вы только 
в песнях?

- Я часто смотрю поли-
тические ток-шоу. И ино-
гда поражаюсь, насколько 
у людей меняются оценки 
недавней истории. Как-то 
сын мне говорит: «Папа, 
ты не бываешь в соцсе-
тях, но пишут, что ты стал 

играть в стиле «патриоти-
ческого зашквара». Ока-
залось, что речь шла про 
мой клип на песню «Непо-
коренный». Я где-то услы-
шал обсуждение: стоило 
упираться, защищать бло-
кадный Ленинград? Мо-
жет, надо было сдать его? 
И меня это так возмутило! 
Если бы это услышали лю-
ди, которые насмерть би-
лись, погибали, умирали 
от голода и не сдавались, 
не сгибались. Если бы на-
ши деды и отцы не гибли, 
то, может быть, и нас не 
было бы. Поднимать эту 
тему - плевать в могилу 
наших предков. И как-то 
само собой пришли строч-
ки: «Непокоренные, про-
шедшие сквозь ад». Один 
из моих дедов погиб там, 
где немцы хотели второе 
кольцо вокруг Ленинграда 
устроить, на Волховском 
фронте. Хотелось дать от-
вет вот этой вакханалии.

«Я ГОРД ЗА НАШУ 
СБОРНУЮ»

- Этот чемпионат мира, 
по-моему, показал, что на-
ша национальная идея - это 
гостеприимство и взаимо-
помощь. Вы как-то влились 
в этот карнавал?

- Я, как правило, уезжаю 
на дачу во время матчей. 
Сижу там с внучками. 
Одной 17 лет, а второй - 
9. Этим чемпионатом я 
был потрясен - молодцы 
ребята! Я горд за них, что 
они проявили лучшие свои 
качества. Понимаешь, они 
не могут выше головы 
прыгнуть, но стараются, 
и ты их за это уважаешь. 

- Слушайте, а вам не ка-
жется, что у нас большая 
проблема - нет футбольной 
песни, такой, которую на-
род бы массово пел?

- Я в свое время записал 

два гимна для «Спартака». 
Причем один мне предло-
жил сделать Женя Хавтан 
из «Браво». Мне песня не 
очень понравилась, сло-
ва были не совсем в тему, 
что ли, как мне показалось. 
Мы попробовали, но гимн 
не задержался. Потом уже 
Виктор Дробыш предло-
жил записать гимн для 
«Спартака». Не сказать, 
что вышел шедевр. Я его 
даже спел, когда открывали 
стадион спартаковский. Не 
знаю, может, просто уже 
нет людей, которые мог-
ли бы сочинить достойные 
слова и достойную музыку.

Как болели 
на ЧМ-2018 короли 

и мировые звезды  - 
на > стр. 14.
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Валерий КИПЕЛОВ:

Жаль, что у нас нет 
футбольной песни, которую 
народ пел бы хором

два гимна для «Спартака». 

 ■ ЛИЧНОЕ ДЕЛО

Валерий КИПЕЛОВ ро-
дился в московском районе 
Капотня. Окончил музыкаль-
ную школу по классу баяна. 
Служил в армии. Первой 
группой, где он выступал, 
стали «Крестьянские дети». 
Потом пришла очередь ан-
самбля «Шестеро молодых». 
Затем вместе с Николаем 
Расторгуевым выступает в 
ВИА «Лейся, песня». С 1985 
по 2002 год - вокалист груп-
пы «Ария». После творческих 
разногласий покидает кол-
лектив и создает свой, «Кипе-
лов». Женат 40 лет на Галине 
Кипеловой. Дети - Жанна и 
Александр, внучки - София 
и Настя. Болеет за «Спар-
так». В «Дневном Дозоре» 
Лукьяненко выдвинули пред-
положение, что Кипелов - по-
тенциальный Темный Иной, 
но сам Кипелов считает, что, 
если бы таковые существо-
вали, из него получился бы 
идеальный Светлый. Часто 
пользуется общественным 
транспортом, чем шокирует 
посетителей метро. 23 года 
не пьет, семь лет назад бро-
сил курить.

Валерий Кипелов со своей 
группой на концерте, 

посвященном 70-летию 
Великой Победы, 
в Севастополе.

 ■ ЮБИЛЕЙ



Россия
www.kp.ru

 13.07.2018 

Ирина ФАЛЬКАО

Современный мужчина 
должен хорошо зарабатывать, 
обеспечивать семью, иметь 
собственное жилье и транс-
порт, быть добрым, щедрым 
и умным. Кажется, в мире не 
осталось ничего, что мужчи-
на - при этом еще и смелый, 
ловкий и красивый - не должен 
нам, женщинам.

Возможно, бедные художни-
ки были в моде лет сорок назад, 
когда о них пела Алла Пугачева 
и снимали кино вроде «Слу-
жебного романа». Сегодня же 
бедность считается заразной 
болезнью, а успешные моло-
дые дамы всеми силами сто-
ронятся «прокаженных» с зар-
платой ниже 100 тысяч в месяц.

НЕСЛУЖЕБНЫЙ 
РОМАН

Мой знакомый 
Роман - графиче-

ский дизайнер, получает око-
ло 60 тысяч рублей в месяц. 
Для Москвы, может, деньги 
смешные, а для Курска, где он 
живет, вполне себе приличные. 
С женой Роман развелся пять 
лет назад. Та вечно хотела кра-
сивой жизни, как в кино, но 
при этом сидела дома и учи-
телем физкультуры по специ-
альности работать не хотела, 
слишком мало платят. В итоге 
встретила какого-то бизнес-
мена, устроилась тренером в 
фитнес-клуб, но алименты с 
Романа при этом получала ис-
правно.

Когда пришло время выби-
рать вуз для дочки, женщина, 
не раздумывая, отдала ее в до-
рогущий мединститут - выу-
чится на стоматолога, откроет 
собственную клинику и вы-
рвется наконец из нищеты. И 
ничего, что жить нужно было 
в другом городе - папа помо-
жет. Роман был категорически 
против, ведь девочка по бал-
лам прошла на бюджет и могла 
учиться бесплатно в родном 
Курске. Но бывшая жена с те-
щей решили иначе. А Роману 
посоветовали найти более до-
стойную работу, потому что, по 
их расчетам, платить за учебу 
ребенка ему предстояло почти 
40 тысяч в месяц.

Год спустя запросы дочери 
заметно выросли, ведь все ее 
однокурсники были из бога-
тых семей, и соответствовать 
их уровню ей ой как хотелось. 
Периодически она звонила па-
пе в слезах с просьбой не ру-
шить ее жизнь и раздобыть еще 
немного денег на покупку про-
фессиональных инструментов, 
оплату дополнительных лек-
ций, да и просто походов в ка-
фе с друзьями.

Роман взял два кредита, на-

прочь забыл о личной жизни, 
ведь денег хватало разве что 
на еду, а бывшая жена на это 
философски замечала: «По-
дожди, выучим дочь, тогда и 
о себе подумаешь!»

СТРАНА 
СОВЕТОВ

Недавно деньги 
понадобились снова, 

и теперь Роману еще раз идти в 
банк. С одной стороны, он хо-
роший отец и, конечно же, же-
лает дочке самого лучшего, но 
с другой, если так дальше пой-
дет, ему придется продавать 
свою почку на черном рынке. 
Работа дизайнером Роману 
нравится и менять ее он не хо-
чет, да и подругой обзавестись 
он в общем-то не прочь. Но как 
сохранить баланс между своей 
жизнью и счастьем единствен-
ного ребенка?

Бывшая жена об ограни-
ченных финансовых возмож-
ностях Романа и слышать не 
хочет, на все возражения у 
нее один ответ: «Ты когда ре-
бенка заделывал, о чем думал? 
А теперь хочешь уйти от от-
ветственности? Счастливым 
хочешь быть в ущерб нам? Не 
выйдет!»

Друзья и родственники по-
делились на два лагеря: одни 
уверены, что нужно потерпеть, 
поднапрячься и дочку доучить. 
Ведь стоматолог - действитель-
но хорошая профессия. Другие 
считают, что нельзя жертвовать 
своей личной жизнью в угоду 
прихотям бывшей жены, ведь 
не ровен час, она ребенка в Гар-
вард отправит учиться. И сове-
туют дочке взять академотпуск 
и подзаработать деньжат, чтобы 
помочь родителям. Но девочка 
о подобном и слышать не хочет. 
А отказы от папы она восприни-
мает как личное оскорбление: 
«Ты меня родил, ты и обязан 
дать мне путевку в жизнь!»

Плюс еще мама и бабушка 
уже сейчас внушают ей мысль, 
что выходить замуж нужно 
лишь за богатого, а не за такого 
неудачника, как папа.

И КАК С ЭТИМ 
ЖИТЬ?

Ну давайте теперь 
попробуем разо-

браться. С одной стороны, нам 
всем долго внушали стандарт-
ный набор стереотипов: глав-
ное не деньги, главное - лю-
бовь. Или вот еще: с милым и 
в шалаше рай. И это, конечно, 
прекрасно.

С другой стороны, никто не 
отменял понятия «добытчик». 
Да и вообще: хорошая зарпла-
та - как минимум показатель 
гибкого ума, предприимчиво-
сти, твердого характера. Тоже 
ведь не последние качества для 
мужчины.

А как тогда быть бедным 
художникам из песни Аллы 
Борисовны? Можно поискать 
другую работу. Кто-то так и 
делает. Но вот незадача: мно-
гие такие художники оказы-
ваются бессребрениками по 
убеждению. Ну вот любит че-
ловек свою низкооплачивае-
мую работу и вполне от этого 
счастлив. А намеки жены на 
то, что неплохо бы побольше 
денег в семью приносить, вос-
принимает как мелочность и 
алчность, как нежелание уви-
деть в нем личность, а не толь-
ко добытчика. При этом и жену 
любит, и детей, но о деньгах 
при нем лучше не заикаться.

Ну и как с такими быть? Об-
ходить стороной? Так они ведь 
тоже бывают красивыми и оба-
ятельными, не успеешь огля-
нуться - уже идешь с ним в загс. 
Перевоспитывать? А они не 
поддаются. В общем, есть тема 
для разговора, не находите? Вы 
напишите в откликах на этот 
материал на нашем сайте kp.ru, 
что думаете по этому поводу, 
а потом будем вместе решать.

Мужчина и женщина

Поделитесь 
вашими историями 
на сайте kp.ru - и мы 
опубликуем самые 

интересные в рубрике 
«Мужчина и женщина» 
или «Замочная скважина» 
(выходит по субботам)
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А под окном 
чуть дыша бедный 
художник стоит

Можно ли быть 
счастливым 
в  ущерб 
семейному 
благополучию?

С начала недели может возникнуть недопонима-
ние с любимым человеком на ровном месте. Будьте 
мудрее и старайтесь не раздувать ссору из-за 
ерунды. Деловые встречи и переговоры лучше 

назначать на вторую половину недели.

У вас может возникнуть чувство, что искра в 
ваших отношениях потухла и любовь уже давно 
прошла. Возьмите все в свои руки и организуйте 
для любимого человека сюрприз: он оценит ваши 

старания и скоро приятно удивит вас.

В этот период вы можете быть чрезмерно подо-
зрительными и искать подвох в любых мелочах - 
из-за этого может произойти ссора с любимым 
человеком. На работе может случиться разлад, 

так как каждый будет тянуть одеяло на себя.

Будьте внимательны с коллегами по работе: они 
могут вести двойную игру, поэтому не стоит слиш-
ком открываться людям, даже если вы с ними давно 
в хороших отношениях -  можете получить удар в 

спину. Выполняйте все важные поручения сами.

Всю неделю вы будете светиться от счастья, 
любовь будет переполнять вас, что не сможет 
остаться незамеченным для окружающих. Люди 
захотят зарядиться от вас положительными эмо-

циями. Не жадничайте и делитесь настроением!

Обстоятельства могут вас подтолкнуть на по-
иск новой работы, люди из близкого окружения 
могут стать камнем преткновения между вами и 
любимым человеком. Не стоит слушать советов 
посторонних.

Судьба может устроить проверку для ваших от-
ношений, которую вы с достоинством пройдете. 
Случайное знакомство обернется в скором време-
ни невиданной удачей: новый знакомый поможет 

вам воплотить в жизнь давнюю идею.

Если начальство попытается возложить на вас 
дополнительные обязанности, поднимите разго-
вор о дополнительной оплате: если сейчас вы 
промолчите, то в будущем ответственности будет 

еще больше, а зарплата та же.

Будьте готовы к тому, что вам понадобятся все 
ваши силы и самообладание для решения рабочих 
задач, которые будут сыпаться на вас. Главное - 
не суетиться и не паниковать, а стараться макси-

мально оптимизировать все процессы.

Вы почувствуете, что любимый человек нуждает-
ся в вас больше, чем вы в нем. Однако не стоит 
этим пользоваться, цените хорошее отношение к 
себе. В этот период удачны важные переговоры 

и заключение крупных сделок.

Амур готов поразить ваше сердце: вы можете в 
самом неожиданном месте встретить человека, 
который с первого взгляда покорит ваше серд-
це. Не совершайте не обдуманных покупок, так 

как в этот период вы можете быть импульсивны.

Грандиозные планы, которые вы строили на 
выходные, могут сорваться, поэтому будьте 
готовы провести время в тихом кругу среди 
родных и близких. Однако такой отдых пойдет 
на пользу и даст возможность расслабиться. 

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Весы

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

16 - 22 ИЮЛЯ

НЕСЛУЖЕБНЫЙ 
РОМАН

Роман - графиче-Роман - графиче- СТРАНА 
СОВЕТОВ

понадобились снова, 

СТРАНА 
СОВЕТОВ

понадобились снова, 

И КАК С ЭТИМ 
ЖИТЬ?

попробуем разо-

ЖИТЬ?

попробуем разо-
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Таких болельщиц мы больше не увидим... И даже не 
потому, что чемпионат мира заканчивается, а потому 
что ФИФА попросила телевещателей во время транс-
ляций матчей как можно меньше показывать красивых 
болельщиц на трибунах. Свое требование футбольные 
чиновники объяснили кампанией по борьбе с дискри-
минацией на почве сексизма. 

ЧМ-2018: итоги

Павел САДКОВ

За кого болеть в 
финале чемпионата 
мира? Вы уже 
решили?

1998 г. Сборная Хор-
ватии с Шукером, Бо-
баном, Просинечки 
дошла до полуфинала 
чемпионата мира и ста-
ла главным открытием 
турнира. На фоне войн 
90-х на территории быв-
шей Югославии болеть 
за хорватов было вроде 
как непатриотично. Но 
в России (наша сборная 
на тот мундиаль не по-
пала) почти все за них 
болели, как за героев, 
умывших зарвавшихся и 
скучных грандов. С тех 
пор переживать за ша-
шечных уже не счита-
лось «предательством». 
Тем более что сербы и 
хорваты, играющие в 
наших клубах, всячески 
подчеркивали, что фут-
больное братство выше 
политики.

2018 г. На ЧМ в Рос-
сии в хорватов влю-
бились после их вели-
колепной победы над 
Аргентиной (3:0), потом 
не хотели их видеть со-
перниками нашей ко-
манды в 1/4 финала, 
побаиваясь. Потом не 
верили, что у команды 
Черчесова есть шансы 
их пройти. Потом бы-
ла «оптимистическая 
трагедия», когда наши 
все-таки по пенальти 
уступили... И несколь-
ко часов настроение в 
России было примерно 
такое: «Теперь болеем за 
хорватов». Они бойцы, 
мы с ними на равных, 
братья-славяне и т. д.

А вот потом...
Потом услужливые 

поисковики размножи-
ли частное видео Дома-
гоя Виды, который пе-
редал привет киевскому 
«Динамо» (он играл в 
этом клубе) и прибавил 
«Слава Украине» (вто-
рое гражданство Виды - 
украинское). Вместе с 
ним на видео бывший 
игрок сборной, сейчас 
работающий в штабе 
команды Огнен Вукое-
вич.

Чемпионат мира нас 
вроде немного отрезвил 
от политической ис-
терии телевизионных 
шоу. Но тут скандаль-
чик лег на подготов-
ленную почву. Хорва-
ты за несколько часов 
растеряли сотни тысяч 
поклонников в России. 
Виду костерили как 
могли, а тут, как назло, 
еще одно видео, на ко-

тором все тот же Вида 
кричит: «Слава Украи-
не! Белград, гори!»

Вукоевича ФИФА 
лишила аккредитации. 
Виду оштрафовали на 
15 тысяч евро. Парень, 
кстати, объяснил, 

что «Белград» - это его 
любимый ресторан в 
Киеве, и «гори» исполь-
зовалось в значении 
«зажигай». Сербы такое 
объяснение посчитали 
довольно надуманным.

Вся эта история вы-
лилась в то, что в полу-
финальном матче ста-
дион скорее болел за 
англичан. Чего уж точно 
нельзя было ожидать до 
криков Виды. Каждый 
раз, когда защитник ка-
сался мяча, на трибунах 
свистели. Некрасиво? 
Наверно... Тем более 
что хорваты в Москве 
пытались смыть этот 
недружелюбный эпи-
зод. В центре Москвы 
шашечные перед игрой 
развернули транспарант 
«Спасибо, Россия». 
Лично слышал, как це-
лый вагон метро, заби-

тый хорватскими фа-
натами, скандировал: 
«Руссия, спасибо!»

У стадиона за пару 
часов до игры хорват-
ские ребята в смешных 
ватерпольных шапочках 
братались с российски-
ми, и у всех хватало ума 
друг друга не троллить.

Англичанам, правда, 
время от времени кри-
чали «Но-ви-чок!» Но 
те дружелюбно посмеи-
вались.

После игры гости с 
островов плакали. Хор-
ваты тоже плакали, но от 
счастья. Вида несколько 
раз принес извинения за 
свои провокационные 
крики и видео.

- Я люблю русских, 
люблю украинцев, лю-
блю сербов. Все играли 
и играем вместе!

Впереди финал. 
Франция и Хорва-

тия по игре, 

настрою и зло-
сти заслужили право 

бороться за титул. И за 
кого болеть, каждый 
решает для себя сам. 
Чтобы там не говори-
ли про футбол вне по-
литики, именно поли-
тические пристрастия 
чаще всего определяют, 
за кого будут трибуны. 
Но, с другой стороны, 
именно футбол часто 
рушил навязанные по-
литиками стереотипы. 
Так было с хорвата-
ми в 1998-м. Может, и 
сейчас стоит принять 
извинения хорватских 
гостей и болеть не «по 
политической необ-
ходимости», а просто 
потому что хочется 
переживать именно за 
эту команду? А искать 
врагов уже потом, по-
сле чемпионата мира.

Хорватский вопрос
ФИНАЛ

15 июля, 18.00 
Москва. «Лужники»

МАТЧ ЗА ТРЕТЬЕ
МЕСТО

14 июля, 17.00
Санкт-Петербург

1/2 1/2

10 июля, 21.00 
Санкт-Петербург

11 июля, 21.00
Москва. «Лужники»

ФРАНЦИЯ

ФРАНЦИЯ

БЕЛЬГИЯ
БЕЛЬГИЯ
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Оказывается, есть игры 
покруче футбола. 

От этих гандболисток - 
глаз не оторвешь... 

Подробнее о финальном 
туре чемпионата России 
по пляжному гандболу, 

который проходит 
в Ставрополе, - на kp.ru.

ФОТО-
ФАКТ

СТОП-
КАДР

Включения наших корреспондентов из 
фан-зон по всей стране! Слушайте в 
течение чемпионата на Радио «КП».

FM.KP.
RU
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Ростом цен на бензин 
навеяло...

Год 2020-й... На заправ-
ках висят рекламные пла-
каты: «К полному баку - ав-
томобиль в подарок!»

✱  ✱  ✱
- Как вас зовут?
- Василий.
- Дети есть?
- Да, сын Василий и 

дочь Василиса!
- А животные дома 

есть?
- Кот Васька!
- К сожалению, мы не 

можем вас принять на 
должность креативного 
менеджера…

✱  ✱  ✱
Опытная женщина может 

сделать от 27 до 36 выво-
дов в секунду.

✱  ✱  ✱
Когда я был малень-

кий, мама не могла ме-
ня отдать в детский сад 
- не было мест. Потом я 
пошел в школу на дру-
гом конце города, по-
тому что в школе рядом 
с домом тоже не было 
мест.

Почему же в армии 
есть места на всех?

✱  ✱  ✱
78% багажа женщины 

составляют вещи из разря-
да «а вдруг понадобится».

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Плод 
с дерева, подаренного богом 
Шивой своей возлюбленной. 8. 
«Дела домашние» одним словом. 
9. Какому сугубо русскому сим-
волу посвящен популярнейший 
фокстрот Петра Лещенко? 10. 
Мыло для хаммама. 11. «Но не 
может Беня без благословенья, 
тут и начинается ...». 12. Кому но-
ги олимпийские медали приносят? 
15. На какой улице живет героиня 
телефильма «Чародеи»? 16. Кого 
Лариса Рубальская считает сво-
им «главным наставником»? 17. 
Сардонический ... 21. Какое СМИ 
волны озвучивают? 22. Какую вы-
пивку французы категорически 
не подогревают? 24. Из-за какой 
комедии секс-символ советского 
кино Наталья Кустинская закатила 
дома страшный скандал своему 
мужу - режиссеру Юрию Чулюкину 
за то, что он не стал снимать ее 
в главной роли? 25. Константин 
в лидерах «Алисы». 26. Корабль 
«большого змея» у викингов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Какой плод 
европейцы впервые открыли на ка-
рибском острове Гваделупа в 1493 
году? 3. Бухгалтерский «талмуд». 4. 
За что Лиса из басни Ивана Кры-
лова борется лестью? 5. Во что 
втягивают обещанием призов? 6. 
Медовое вино у древних римлян. 7. 
Чья столица расположена на остро-
ве Зеландия? 8. Какому патриарху 
нашего кино, когда он вернулся из 
армии, Анна Ахматова дала некую 
сумму денег, чтобы он приоделся 
перед поступлением во МХАТ, а он, 
горячо поблагодарив великую поэ-
тессу, приобрел подержанный «Мо-
сквич»? 12. Ошибка программиста. 
13. Пляжница в «наряде Адама». 
14. Национальность французской 
королевы Анны Австрийской. 15. 
Прожорливый хомяк из тундры. 18. 
Господский сын в ироничном тоне. 
19. «А что будет с нами дальше, 
знал лишь ... пролетевший». 20. 
«Где старых кленов темный ... воз-
носится до небосклона». 23. Чьи 
орешки популярны?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Манго. 8. Быто-
вуха. 9. Самовар. 10. Бельди. 11. Рассказ. 12. Бегун. 15. Луговая. 
16. Муж. 17. Смех. 21. Радио. 22. Арманьяк. 24. «Девчата». 25. 
Кинчев. 26. Драккар. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Ананас. 3. Гроссбух. 4. Сыр. 
5. Лотерея. 6. Мульсум. 7. Дания. 8. Баталов. 12. Баг. 13. Нудистка. 
14. Испанка. 15. Лемминг. 18. Барчук. 19. Ангел. 20. Ряд. 23. Кедр.
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Вика МАЙОРОВА:
- Синий классический купальник с ненавязчивыми 

завязочками подойдет девушкам любого возраста 
и будет правильно оттенять как светлую, 

так и загорелую кожу.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Наталья ПРОХОРОВА, 
31 год, Красноярск:

- Живу в свое удовольствие, подготавливаю 
праздники, проживаю самые счастливые 

моменты. Воспитываю троих детей. 
Люблю разрушать стереотипы.

     МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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Самые красивые 
девушки России 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 14 июля

Иркутск +10…+12 +26…+28

Бодайбо +16…+18 +23…+25

Братск +11…+13 +19…+21

Ербогачен +11…+13 +24…+26

Тайшет +12…+14 +25…+27

УстьИлимск +11…+13 +21…+23

Давление  715 мм рт. столба
(норма для июля  715)
Относительная влажность 
воздуха 52%
(норма для июля  67%)
Ветер северозападный, 6  7 м/с

Восход  04.57        Луна
Закат  21.18           растет
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СОЮЗНЫЙ ДУЭТ 
ИЩЕТ ОТВЕТ 
Депутаты, политики 
и эксперты обсудили, 
как сблизить законы 
наших стран О
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Сборная Беларуси не участвует в чемпионате мира по футболу. 
Но вклад в его проведение страна внесла немалый: строила стадионы, 
поставляла автобусы для болельщиков и кормила игроков 

КТО КИНЕТ ТУРИСТАМ 
СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ
Туроператор оставил 
без отпуска десять тысяч 
россиян и белорусов

НЕ СЫПЬ МНЕ СОЛЬ 
НА САЛО
Почему продукция из РБ 
не смогла завоевать 
рынок РФ

К ГАДАЛКЕ НЕ ХОДИ!
От Иркутска до Александрии 
широко отмечали праздник 
Ивана Купалы

Распространяется бесплатно

ПРОТЯНУЛИ РУКУ ПОМОЩИ

Большая команда волонтеров работала на матчах по всей России - стр.
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Дмитрий Нератов

■■ Президент■ России■ встретил-
ся■с легендами■мирового■спорта,■■
с■которыми■поговорил■о■чемпионате■■
и о■том,■как■он■изменил■нашу■страну.

на встречу пригласили знаменито-
го датского вратаря Петера■Шмей-
хеля, одного из самых выдающихся 
футболистов Мексики Хорхе■Кампоса, 
легенду немецкого футбола Лотара■
Маттеуса, величайшего нападающего 
современности Марко■ван■Бастена,■
лучшего игрока позапрошлого первен-
ства планеты уругвайца Диего■Форла-
на, шестикратного чемпиона англии 
Рио■Фердинанда, бронзового призе-
ра чемпионата мира-2015 англичанку 
Александру■Скотт, взявшего «бронзу» 
на ЧМ-1998 года хорвата Звоними-
ра■Бобана. Вместе с ними пожаловал 
и глава ФиФа Джанни■Инфантино.

Все гости назвали нынешний турнир 
лучшим. слова не пустые - им есть 
с чем сравнить.

Владимир■Путин■уверен, что боль-
шинство из тех, кто приехал в Россию 
на мундиаль, увезут с собой добрые вос-
поминания и еще не раз сюда вернутся:

- Люди увидели, что Россия - госте-
приимная страна, доброжелательно 
настроенная к тем, кто к нам при-
езжает. Десятки тысяч людей из раз-
ных уголков мира создают эту заме-
чательную праздничную атмосферу. 
и, конечно, они сами своими глаза-
ми видят, как радушно их здесь при-
нимают, как рады граждане нашей 
страны  - и  любители спорта, и  да-
же далекие от футбола, рады тому, 
что столько людей приехало в Рос-

сию с этими добрыми намерениями.
Российский лидер надеется, что бла-

годаря мундиалю молодые люди потя-
нутся к спорту. особое внимание будет 
уделяться развитию футбола.

- После окончания первенства мы 
составим целый план использования 
созданной спортивной, инженерной, 
транспортной инфраструктуры для 
развития физической культуры в стра-
не, - сказал президент.

и в шутку попросил великих футбо-
листов дать прогноз, кто станет чем-
пионом мира 2018 года:

- Вы - эксперты мирового класса. 
Может, когда пресса уйдет, со мной 

поделитесь, кто, по вашему мнению, 
будет обладателем кубка в этом году?

Что ответили гуру, осталось за за-
крытыми дверями. надеемся, что про-
гнозы совпадут с результатами финала.

на этом спортивный интерес не за-
кончился. Владимир Путин пригласил 
игроков сборной России вместе с тре-
нером Станиславом■Черчесовым.■
Вместе они обсудят, как дальше ис-
пользовать стадионы и спортивную 
инфраструктуру.

- Президент встретится со сборной 
в Калининграде, где будет совещание 
по наследию чемпионата,  - заявил 
пресс-секретарь■Дмитрий■Песков.

владимир ПутиН - звездам мирового футбола:

■■ Глава■РФ■рассказал■об■успе-
хах■и■новых■проектах■страны■
в сфере■защиты■информации.

Владимир■Путин■посетил между-
народный конгресс по кибербезопас-
ности (ICC) в москве.

борьба с хакерами  - вопрос 
острый. необходимые меры в на-
шей стране уже принимаются.

- создается система автомати-
зированного обмена информации 
об угрозах в цифровом простран-
стве. при кибератаках она позво-
лит лучше координировать действия 
операторов связи, кредитных орга-
низаций, интернет-компаний с пра-
воохранительными органами и тем 
самым оперативно ликвидировать 
угрозы, - сообщил глава рФ.

страна будет стремиться к тому, 
чтобы программное обеспечение 
базировалось на «отечественных 
технологиях и решениях, которые 
прошли соответствующую проверку 
и сертификацию».

- конечно, не в ущерб конкурен-
ции, - уточнил путин.

кстати, помочь в этом вопросе мо-
гут белорусские специалисты, кото-
рые уже поставляют программное 
обеспечение на российский рынок.

еще глава государства выступил 
за создание единых правил игры 
в сфере киберпространства:

- мы уже не раз убеждались, что 
эгоизм отдельных стран, попытки 
действовать лишь в собственных 
интересах вредят мировой инфор-
мационной стабильности.

один в интернет-поле 
не воин

Поделитесь, кто будет обладателем кубка
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Герман МоСКаЛеНКо

■■ Президент■Беларуси■по-
бывал■на■празднике■«Купа-
лье»■(«Александрия■собира-
ет■друзей»)■и■спел■дуэтом■■
с■Таисией■Повалий.

Фестиваль, накануне дня 
ивана Купалы, прошел на 
малой родине белорусского 
президента в шкловском рай-
оне в восьмой раз и собрал 
около ста тысяч гостей из бе-
ларуси, России и балтийских 
стран. Александр■Лукашен-
ко приехал с сыном никола-
ем. открывая праздник, он 
признался:

- Любой уголок моей бе-
ларуси - важный и дорогой 
сердцу. но этот край для меня 
всегда будет особенным.

Фестиваль задумывался как 
праздник дружбы, объединя-
ющий соседей. Ведь Днепр, 
на крутом берегу которого  
в шклове традиционно празд-
нуют Купалье, течет через три 
славянских государства:

- связь наших народов, 
основанная на общей вековой 
истории, обычаях и тради-
циях, всегда будет выше лю-
бых политических интересов  
и амбиций, - сказал Лукашен-
ко. - Купалье - праздник, напо-
минающий о простых челове-
ческих радостях. именно в эту 

ночь мы особенно чувствуем 
сакральную связь с родной 
землей, предками и друг с дру-
гом. и как бы ни сложилась 
наша судьба, нам жизненно 
необходимо возвращаться  
к истокам. туда, где пейзажи 
оживают сюжетами из дет-
ства и юности, где глубоко пу-

щены корни родового дерева. 
Пусть даже и мысленно, но мы 
должны держаться за этот ма-
ленький мир, откуда начался 
путь в большую жизнь. В нем 
и обретаем мы свою силу, опо-
ру и счастье. он - наш оберег. 
(О праздновании Купалья  
в России и Беларуси читайте 
на стр. 13).

Узы славянского родства 
столетиями испытывали на 
прочность разные политики 
и государственные деятели.

- обрывали эти нити, на-
род поднимал их и находил 
путь друг к другу, оставаясь 
верным зову сердца и крови. 
александрия сегодня при-
нимает не просто гостей из 
близких нам стран, а самых 
родных людей, - сделал вывод 
глава государства и пригла-
сил участников празднества 
радоваться и веселиться, не 
взирая на дождь. а лило, кста-
ти, весьма щедро.

на гала-концерте прези-
дент не жалея ладоней хло-
пал звездам эстрады. Певица■
Таисия■Повалий, начавшая 
свою карьеру после победы на 
«славянском базаре», испол-
няя свой хит «твоих рук род-
ные объятия», спустилась со 
сцены. александр Лукашенко 
не удержался, взял микрофон  
и запел вместе с ней.

■■ Глава■ РБ■ встретился■
с■выпускниками■высших■
военных■ учебных■ заве-
дений.

главнокомандующий бело-
русскими вооруженными си-
лами еще раз напомнил о не-
простой обстановке в мире:

- новый век не принес чело-
вечеству избавления от войн. 
в арсенале международных 
отношений одним из инстру-
ментов внешней политики по-
прежнему остается вооружен-
ная агрессия. наблюдается 
расширение военных блоков 
и союзов в ущерб безопас-
ности других стран. белору-
сы как никакая другая нация 
ценят мир, безопасность и не-
зависимость. Эти важнейшие 
достижения нашего народа 
нуждаются в надежной защи-
те. наша страна предложила 
мировому сообществу внеш-
неполитические инициативы, 
в основе которых лежат идеи 
снижения напряженности и 
укрепления мер доверия в ре-
гионе. вроде бы нас слышат, 
но действия пока не предпри-
нимают. ясно, почему.

александр ЛуКаШеНКо:

связь наших народов - выше  
любых Политических интересов

служу отчизне!
НАПУТСТВИЕ

Знаменитые игроки подарили Владимиру Путину майку синего цвета с номером 11. 
Видимо, не просто так. На хоккейной форме Владимира Путина тоже две единицы.

БЕ
ЛТ

А

Дождь празднику не помеха: Александр Лукашенко вместе  
с младшим сыном и артистам хлопали, и сами выступали - 
президент спел, а Николай (по правую руку) сыграл на фортепиано.
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у пары кайманов в минском зоопарке 
мальчика и Девочки (чтобы не перепу-
тать) на редкость большое прибавление. 
Вместо одного или двух вылупилось аж 
семнадцать детенышей. сейчас крохи 
в отдельном террариуме. но как только 
чуть окрепнут, их покажут многодетным 
крокодителям и гостям зоопарка.

В московском зоопарке не менее 
умильное пополнение. у красных (ку-
бинских) и розовых фламинго - первые 
четыре птенца. они уже выбираются из 
гнезд. многих удивляет, что птенцы се-
рые. не волнуйтесь! Фирменный цвет 
появляется только на третьем году жизни.  

Татьяна МЫСОВА

■■ Жители■Смоленщины■
смогут■полететь■в■Сочи■
и■Петербург■из■ближай-
шего■белорусского■аэро-
порта.

смолянам до брянска  - 
именно там самый близкий 
аэродром - больше трех ча-
сов езды. но есть и альтер-
нативный вариант. большой 
популярностью пользуется 
международный аэропорт 
«Витебск» - он всего в 130 
километрах от смоленска.

многие уже разведали 
этот путь: почти половина 
пассажиров регулярного 
рейса «Витебск - калинин-
град» - россияне. за послед-
ний год таким маршрутом 
воспользовались шестьсот 
жителей смоленской обла-
сти.

правда, пока сеть марш-
рутов из белорусской аэ-
рогавани не очень развет-
вленная. но постепенно 
проблема решается.

Смоленский■ губерна-
тор■Алексей■Островский■■
и■глава■Минтранса■Бела-
руси■Анатолий■Сивак обсу-
дили, как расширить геогра-
фию витебского аэропорта, 
включив самые популярные 
маршруты. так, россияне  
и белорусы скоро смогут 
регулярно вылетать на ку-
рорты краснодарского края  
и в санкт-петербург. разра-
батывается единый маршрут 
санкт-петербург - Витебск - 
сочи.

- у нас обоюдный интерес. 
мне крайне выгодно помочь 
смолянам улучшить логисти-
ку, а вам, как профильному 
министру, выгодно, что аэ-
ропорт начнет зарабатывать 
значительно больше денег 
на обслуживании растущего 
пассажиропотока. осталось 
только выбрать авиакомпа-
нии, которые будут осущест-
влять перелеты,  - сказал 
алексей островский.

Впрочем, не небом еди-
ным. зашла речь и о назем-
ном транспорте. есть планы 
в перспективе пустить пря-
мой поезд «Витебск - смо-
ленск». Экспресс - с одной 
остановкой на границе, что-
бы людям было удобно до-
бираться до белорусского 
аэропорта, на работу и про-
сто в гости.

- пора пересмотреть орга-
низацию приграничного же-
лезнодорожного сообщения. 
надо подготовить соответ-
ствующее письмо, чтобы мы 
могли поставить этот вопрос 
перед руководством союз-
ного государства,  - сказал 
анатолий сивак.

факты, мнения

М
ин

ск
ий

 з
оо

па
рк

М
ос

ко
вс

ки
й 

зо
оп

ар
к

смолянам  
130 Верст - не крюк

маршрут

атОмНЫЙ турИЗмWELCOME TO* ОСТРОВЕЦ
Кристина ХИЛЬКО

■■ На■БелАЭС■проводят■экскурсии■
для■иностранцев.

Власти литвы неоднократно предъявля-
ли претензии к строительству белорусской 
атомной электростанции. мол, слишком 
близко от Вильнюса. Хотя в европе многие 
атомные станции находятся на расстоянии 
до восьми километров от крупных горо-
дов. озвучивали вопросы и по качеству 
строительства и безопасности станции.

сотрудники аЭс на выпады реагируют 
спокойно: приезжайте и смотрите. таким 
шансом решили воспользоваться литовцы.

увидеть своими глазами город остро-
вец и атомный реактор давно хотел жи-
тель города кальвеляй Иван■Чепукович.■
В свое время выпускник Вильнюсского 
инженерно-строительного института воз-
водил игналинскую аЭс. иван написал 
письмо в белорусское посольство в литве 
с просьбой организовать экскурсию на 
белорусскую «стройку века».

- то, что белорусская станция небезо-
пасная - это выдумка политиков, - сказал 

иван Чепукович после долгой и подробной 
экскурсии. - надуманный миф. Да, были 
официальные заявления, что литва не 
станет закупать электричество, произ-
веденное в островце, но, я уверен, волна 
негодования вскоре пройдет.

строительство подходит к финалу. поч-
ти все оборудование уже установлено. на 
первом энергоблоке закончили бетониро-
вание защитного внешнего купола.

В июне отчет о проведенных стресс-
тестах одобрила европейская группа по 
надзору в сфере ядерной безопасности 
ENSREG.

- за все время у нас уже побывали  

16 тысяч человек, - приводит цифры Эду-
ард■Свирид,■начальник■отдела■инфор-
мации■и общественных■связей■Белорус-
ской■АЭС. - Две-три экскурсии ежедневно. 
только в июне - пятьсот человек. приезжа-
ют отовсюду - от сШа до южной кореи.

белорусская аЭс - суперпроект со-
юзного государства стоимостью около 
10 миллиардов долларов. реакторы по-
ставляет и устанавливает концерн «рос-
энергоатом». идет работа над главным 
трубопроводом. первый энергоблок пла-
нируется запустить в 2019 году.

*Добро пожаловать в... (англ.)

подмога подоспела! летом к строителям атомной станции в островце уже тра-
диционно приезжает подкрепление. смена сводного трудового отряда союзно-
го государства началась 11 июля. и ребята будут выполнять задания не только 
подай-принеси. 350 членов стройотряда попали сюда, пройдя конкурс, и им доверят 
электро-, тепломонтажные, отделочные работы и многое другое. под присмотром 
бывалых мастеров, конечно же.

Делу время, но и потехе час. Для хорошо поработавших парней будут и соревно-
вания, и экскурсии. продлится их трудовая смена до конца августа.

ДальШе ДейстВоВать буДет стройотряД КСтатИ
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Борис ОРЕХОВ

■■ Белорусы■ снова■ удив-
ляют■ мир.■ На■ полигон,■
где■испытывают■знамени-
тые■самосвалы,■вышел■на■
проверку■боем■погрузчик-
беспилотник.

Жодинские грузовики не 
имеют себе равных в мире по 
грузоподьемности, принима-
ют в кузов до 450 тонн. коле-
са в два человеческих роста. 
Погрузчик для этих махин 
не такой огромный, но тоже 
не крошка. его ковш, как пу-
шинку, поднимает 22 тонны. 
и предназначен как раз для 
оперативного обслуживания 
тяжеловесов-гигантов. Беспи-
лотный карьерный самосвал, 
первый в истории, жодинцы 
презентовали еще два года 
назад. теперь у него появил-
ся младший помощник Бел-
аЗ-78250. его разрабатывали 
по проекту Союзного государ-
ства.

такие машины в связке будут 
самостоятельно перемещать-
ся между местами погрузки  
и выгрузки в самых сложных  
и глубоких выработках. Управ-

лять аппаратами можно с лю-
бого расстояния через систе-
му спутниковой навигации.  
В этот раз погрузчиком, бегав-
шим на жодинском полигоне, 
рулили за 2,5 тысячи киломе-
тров аж из екатеринбурга со 
стенда БелаЗа на выставке 
«иннопром-2018», которая 
проходит в уральской столице.

- Выпускаемые нами маши-
ны оборудованы сотнями сен-
соров, что позволяет нам от-
слеживать качество их работы 
в любой точке планеты, - рас-
сказал гендиректор■БелАЗа■
Петр■Пархомчик.

После серии испытаний тех-
нику презентуют по полной 
программе к 70-летию БелаЗа 

в сентябре. Дальше тест-драйв 
и работа в сибирских карье-
рах и не только. С начала это-
го года белорусский холдинг 
экспортировал уже больше 
600 машин в 27 стран мира. 
Специалисты не сомневают-
ся, что свою нишу на рынке 
большегрузов займут и бес-
пилотники.

«БЕлАЗ» нА диСТАнЦиОннОм упРАВлЕнии
Рулить новинкой можно 
даже из космоса с помощью 
спутниковой навигации.

ЗООФаКтТы моя крокодительница
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Валентина ЛЬВОВА

■■ Видеомост■ между■ Москвой■
и Минском■построили■члены■Мо-
лодежной■палаты■при■Парламент-
ском■Собрании.

ДЕРЗКИЕ ПЛАНЫ
о молодежи в нашем обществе при-

нято говорить двояко: с одной сто-
роны, ее обвиняют в безынициатив-
ности, излишней любви к гаджетам, 
попытке следовать недальновидным 
рекомендациям из глянцевых жур-
налов... с другой - новое поколение 
охотно идет в волонтеры, помогает 
благотворительным фондам, рабо-
тает на чемпионате мира по футболу, 
участвует в социальных программах. 
Видеомост во многом помог вывести 
эту вторую сторону из тени.

Поддержать своих юных коллег 
пришли депутаты Парламентского 
собрания - председатель■Комиссии■
по■социальной■и■молодежной■поли-
тике■Елена■Афанасьева и член этой 
же комиссии Людмила■Макарина-
Кибак. Поколение «икс» представ-
ляли Елена■Еракина - ее буквально 
месяц назад избрали председателем 
Молодежной палаты Пс - и Мария■
Воропаева,■которая возглавляет Мо-
лодежный парламент при Госдуме РФ.

В основу дискуссии легли вопросы: 
способна ли молодежь стать активной 
политической силой и что уже делает-
ся на уровне молодежных парламен-
тов в России и беларуси? Молодежная 
палата при Пс только сформировалась 
и получила консультативные функ-
ции, однако главное - у ребят есть 
право и возможность предлагать идеи 
Парламентскому собранию. а зна-
чит - реально влиять на ситуацию.

судя по всему, они готовы ставить 
перед депутатами довольно-таки 

дерзкие задачи. например, в белару-
си есть закон о молодежной полити-
ке, но такого закона нет в России. В то 
же время есть некоторое акты, кото-
рые действуют на территории РФ, но 
не прописаны в правовой системе Рб. 
Возможность унификации законов 
об образовании, здравоохранении 
и семье в союзном государстве - во-
прос, который реально затрагивает 
интересы нового поколения в наших 
странах.

ПАРНЕй И ДЕвушЕК - 
ПоРовНу
Мария Воропаева рассказала, что ее 

дед - из Могилева, поэтому в белару-
си она чувствует себя как дома. она 

представила проект волонтерской 
программы по сохранению памятни-
ков Великой отечественной войны 
на территории стран Европы.

- нам есть что сохранять и есть  
к чему дальше двигаться, - сказала 
Мария.

среди других важных тем, которые 

волнуют молодых парламентариев, - 
качество учебников и школьной про-
граммы, навязчивая реклама онлайн-
казино в интернете и популярность 
другого бессмысленного и вредного 
контента в сети. здесь новое поко-
ление может и хочет выступать экс-
пертами.

По мнению Егора■Макаревича, за-
местителя■председателя■Молодеж-
ной■палаты■при■ПС,■этот недавно 
созданный союзный орган хорош тем, 
что предлагает «единую площадку 
для общения и совместной работы 
молодых лидеров». В следующий раз 
ребята встретятся на Пятом форуме 
регионов России и беларуси, который 
пройдет в Могилеве 11 - 12 октября. 
обещают к тому времени предста-
вить логотип Молодежной палаты  
и четкую программу действий.

Кстати, удивительный факт: ока-
залось, что в первом созыве Моло-
дежной палаты равное количество 
парней и девушек. Пятьдесят на пять-
десят. Елена афанасьева уверяет: так 
вышло случайно, ведь заявки рассма-
тривались на конкурсной основе. но 
факт радует.

- Если в такой же пропорции будут 
выкристаллизовываться молодые ли-
деры, то скоро мы увидим поколе-
ние женщин-политиков, получивших 
опыт работы по развитию правовой 
культуры молодежи двух стран, - на-
деется Елена афанасьева.

Новому ПоКоЛЕНИю  
вЫйтИ ИЗ тЕНИ

СПРАВКА «СВ»
Молодежную палату создали по решению Парламентского Собрания 

в 2017 году. Среди приоритетных задач - работа по вовлечению юношей 
и девушек в интеграционные процессы между Россией и Беларусью. 
Сейчас в новом органе сорок депутатов, по двадцать человек от каждой 
страны. Верхнюю возрастную планку установили на уровне тридцати лет 
для россиян, 31 года для белорусов.

Москва и Минск вместе ищут площадку 
для совместной работы молодых лидеров.

 ■ 1 июля стартовал кон-
курс для учителей на-
чальных классов, по-
священный Союзному 
государству.

такого предмета, как урок 
о союзном государстве, нет 
в школьной программе. пе-
дагогам предложили попро-
бовать подготовить внекласс-
ное мероприятие - рассказать 
об общей истории и культу-
ре наших стран, развитии 
российско-белорусских отно-
шений.

постоянный комитет прово-
дит конкурс среди учителей 
ежегодно. В 2017 году выби-
рали лучший урок географии. 
В 2016 и 2015 годах - литера-
туры и истории. 

- главная цель  - поддер-
жать современные форматы 
проведения занятий. Ведь 
учитель конкурирует с дру-
гими источниками получения 
информации: новостными 
порталами, видеоблогами, 
интернет-ресурсами,  - рас-
сказали в посткоме. 

Жюри будет оценивать не 

только знание предмета, но 
и творческий подход, креатив-
ность.

В прошлом году в конкурсе 
на лучший урок по географии 
победил учитель из Могиле-
ва Вячеслав Федоров. его 
фишкой стали видеоролики, 
которые он нарезал, наложил 
музыку, тем самым украсив 
урок. так стандартное занятие 
стало более увлекательным 
для ребят.

соревноваться могут учите-
ля начальных классов россии 
и беларуси. стаж значения не 
имеет. В 2016 году победитель-
ницей в конкурсе на лучший 
урок русского языка и литера-
туры стала педагог из Лиды 
Наталья Гресь. ее опыт к тому 
времени насчитывал всего год. 

заявки можно присылать 
уже сегодня. итоги подведут 
осенью. В финале окажется 
десять человек - по пять от 
россии и беларуси. они по-
лучат тематические сувениры  
и  дипломы. затем будет вы-
бран один победитель. ему до-
станется главный приз - план-
шетный компьютер. 

вНЕКЛАссНоЕ ПРочтЕНИЕ
ОТКРЫТЫЙ УРОК

Подробная информация о конкурсе - на сайтах Посткома 
и Дома прессы (postcom.com и dompressy.by).

АРХИТЕКТУРА

Валентина ЛЬВОВА

 ■ Лучшим религиозным 
зданием года в мире мо-
жет стать мемориальная 
часовня, вдохновленная 
зодчеством Беларуси.

на одиннадцатом всемир-
ном фестивале архитектуры 
огласили шорт-лист номинан-
тов. среди них претендентом 
на звание «лучшего религиоз-
ного здания года» оказалась 
белорусская церковь, спро-
ектированная архитектором 
Цзыуай Рафаэлем Со, при-
хожанином белорусского 
греко-католического при-
хода лондона. ее от-
крыли в  конце 2016 
года. Это первый де-
ревянный храм, возве-
денный в лондоне по-
сле пожара 1666 года.

«соревноваться» 
часовня будет  
с довольно па-
фосными ме-
четями тур-
ции, ирана, 
индии, а также 
с  австралийской 
синагогой.

Цзыуай ра-
фаэль детство 
и юность провел 
в гонконге, потом 

приехал учиться в лондон. он 
не интересовался белорусской 
архитектурой до того, как его 
бюро получило заказ на по-
стройку церкви, но к проекту 
подошел серьезно, полюбил 
деревянное зодчество и счи-
тает, что памятники беларуси 
должны быть представлены 
в списках памятников юне-

ско.
Церковь святого кирил-

ла туровского и Всех святых 
покровителей была постро-
ена при белорусском рели-
гиозном и культурном цен-

тре в лондонском районе 
северный Финчли. Храм 
стал и первым мемори-

алом жертвам Чер-
нобыля на западе 
(к тридцатилетию со 

дня траге-

дии), и  первой белорусской 
греко-католической церковью 
за пределами страны. камень 
при закладке фундамента 
привезли из костела святой 
троицы в Друе, бюджет строи-
тельства - 450 тысяч долларов. 
В церкви есть специальная до-
рожка для инвалидных колясок 
и энергосберегающая система 
отопления.

год назад часовня получила 
приз зрительских симпатий на 
конкурсе New London Award. 
зрителей подкупили и кажуща-
яся простота, и обилие света, 
и необычность «белорусского 
барокко» рядом с минималист-
скими архитектурными реше-
ниями.

нынешнее попадание 
в шорт-лист в номинации на 
лучшее религиозное здание - 
своеобразный полуфинал. 
В конце ноября в амстерда-

ме в каждой из номинаций 
Всемирного архитек-

турного фестива-
ля определят 
победителя, 

а  потом выбе-
рут лучшее здание 
года.
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«синеокое барокко» ЖДет «оскар»

Лондонско-
белорусская 

церковь претендует  
на престижную  

премию.
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 ■ Член Комиссии Парламентского 
Собрания по вопросам внешней по-
литики Анатолий Хищенко считает, 
что пора формировать союзное зако-
нодательство и отменить депортацию 
за административные нарушения.

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
- Анатолий Петрович, только что 

прошла научно-практическая конфе-
ренция по актуальным проблемам Со-
юзного государства. Какие сложности 
за последнее время удалось решить?

- Достижения Союзного государства 
очевидны, особенно в социальной сфе-
ре. Нет границ, перемещаемся свобод-
но, белорус может работать или учиться 
в России, и наоборот. В основном урегу-
лированы вопросы с пенсиями, с оказани-
ем медпомощи. Растет взаимный интерес 
и, как следствие, туристический поток. 
Главное, что Союзное государство дает 
возможности реализовать себя от Бре-
ста до Владивостока. Было бы желание!

Словом, равные права граждан в основ-
ном обеспечиваются, самое время за-
няться деталями.

- Например, какими?
- Представляю в парламенте Могилев-

скую область. Регион граничит со Смо-
ленской и Брянскими областями Рос-
сии. Нередко сталкиваюсь с проблемами 
людей, которые живут в белорусско-
российском приграничье. Допустим, бе-
лорус поехал в Смоленск. На «условной» 
границе у него проверили документы, 
оказалось, он забыл паспорт. В результате 
человек вынужден возвращаться домой 
не солоно хлебавши. Это неправильно. 
Или возьмем случаи депортации. Граж-
данин России живет в Беларуси несколь-
ко лет, у него семья, работа, он честно 
платит налоги. И вдруг за несколько на-
рушений Административного кодекса, к 
примеру, пять раз пренебрег Правилами 
дорожного движения, его высылают 
из страны. 

Белорус в этом случае будет 
оштрафован, а россиянина - де-
портируют. А как же быть с рав-
ными правами? Нарушил, за-
плати штраф и живи спокойно 
в любой стране. Намерен ини-
циировать вопрос об отмене таких 
странных мер.

ПРОВЕРКА ПЕРЕД 
БЕЗВИЗОМ
- Периодически в наших отношениях 

возникают проблемы, которые неко-
торые даже называют «торговыми 
войнами», что с этим делать?

- Не склонен драматизировать ситуа-
цию, недоразумения и в семье случаются. 
Недавняя встреча наших президентов, 
думаю, сняла ряд проблем. Примечатель-
но, что и российский премьер Дмитрий 
Медведев остался после ВГС и провел 
переговоры с Андреем Кобяковым. 
Напомню, что и во взаимной торговле 
обозначили новые рубежи: ближайший 
- пятьдесят миллиардов долларов, и пер-
спективный - сто. Нужно продолжать 
диалог и снимать все барьеры для субъ-
ектов хозяйствования. Ведь никто не 
против здоровой, честной конкуренции.

Сегодня можно привести много при-
меров успешного сотрудничества: в кос-
мической сфере, в атомной энергетике, 
науке. Чемпионат мира по футболу, кото-
рый с большим успехом проходит в Рос-
сии, показал, что мы стоим на пороге 
взаимного признания виз. По сути, 
спортивное соглашение стало свое-
го рода экзаменом для силовиков, 
который они успешно сдали. Бело-
русы поставили надежный заслон 
для лиц, чье появление было 
нежелательно ни в Рос-
сии, ни в Беларуси. Пора 
делать новый шаг, при-
нимать полномасштаб-
ный договор о взаимном 
признании виз. Выгода 
для всех очевидна: это 
подстегнет и деловые 
контакты, и туризм.

НУЖНО 
СОЗДАВАТЬ 
КЛАСТЕРЫ
- Что делать с единой промышлен-

ной политикой?
- Эксперты уже ответили на этот во-

прос. Нужно создавать высокотехно-
логичные промышленные кластеры: 
аккумулировать союзный научный 
и производственный потенциал. Уже соз-
даем совместные производства, но это 
несколько не то. Нам нужно производить 
новый продукт и выходить с ним на рын-
ки третьих стран. К тому же у таких кла-
стеров ресурсы будут другие: они смогут 
оперативнее реагировать на изменения 
на внешних рынках. Отдачу почувствует 
каждый, потому появятся новые рабочие 
места. И, как ни парадоксально, резервы 
для экономического роста нужно искать 
в расширении культурного 
обмена.

Часто проводим засе-
дания нашей комиссии 
по внешней политике 

в различных рос-
сийских регио-
нах: в Каре-

лии, в Ростовской области, недавно были 
в Чеченской Республике. Везде встре-
чаемся с представителями белорусских 
диаспор. Все говорят одно и то же, они 
готовы принимать наши творческие кол-
лективы - и детские, и взрослые. Прак-
тика показывает, что культурные связи 
не только укрепляют духовную близость 
наших народов, но и способствуют уста-
новлению деловых связей.

- Были заявления, что текст Дого-
вора о создании Союзного государства 
требует обновления, как вы смотри-
те на это?

- Конечно, жизнь не стоит на месте. 
Возможно, и Договор надо корректиро-
вать. Но подходить к этому надо взве-
шенно. Пока острой необходимости нет. 
У нас много договоренностей, их просто 
нужно выполнять. Придерживаться нами 
же принятых правил. И формировать со-
юзное законодательство. Пусть поэтап-
но. Ведь наши отношения регулируются 
двусторонними договорами, и нет зако-

нов прямого дей-
ствия.

Анатолий ХИЩЕНКО:

ДОСЬЕ «СВ»
Анатолий Хищенко родился в 1958 

году деревне Красная Переспица 
Брянской области. Окончил институт 

в Ростове-на-Дону по специ-
альности инженер-механик 
и Академию управления при 
Президенте РБ. Работал 
мастером на Бобруйском 
заводе машин для вне-

сения удобрений. 
Был предста-
вителем орга-
на госприем-
ки «Минского 
тракторного 
завода», ди-
ректором про-
изводствен-
ной компании 

«Вольница».

- Пятый форум регионов 
Беларуси и России пройдет в 
Могилеве, что нового он при-
внесет в жизнь Союзного го-
сударства?

- Впервые он пройдет не в сто-
лице. Часть мероприятий при-
мут Горки и Шклов. Факт приме-
чательный. Это свидетельство 
того, что белорусско-российское 
региональное сотрудничество 
расширяется и приобретает но-
вое качество. У Могилева око-
ло десятка городов-побратимов 
в России: Брянск, Красноярск, 
Пенза, Тула, Сыктывкар, Зве-
нигород, Тобольск, Балашиха, 
Омск, Хабаровск. Список по-
стоянно увеличивается. 

А вообще связи налаже-
ны почти со всеми регионами 
России. Растет товарооборот, 
расширяется промышленная 
кооперация, разнообразнее 
становятся культурные связи. 
Много таких моментов народ-
ной дипломатии, о которых ни 
в газете не прочитаешь, ни по 
телевизору не увидишь. Напри-
мер, агропредприятия помогают 
друг другу в дни посевной или 
уборочной, сотрудничают дома 
культуры, библиотеки, школы. 

Одна из главных тем форума - 
молодежная политика. В этом 
году она в Союзном государ-
стве получила новое звучание: 
создана Молодежная палата 
при Парламентском Собрании. 
Прошло первое заседание. 
В Могилеве работает единствен-
ный союзный вуз - Белорусско-
российский университет. Он 
тоже получит свою долю вни-
мания. 

Сам факт проведения столь 
масштабного мероприятия в 
городе на Днепре подстегнул 

решение застарелой про-
блемы. В этом году бу-

дет достроен и введен 
в строй новый лабора-
торный корпуса БРУ. Фо-

рум регионов характерен 
тем, что контакты завязывают-

ся напрямую. Ждем, что сумма 
контрактов будет больше, чем 
в прошлом году - на уровне 400 
миллионов долларов.

- Вы родились на Брянщине, 
большую часть жизни живете 
и работаете в Беларуси, кем 
вы себя ощущаете?

- Гражданином Союзного го-
сударства: отец - белорус, мать 
- русская, родился в приграни-
чье. Детство прошло на Даль-
нем востоке, юность - в Росто-

ве. Около сорока лет живу на 
исторической родине пред-

ков, где состоялся, вы-
растил детей и внуков. 
Для меня Беларусь 
и Россия действитель-

но две сестры, две неразрывные 
половинки моей жизни. И не на-
до это делить. Нас объединяет 
не только прошлое, но и сегод-
няшний день, новая история. 
История Союзного государства.

ФОРУМ РЕГИОНОВ

ЖДЕМ КОНТРАКТОВ 
НА ПОЛМИЛЛИАРДА

Пресс-служба Парламентского Собрания
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Временный договор по признанию виз хорошо сработал 
на чемпионате мира и может послужить основой уже для 

постоянного документа.

СПОРТИВНОЕ СОГЛАШЕНИЕ 
СТАЛО ЭКЗАМЕНОМ ДЛЯ СИЛОВИКОВ
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О том, какие еще шаги сделаны по формированию единого пространства 
Союзного государства, читайте 18 июля в спецвыпуске «Союзного вече», посвященному 

равным правам.

Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ Депутаты, политики 
и предприниматели обсу-
дили, как сблизить законо-
дательства России и Бела-
руси, согласовать аграрную 
политику и усилить инфор-
мационное пространство.

В СПОРАХ 
РОЖДАЕТСЯ 
ИСТИНА
Сотни экспертов собрались 

в Москве, чтобы подготовить 
предложения по нормативно-
правовому регулированию 
интеграционных процес-
сов. Научно-практическую 
конференцию, посвящен-
ную актуальным проблемам 
строительства и развития Со-
юзного государства, органи-
зовало Парламентское Собра-
ние Союза Беларуси и России. 
Площадкой, где специалисты 
«рубились» два дня, стал Рос-
сийский экономический уни-
верситет имени Плеханова.

В один из старейших вузов 
страны приехали больше сот-
ни участников, в том числе со-
юзные депутаты, представите-
ли Постоянного Комитета СГ, 
Евразийской экономической 
комиссии, Исполнительного 
Комитета СНГ, министерств 
и ведомств Беларуси и России.

Открыл конференцию член 
Комиссии по законодатель-
ству и Регламенту Алек-
сандр Козловский - передал 
приветствие Председателя 
Парламентского Собрания, 
Председателя Госдумы РФ 
Вячеслава Володина. В нем 
отдельно отмечено, насколь-
ко важно сближать законода-
тельства наших стран, особен-
но по вопросам, от которых 
зависит качество жизни лю-
дей:

- Повысить эффективность 
интеграции в рамках Союз-
ного государства, обеспечить 
равные прав граждан двух 
стран - приоритет в работе 

депутатов. Очень важно, что-
бы выработанные предложе-
ния нашли практическое при-
менение, помогли раскрыть 
потенциал сотрудничества. 
Объединяя ведущих специа-
листов, экспертов и ученых, 
научный форум стал важной 
площадкой для выработки 
подходов к правовому регу-
лированию нашего взаимо-
действия.

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ 
ДАТЬ ПОЛНОМОЧИЯ
Д и р е к т о р  Н ау ч н о -

исследовательского ин-
ститута правовых иссле-
дований и региональной 
интеграции РЭУ, руково-
дитель отделения по во-
просам государственно-
го строительства и права 
Научно-консультативного 

совета ПС Рашад Курбанов 
рассказал, что в ближайшее 
время необходимо вырабо-
тать дорожную карту взаи-
модействия права Союзного 
государства с правом  ЕАЭС. 
Это позволит избежать не-
нужного дублирования. Кро-
ме того, профессор обратил 
внимание на разные функции 
Постоянного Комитета СГ 
и Евразийской экономиче-
ской комиссии.

- У Посткома нет права нор-
мотворческой деятельности, 
а у ЕЭК такое право есть, так-
же она имеет наднациональ-
ные полномочия и является 
международной организаци-
ей, - посетовал Курбанов.

Свои идеи по развитию 
правовых систем Союзного 
государства озвучил член 
отделения по вопросам 

государственного строи-
тельства и права Научно-
консультативного совета 
ПС, заведующий кафедрой 
конституционного пра-
ва Белорусского госуни-
верситета Григорий Васи-
левич:

- Мы имеем определенные 
успехи, но нет конституци-
онного акта Союзного госу-
дарства, на котором будет 
построена система законода-
тельства двух стран. Можно 
пофантазировать, взять учре-
дительный договор от 8 дека-
бря 1999 года «О создании со-
юзного государства», придать 
ему силу конституционного 
акта. Но напомню, что даже 
Европейский союз, который 
готовил проект конституции 
для стран Европы, работает 
на других механизмах - на тех 

традициях, которые заложе-
ны международным правом. 
Поэтому должное внимание 
необходимо уделить догово-
рам между Россией и Бела-
русью.

В завершение работы кон-
ференции депутаты вместе 
с экспертами подготовили ре-
комендации по формирова-
нию единого экономического 
и правового пространства Со-
юзного государства. Итого-
вые материалы направят на 
доработку, а затем передадут 
в заинтересованные мини-
стерства и ведомства.

СОЮЗНЫЙ ДУЭТ ИЩЕТ ОТВЕТ

СЕКЦИЯ 1

Уравнение для законов
 ✒ Тема: Формирование единого правового простран-

ства - приоритетное направление дальнейшего раз-
вития Союзного государства

Эксперты продолжили обсуждение, начавшееся во 
время прошедших в декабре прошлого года парламент-
ских слушаний «Сближение законодательств Беларуси 
и России по вопросам обеспечения равных прав граждан 
Союзного государства».

- Необходимо осуществить мониторинг исполнений 
положений Договора о создании Союзного государства 
и провести сравнительно-правовой анализ актов Рос-
сии и Беларуси, - рассказал о рекомендациях секции 
Рашад Курбанов. - Итогом такой деятельности должна 
стать программа поэтапного сближения законодатель-
ства двух стран.

По словам профессора, Постком уже поручил прове-
сти пять научных исследований, которые дадут оценку 
правового поля двух стран и помогут найти разногласия 
и точки соприкосновения.

- Если в социалке достигнута высокая степень сбли-
жения законодательства, то, к сожалению, в экономике 
остается нерешенным круг вопросов. К примеру, связан-
ных с субсидированием национальных производителей 
и потребителей. Нет должного взаимодействия в про-
граммах импортозамещения.

СЕКЦИЯ 2

Урожайный диалог
 ✒ Тема: Согласованная аграрная политика 

Беларуси и России - важнейшее условие 
продовольственной безопасности Союз-
ного государства

Эксперты рассмотрели вопросы по гармо-
низации нормативно-правовой базы общего 
рынка сельскохозяйственной продукции, сырья 
и продовольствия, материально-технических 
ресурсов, научно-технического сотрудниче-
ства, социального положения работников 
аграрного сектора экономики.

- У нас было очень много докладов, касались 
они разных тем, начиная от сельхозтехники 
и заканчивая семенным картофелем. Также 
были затронуты темы разработки и реализа-
ции программ Союзного государства в аграрно-
промышленной сфере, направленных на реше-
ние задач по обеспечению продовольственной 
безопасности, - подвел итоги куратор секции, 
член президиума Научно-консультативного 
совета ПС, профессор РЭУ Руслан Абрамов.

СЕКЦИЯ 3

Хорошие новости - в каждый дом
 ✒ Тема: Общее информационное пространство 

СГ - реалии и перспективы
Прозвучали предложения по развитию средств 

массовой информации Союзного государства, их 
взаимодействию с федеральными и региональными 
СМИ, новые подходы к подготовке и распространению 
информации об интеграционных процессах Беларуси 
и России. Кроме того, подняли вопрос законодатель-
ного регулирования работы СМИ на пространстве 
Союзного государства.

- Мы получили достаточно много идей, которые 
в ближайшее время проговорим на профильном 
совещании, - сказал председатель Комиссии по 
информационной политике ПС Андрей Наумо-
вич. - Те экономические связи, которые налажива-
ются в наших регионах, должны найти отражение 
в СМИ. Чтобы все, что мы здесь обсуждали, не 
осталось только на этой площадке и у узких спе-
циалистов. Информацию необходимо донести до 
широкой публики.

Артем ТУРОВ, председа-
тель Комиссии Парламент-
ского Собрания по законо-
дательству и Регламенту:

- Нацио-
н а л ь н о е 
законода-
тельство 
в России и 
Беларуси 
развива-
лось па-
раллель-
но. Но если 
взять медицину или пенси-
онную систему, оно не было 
синхронизировано. И задача 
Парламентского Собрания - 
гармонизировать законода-
тельства, выработать единый 
подход к решению различных 
вопросов в первую очередь 
для граждан России и Бе-
ларуси. Это нужно для того, 
чтобы где бы люди ни нахо-
дились, видели одинаковый 
подход к  гражданам обеих 
стран, будь это образование 
или социальная политика. Мы 
работаем в этом направлении 
достаточно успешно - через 
министерства, через меж-
дународные договоры гар-
монизируем законы, чтобы 
граждане чувствовали себя 
одинаково защищенными на 
территории обеих стран.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Итоги конференции подводили (слева направо): профессор Руслан Абрамов, 
депутаты: Евгений Адаменко, Андрей Наумович, Виктор Чайчиц.
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союза беларуси и россииотпуск отменяется

Валентина ЛЬВОВА,  
Анна КУРАК

■■ Туроператоры■оставили■без■лет-
них■путешествий■десять■тысяч■рос-
сиян■и■белорусов.

УТОЛИ МОИ ПЕЧАЛИ
туристический рынок союзного го-

сударства пережил шок: глава■ком-
пании■«Натали■Турс»■Владимир■Во-
робьев■объявил об аннулировании 
десяти тысяч путевок с 4 июля по 30 
сентября включительно. общая сто-
имость - примерно почти миллиард 
российских рублей. Да, фирма застра-
хована, но ее финансовые гарантии 
могут покрыть только одну шестую 
часть общего долга.

с самой большой проблемой столкну-
лись те туристы, которые уже успели 
улететь на отдых и за границей выяс-
нили: их не ждал ни трансфер, ни удоб-
ный номер в отеле. В Испании, турции, 
Греции и Италии тысячи клиентов ока-
зались без крыши над головой.

За эти выходные домой вернулось 
около пятисот россиян - все они были 
чартерными клиентами компании. За 
границей (по информации на вечер 
вторника) осталось не меньше трех 
тысяч жителей РФ.

В это же время смогли вернуться в 
республику двести клиентов из Бела-
руси. некоторым экстренно оплатили 
гостиницы и вылет на родину мест-
ные агентства-посредники, которые 
работали с «натали турс», но многим 
пришлось самим отдавать деньги за 
отель в надежде на последующую ком-
пенсацию. еще четыреста белорусов 
купили путевки, но добраться до места 
назначения не успели - их отдых пере-
носится на неопределенное время. 
В лучшем случае. В худшем - деньги 
просто пропадут.

ЭФФЕКТ ДОМИНО
крах «натали турс» сам по себе не 

был бы такой большой угрозой для 
рынка, если бы не одна деталь: ком-
пания является крупным консолида-
тором чартерных рейсов. Ими летают 
клиенты уже других турфирм. Возник 
эффект домино: «натали турс» пота-
щила за собой те агентства, которые 
работали по ее франшизе, и те, кто 
пользовался выкупленными чартерны-
ми блоками. Вслед за этим под ударом 
оказалась отрасль целиком. причем не 
только в самой России, но и у соседей. 
В Беларуси уже объявили: белорусский 
туроператор Sky Fly Travel аннулировал 
заказы на египет, но вроде пообещал 

вернуть деньги на следую-
щей неделе.

«помог» ситуации и 
уход мелких игроков. 
Чуть раньше с российско-
го турполя сдуло «полар 
тур», «матрешку», «Ав-
рору БГ», «премиум трэ-
вел». правда, перед бан-
кротством фирмы успели 
оплатить счета, и кли-
ентам не пришлось 
стоять у  закрытых 
дверей зарубежных 
отелей. Зато помы-
каться пришлось 
двумстам жертвам 
другого банкрота  - 
DSBW. к счастью, в их 
случае финансовые га-
рантии оказались больше 
долга.

ВИНОВАТ ФУТБОЛ?
как настолько крупная компания 

могла столь стремительно сдуться? 
Версий много: от мирового кризиса 
до обнищания граждан, снова припом-
нили, что силовикам выезд за границу 
запрещен. В «натали турс» объяснили 
по-своему: виноват... мундиаль.

- проблемы с продажами и с ликвид-
ностью в компании обострились после 
начала чемпионата мира по футболу. 
когда успехи российской сборной ста-
ли приводить к тому, что значитель-
ное количество россиян предпочло 
оставаться в России, дополнительное 
падение продаж составило больше со-
рока процентов, - заявил глава фирмы 
Владимир Воробьев. но ведь именно 
с уже оплаченными турами возникла 
загвоздка, поскольку деньги до при-
нимающей стороны просто не дошли, 
а в кредит никто работать не захотел.

на футбол грешат и в минске, ви-
дя проблему Sky Fly Travel в том, что 
уплотнился график полетов, а туропе-
ратор уже распродал множество туров 
в египет заранее, не заручившись га-
рантиями авиаперевозчика.

Впрочем, такими отговорками ре-
путацию не вернешь. как признался 
прессе директор■Республиканского■
союза■туристических■организаций■
Беларуси■ Валентин■ Цехмейстер, 
«обиднее всего, что пострадал отече-
ственный туризм, который менее за-
щищен, чем российский».

«натали турс» предложила не успев-
шим уехать клиентам вариант, по кото-
рому их путешествия переносятся на 
сезон с 1 апреля 2019-го по 1 апреля 
2020 года. Все остальные, согласные 
исключительно на возврат денег и не 
готовые довольствоваться обещания-
ми, смогут получить компенсацию в по-
рядке очереди. только вот очередь из 
десяти тысяч человек не кажется очень 
привлекательной. известно, что во-
семьсот тысяч рублей уже передано, 
дабы вернуть домой туристов, нахо-
дящихся в наиболее отчаянном поло-
жении. но дальнейших выплат не про-
изводилось.

между тем вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии Юрий 
Барзыкин увидел положительный 
сдвиг.

- реестр требований сейчас состав-
ляется, размер задолженности будет 

понятен в ближайшие дни. однако ре-
структуризация долгов перед потреби-
телем все же происходит, и в результате 
общая сумма уменьшается. пока «на-
тали турс» отказывается признавать 
себя банкротом. Хотя, если бы офици-
ально объявили о прекращении дея-
тельности, клиентам могли бы помочь 
«турпомощь» и страховые компании. но 
компенсации со стороны невозможны 
до банкротства. туристам придется ли-
бо его ждать, либо надеяться на внезап-
ное улучшение дел компании и верить 
в отпуск в следующем году.

пострадавшим белорусам по мест-
ному законодательству убытки должна 
возвращать та компания, с которой 
клиент заключал договор. если по-
ездка не состоялась, то в течение че-
тырнадцати дней агентство обязано 

вернуть деньги или отправить заказ-
чика в другой тур.

- наши агентства сейчас приклады-
вают максимум усилий, чтобы выйти 
из этой ситуации. Возможен подбор 
других путевок. собственных средств 
у агентств, естественно, не хватает, - 
признался начальник отдела планиро-
вания и организации туристической 
деятельности Министерства спорта 
и туризма Беларуси Виталий Грице-
вич. - именно в этом ключе ведется 
взаимодействие с российскими властя-
ми по максимально оперативному воз-
врату денежных средств от российской 
стороны нашим клиентам.

тем временем сами агентства-
посредники рекомендуют клиентам 
собирать документацию, чтобы упро-
стить процесс взимания платы с глав-

ного «виновника торжества». а глава 
Ростуризма Олег Сафонов сообщил, 
что «натали турс» поручили тщательно 
проработать компенсационный меха-
низм именно для белорусских клиентов.

Чтобы в дальнейшем избежать по-
добного, предлагается создать обя-
зательный страховой фонд, в который 
компании беларуси готовы отчислять 
взносы за каждую проданную путевку. 
Это станет своеобразным спасатель-
ным кругом в критические моменты.

тем временем агентства, работаю-
щие по франшизе с «натали турс», 
срочно меняют вывески: никто не хо-
чет ассоциироваться со скандальным 
туроператором. офисы и в москве, 
и в минске временно закрываются, 
чтобы потом открыться в фирменном 
стиле других брендов.

кто кинет отдыХающим спасательный круг ПОЛНЫЙ ВПЕРЕД!
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С НАТАЛИЕЙ НЕ ЛЕТЕТЬ В АНТАЛИЮ

кризисы накрывали туристическую 
отрасль неоднократно, один из круп-
нейших был в 2014 году.

 ● компания «нева». за границей по 
ее турам находились 7 тысяч человек, 
а 16 тысяч уже собирали чемоданы. 
Гендиректор «Невы» Максим Пи-
рогов был обвинен в мошенничестве 
и оказался под домашним арестом.

 ● 57 тысяч клиентов «идеал-тура» 
и «лабиринта». дело о мошенниче-
стве не закрыто до сих пор, один из 
владельцев успел уехать в лондон.

 ● «южный крест»: больше 6 тысяч 
туристов застряли за рубежом, около 
12 тысяч лишились денег на отпуск. 
интересно, что гендиректором «южно-
го креста» был Дмитрий Фесик, вер-
нувшийся в отрасль в качестве… со-
ветника по продажам в «натали турс».

среди пострадавших во время кри-
зиса были и сотни белорусов, попав-
ших в капкан чужих долгов в египте, 
болгарии, тунисе. однако по воз-
вращении «заморских пленников» 
в августе 2014-го пресс-секретарь 
Министерства спорта и туризма Бе-
ларуси Владимир Нестерович со-
общал: «никто не обратился к нам 
с жалобами. значит, они не имеют 
претензий или уверены, что ущерб 
им будет компенсирован».

Это было  
и опять приплыло

КСТАТИ
До 15 июля этого го-

да 199 компаний должны 
подтвердить свою платеже-

способность, чтобы быть вклю-
ченными в официальный ре-
естр туроператоров России. Не 
попавшие в реестр не получат 

разрешения на работу в ту-
ристическом бизнесе.

СПРАВКА «СВ»

- А я хочу,  
а я хочу опять  

по пляжу бегать  
и хвостом вилять!
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Елена АРАКЕЛЯН

 ■ Корреспондент «СВ» раз-
биралась, почему белорус-
ский продукт оказался не-
конкурентоспособным на 
освободившемся для него 
рынке РФ.

СВЯТО МЕСТО - 
ПУСТО?
От украинского сала Россия 

отказалась два года назад. 
Удар по экономике Незалеж-
ной был ощутимым: экспорт 
«национального достояния» 
сократился на 98 процентов. 
В придачу под запретом в РФ 
оказалась и западноевропей-
ская санкционка. Было логич-
но предположить, что потери 
помогут восполнить ближай-
шие соседи. Тем более что са-
ло по-белорусски - то самое, 
что засаливается с чесноком, 
перцем и кориандром - одно 
из самых любимых на рынке.

Удивительно, однако, что 
за прошлый год доля сала из 
Синеокой оказалась ничтож-
на - меньше одного процен-
та российского импорта. Зато 
лидерами по поставкам стали: 
Чили, Аргентина, Бразилия, 
Парагвай (см. графику).

Белорусские 477 тонн 
в  2016 году и  меньше 300 
тонн в 2017-м - сущие крохи 
в масштабах РФ. Если учесть, 
что с апреля действует вре-
менный запрет Россельхоз-
надзора на поставки белорус-
ской свинины из-за вспышек 
африканской чумы свиней, 
какими будут показатели это-
го года, можно только дога-
дываться.

Мясокомбинаты республи-
ки очень обеспокоены при-
остановкой экспорта. Дело 
ведь не только в сырой сви-
нине и сале: на предприятиях 
простаивают огромные цеха 
сырокопченых и сыровяленых 
колбас, в которых исполь-
зуется свиной жир… 
Кстати, в 2013 году 
Беларусь уже стал-
кивалась с распро-
странением этой 
болезни, тогда при-
шлось уничтожить 
солидную часть по-
головья. На воспроиз-
водство нового поколения жи-
вотных нужно время, но это, 
конечно, далеко не единствен-
ная причина, почему Беларусь 
не может отхватить солидную 
долю российского пирога.

ЖИРНЫЙ КУСОК 
РЫНКА
- В последние пять лет в РФ 

наблюдаем в  этой отрасли 
сокращение импорта, - рас-
сказал белорусский эконо-
мист Дмитрий Болкунец. - 
За четыре года он упал в 12,7 
раза. Запрет на поставки из 
Европейского союза, паде-
ние рубля, курс на импорто-
замещение привели к тому, 
что Россия в последние годы 
существенно нарастила про-
изводство свинины, и дальше 
тенденция только усилится.

Однако эксперт не исключа-
ет, что в ближайшие годы ком-
пании РФ продолжат завозить 

сало из-за рубежа, если цены 

страны-партнеры будут пред-
лагать выгодные. Как ни па-
радоксально, сегодня гораздо 
дешевле закупаться в далекой 
Латинской Америке, чем в Бе-
ларуси. Даже транспортные 
издержки и таможенные пла-
тежи не помеха.

- Себестоимость белорусско-
го сала и мясных продуктов 
получается довольно высо-
кой, - пояснили в Управлении 
по маркетингу Гродненского 
мясокомбината, одного из ли-
деров отрасли в РБ. - Инфра-
структура, корма, затраты на 
оплату труда не позволяют пу-
скать продукцию на экспорт 
по ценам, которые бы могли 
конкурировать с Южной Аме-
рикой, где совсем по-другому 
организовано хозяйство.

Даже в самые благоприят-
ные годы доля сала из Бела-
руси составляла в  импорте 
России не больше четырех 
процентов. Республика и са-
ма охотно завозит продукцию 
из-за океана: для внутренне-
го потребления это дешевле, 
а небольшие излишки своего, 

более дорогого сала, можно 
отправить на экспорт.

- Кроме того, высокой цене 
способствует отсутствие ры-
ночной конкуренции в стра-
не. Число мелких домашних 
хозяйств в  последние годы 
сократилось, а крупные ра-
ботают по единым госправи-
лам, - приводит доводы ру-
ководитель белорусского 
научно-исследовательского 
центра «Мизеса» Ярослав 
Романчук.  - Плюс к  этому 
российские производители 
постепенно вытесняют бело-
русов в ходе импортозамеще-
ния. Однако если они в пого-
не за низкой себестоимостью 
вместо здоровой пищи будут 
делать суррогат, белорусам, 
которые держат высокие стан-
дарты качества, всегда оста-
нется ниша на рынке.

Реальную картину импорта 
свиного сала в РФ серьезно 
портит и еще один факт. По-
сле введения в стране про-
дуктового эмбарго в качестве 
ответа на санкции число кон-
трабандистов, стремящихся 
построить бизнес на санк-
ционке, выросло. Схема, как 
правило, такая. Дешевое сало 
из Украины и Польши заво-
зят в Синеокую, где этикет-
ки перебивают, делают новые 

документы и отправляют 
в РФ как белорусское.

В таможенных орга-
нах уверены, что до тех 

пор, пока в России не введут 
уголовную ответственность за 
ввоз санкционной продукции 
в страну, борьба с контрабан-
дой будет неэффективной.

НЕ СЫПЬ МНЕ СОЛЬ НА САЛО

Евгений АДАМЕНКО, член Комис-
сии ПС по экономической политике:

- Белорусские мясокомбинаты 
делают ставку на переработку 
свинины, потому что колбасные 
изделия более востребованы, чем 
отдельно взятое охлажденное са-
ло или мясо, как внутри страны, 
так и на экспорт. Это более вы-
годно, и экономика берет свое. 
Только за первые три месяца 
в этом году мы поставили в Рос-
сию 9,9 тысячи тонн колбасных 
изделий. Сюда же входят такие 
продукты, как соленое или копченое сало, знаменитая 
грудинка по-белорусски.

Вообще сало - золотой продукт. Есть его нужно всем, 
но в меру. Это даже ученые доказали. Что касается 
лично меня: когда речь идет о сале, сразу вспоминаю 
детство. Когда с отцом косили сено в поле, лучшим 
обедом для нас был шмат домашнего сальца с лучком 
и хлебом.

Анна КУРАК

 ■ Большую часть того, что производят в РБ, 
там и съедают.

Россиянам давно полюбился бренд - белорус-
ское сало. Его можно найти и на московских, и на 
сибирских прилавках. Правда, этот деликатес по 
праву можно назвать штучным товаром. В Сине-
окой сало производят в основном для своих нужд. 
Причем не на всех мясокомбинатах - и поставляют 
далеко не во все торговые сети. Оно и понятно, по-
купать самый народный продукт простой человек, 
как правило, идет на рынок - к частнику. Значит, 
резко нарастить экспорт нет возможности, и рос-
сиянам сальный дефицит, если таковой есть, при-
дется ликвидировать самим.

В декабре прошлого года в программе «Контроль-
ная закупка» на Первом канале решали, какое же 

белорусское сало лучше. На суд вынесли продукт 
от пяти производителей. Забавно, но факт: вся сма-
ката* с прослоечкой и красноречивым названием 
оказалась российского производства.

К слову, в республике ограничения на ввоз укра-
инского мяса и сала начали действовать еще рань-
ше, чем в России. Однако сами белорусы от со-
седской свинины никак не могут отвыкнуть. На что 
только не идут ради «контрабанды с чесночком»: 
прячут под капоты и в бензобаки машин, укутывают 
одеялами в детских колясках, суют во внутренние 
карманы и даже в нижнее белье. Белорусские та-
моженники подобные выходки не прощают. Карают 
строго: штрафуют и отбирают автомобили. Зачем 
же тогда так рисковать? Тем более что сала в РБ 
и своего хватает. Может, проблема в том, что на 
соседской лужайке трава всегда кажется зеленее, 
чем есть на самом деле?

* Смаката - вкуснятина.

В рационе современного 
человека сало не самый по-
пулярный продукт. В моде - стройность и здоровый образ 
жизни. Этот символ калорийности будто бы не к месту. И все 
же полностью отказываться от него специалисты не рекомен-
дуют. Свиное сало - один из немногих полноценных источников 
важной для человека арахидоновой кислоты, которая полезна 
для мозга, печени, желудка, мышц, помогает предотвратить 
болезнь Альцгеймера.

- Хорошее сало должно быть белым или слегка желтоватым, 
без кровоподтеков, - предупреждает доктор технических 
наук, эксперт Комитета по техническому регулированию, 
стандартизации и качеству продукции ТПП России Лариса 
Зайцева. - Съедать с утра, на голодный желудок, маленький 
кусочек сала - полезная привычка, особенно если вы стра-
даете желудочно-кишечными заболеваниями. Единственное 
противопоказание - избыточная масса тела.

ho
us

e.
go

v.
by

МНЕНИЕОТ ГРУДИНКИ НЕ ОТОРВАТЬ ДЕФИЦИТ

ЭТО ИНТЕРЕСНО

Пе
тр

 К
О

ВА
ЛЕ

В/
ТА

СС

ки перебивают, делают новые 
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нах уверены, что до тех 

колбас, в которых исполь-
зуется свиной жир… 
Кстати, в 2013 году 

болезни, тогда при-
шлось уничтожить 
солидную часть по-

сало из-за рубежа, если цены 

Этот деликатес из Синеокой - 
один из самых любимых. 
Но на рынке его немного.
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Анна КУРАК

■■ Героиня■последнего■мин-
ского■военного■парада■ока-
залась■настоящей■партизан-
кой.

бескаблучница
В День Независимости, 

3  июля, вся страна с уми-
лением и гордостью наблю-
дала за тем, как красавицы-
военнослужащие чеканили 
шаг под дождем. Событие 
историческое - женский рас-
чет впервые в истории стра-
ны маршировал на военном 
параде. Дамская «коробка» 
шла по столичным улицам 
слаженно, словно сборная по 
синхронному плаванию. При 
этом босиком. Оказалось, 
одна из девушек шагала без 
туфли. Во время праздника 
никто этого даже не заметил. 
А ближе к вечеру соцсети об-
летел снимок, на котором от-
четливо видна изящная пя-
точка, отважно шагающая по 
мокрому асфальту.

Кто она - Золушка в пого-
нах? Военная тайна! Журна-
листы теряются в догадках, 
а  любопытные интернет-
пользователи стараются 
вычислить ее лицо по фото-
графиям. Попытки тщетны. 
Удалось лишь узнать, что на-

ша героиня - брюнетка. Она 
шла в третьем ряду, если счи-
тать с противоположной от 
трибуны стороны.

Пресс-служба военного 
ведомства, как и следовало 
ожидать, оборону держит 
упорно и  имя девушки не 
выдает. Заявляет лишь, что 
«всех девчат поощрили по 
итогам парада. Никого не 
наказывали».

Оказаться таинственной 
незнакомкой может любая 
из 175 белорусских женщин-
военнослужащих, которые 
съехались на парад со всей 
страны. Но то, что она на-
стоящая красавица, - сомне-
ний нет. Критерии отбора для 
участия в параде были стро-
гими  - примерная служба, 
рост не ниже 175 см, строй-
ное тело сложение, возраст 
ограничили, за редким ис-
ключением, 35 годами.

Плюс ко всему Золушка - 
крепкий орешек. Преодолела 
почти 1,5 километра боси-
ком, притом что на второй 
ноге была туфля с каблуком 
высотой в пять сантиметров. 
Не разбила строй и даже виду 
не подала, что с ней что-то не 
так. Но самое главное - после 

нешуточных страстей, кото-
рые закрутились вокруг ее 
персоны, хранит партизан-
ское молчание. Видимо, из 
разведки!

ФеЯ-кРесТнаЯ 
«сиВелЬГа»
В какой момент девушка 

осталась без обуви  - никто 
сказать не может.

- Претензий к фирме-
изготовителю туфель ника-
ких, - добавили в Министер-
стве обороны РБ. - Минская 
фабрика «Сивельга» обувала 
необычных клиенток по спец-
заказу. К классической модели 
на небольшом каблучке доба-
вили прочную перетяжку. Она 
как раз и должна была убе-
речь наших красавиц от по-
терь. Но случай распорядил-
ся иначе, и кожаная туфелька 
соскользнула с ноги в самый 
ответственный момент.

Вернется ли обувь к хозяйке, 
пока неизвестно. Возможно, 
как в сказке, именно она помо-
жет отыскать какому-нибудь 
офицеру свою Золушку. А ес-
ли чуда не произойдет - не бе-
да. К параду закупали двести 
пар туфель. Так что спокойно 
выдадут запасную.

ДеВушка по ГоРоДу шаГаеТ босиком

Анна АДАМАЙТЕС

■■ На■ торжественных■ шествиях■■
в■России■сказочный■сюжет■повто-
рялся■уже■не■раз.

В 2017-м золушкой окрестили Вале-
рию■Метушевскую.■Выпускница ставро-
польского филиала краснодарского уни-
верситета мВД шагала босиком на День 
победы. Черная туфелька на брусчатке 
не на шутку перепугала лошадь в конном 
строю казаков. Животное взбунтовалось 
и пыталось скинуть наездника. к счастью, 
военнослужащий, обеспечивающий поря-
док, подобрал обувь и поспешил отдать 
хозяйке.

еще раз доказала, что в жизни каждой 
девушки есть место сказке, Наталья■Щу-
кина■из республики алтай. В этой истории 
вообще было все, о чем может мечтать 
принцесса: и принц, и часы, и все та же 
потерянная туфелька.

Девушка (между прочим, майор поли-
ции) на параде победы в горно-алтайске 
шла в первом ряду женской колонны 
мВД. юбки не мешали прекрасной поло-
вине республиканской полиции чеканить 
шаг. о том, что в строю произошла по-
теря, мало кто догадался. только одино-
кая туфелька на асфальте намекала, что 
кто-то продолжил свой путь босиком.

- молодежь на пятки наступает, - шутит на-
талья Щукина, вспоминая этот случай.

на самом деле так и было. кто-то из девушек 
случайно задел ногу натальи, вот и случилась 
потеря. ни испуга, ни смущения. Даже успела 
подумать о девушках, которые шли позади 
нее - когда обувь слетела, легонько оттолкну-
ла ее в сторону: не дай бог, кто-то запнется.

- среди зрителей были мои родственники, 
дети. не могла же я ударить лицом в грязь. 
никто ничего не понял. только дочь заметила 
мою слишком широкую улыбку, - объяснила 
наталья и призналась, что женская душа дала 

о себе знать. - переживала за судьбу туфли. 
боялась, что проедет тяжелая техника и раз-
давит ее.

к счастью, ни одна туфля во время парада 
не пострадала - кто-то из мужчин-офицеров 
отбросил ее ногой в сторону зрителей. там ее 
подобрали и вернули владелице.

история закончилась почти по классике: 
появился добрый «принц» - глава■Республики■
Алтай■Александр■Бердников - и наградил 
наталью именными часами.

а девушкам, которые попали в подобную 
ситуацию, она советует по-офицерски четко: 
следуйте инструкции командующего парадом, 
в ней есть место даже такой ситуации.

Ольга ГОНЧАРОВА

2010 год, 9 мая. парад на 
площади победы в центре ка-
лининграда. Ксения■Трубицы-
на■училась тогда на третьем 
курсе калининградского юри-
дического института, для нее 
это был первый в жизни парад. 
Все участники марша в неве-
роятном напряжении, пройти 
надо чисто! один неверный 
шаг - и строй «поедет». и вот, 
когда «коробка» курсанток 
в сто человек плечом к плечу 
чеканила шаг у трибуны с вы-
сокопоставленными гостями, 
у ксюши трубицыной случилась 
неприятность - одна нога вдруг 
оказалась босой.

- ступаю на асфальт, а туф-
ли нет, - вспоминает с улыб-
кой ксения. - наши девочки, 
у которых  обувь неплотно си-
дела и падала на репетициях, 
прикрепляли ее к ноге черным 
скотчем. у меня же на прого-
нах все было хорошо, и я так 
не сделала, а тут…

Дальше происходит неверо-
ятное. моментально курсант 
трубицына пинает упавшую 
туфлю вперед, надеясь «вле-
теть в нее на лету». но... про-
махивается.

- сокурсница ира схвати-
ла меня за руку, удержала 
в строю,  - вспоминает на-
ша героиня. - Чеканю шаг 
дальше. одна нога босая, на 
второй - каблук. когда была 
дана команда «вольно», за-
плакала, не от боли, хотя вся 

ступня в крови, - думала, что 
всех подвела.

но казуса никто не заметил, 
ни первые лица области, ни 
ветераны, ни десятки тысяч 
калининградцев, смотревших 
парад, даже телезрители не об-
ратили внимания. на экране - 
безукоризненное прохождение 
маршем.

зато завершилась исто-
рия с туфелькой... подвенеч-
ным платьем. к сбившей ногу  
в кровь девушке подскочил кур-
сант четвертого курса Егор■Ти-
тов. нет, примерять ничего ей 
не стал, а подхватил на руки 
и отнес к карете (то есть маши-
не). после такого происшествия 
долго тянуть не стал, в том же 
мае сделал предложение, а ле-
том сыграли свадьбу.

- так что могу поддержать бе-
лорусскую подругу по несча-
стью, - говорит ксения. - ничего 
тут страшного нет. а по соб-
ственному примеру скажу, что 
это еще и к счастью: упавшая 
туфелька до свадьбы доведет.

когДа Часы ДВенаДцать бьют

Ксения Трубицына сбила ногу 
в кровь, зато нашла принца.

упаВшаЯ ТуФелЬка До сВаДЬбы ДоВеДеТ!
Совет подруги по «несчастью»: БЫЛИ ЕЩЕ СЛУЧАИ
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Майор полиции Наталья Щукина, потеряв 
туфлю, даже бровью не повела.

Внимательный фотограф поймал в объектив сверкнувшую 
пятку. Но чья она, узнать так и не удалось.
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Татьяна МЫСОВА

■■ Если■национальная■команда■Бе-
ларуси■не■участвует■в■мундиале,■это■
еще■ не■ повод■ оставаться■ сябрам■■
в■стороне■от■спортивного■праздника.

ПЯТЬДЕСЯТ ДОБРОВОЛЬЦЕВ
сборная из синеокой все-таки приеха-

ла на чемпионат мира. в «заявке» аж 
полсотни человек. Это команда бело-
русских волонтеров. они распредели-
лись по всем городам, где были игры. 
Занимались работой со сМИ, размеще-
нием спортсменов, помогали зрителям... 
всего два десятка направлений работы. 
Направила их дирекция II европейских 
игр, которые следующим летом пройдут 
в Минске. Так сказать, набираться опыта.

- отобрали только лучших наших во-
лонтеров, которые смогут и пользу при-
нести оргкомитету, и получить новые 
знания. все ребята владеют иностран-
ными языками и работали уже на не-
скольких крупных спортивных меропри-
ятиях, - рассказали Надежда■Анисовец,■
глава■отдела■по■работе■с■волонтерами■
Дирекции■II Европейских■игр. - с орг-
комитетом чемпионата ФИФа подпи-
сали соглашение о сотрудничестве, по 
нему наши ребята едут на ЧМ, а мы в 
следующем году принимаем российских 
волонтеров на европейских играх.

МЫСЛЕННО ПОМАХАЛА 
РУКОЙ РОНАЛДО
За время мундиаля белорусские волон-

теры успели отличиться. 19-летняя Аня■
Вилимайтус из Новополоцка переплю-
нула даже гродненского семиклассни-
ка Максима■Трушко, который выносил 
флаг Ирана на мачте с Марокко в Петер-
бурге. студентка Минского лингвисти-
ческого университета отправилась в са-
ранск и дважды стала знаменосцем - для 
сборных Португалии и Туниса.

- волонтерством занялась случай-
но, за компанию с подругой. Первое 
крупное мероприятие, на которое ме-
ня отправили, был этап кубка мира 
по велоспорту на треке, проходивший 
этой зимой в Минске. была тим-хостом 
(модератор. - Ред.) для команд из Гер-
мании и литвы. делала все: помогала 
спортсменам, отвечала на их вопросы, 
переводила с немецкого. как-то даже 
бегала в аптеку за лекарством от герпе-
са, когда у одного из спортсменов губу 
раздуло, - вспоминает аня. - Мне так 
понравилось, что втянулась. ощущение 
того, что я полезна - для меня это самая 
главная мотивация.

в саранске аня жила весь июнь. рабо-
тала в аэропорту, встречая представите-
лей ФИФа и фанатов.

- вызывала им такси, помогала найти 

гостиницу, - продолжает девушка. - Также 
у нас была обязанность: снимать багаж 
спортсменов на камеру, чтобы удостове-
риться, что его не повредили. Например, 
работала так с командой Ирана. краем 
глаза видела, как футболисты заходили 
в автобус. Игроков сборной Португалии 
и Перу видела уже на стадионе. Ронал-
до, красавчик! Мысленно ему помахала 
рукой!

Но самое запоминающееся - церемо-
ния перед игрой. когда выходишь на 
поле, раскрываешь флаг - эмоции зашка-
ливают. При этом шум такой, что ниче-
го не слышишь! Интуитивно помнишь, 
что где-то здесь включается музыка, но 
фанаты на трибунах так скандируют, 
что прислушиваться бесполезно. еще 
один плюс - хорошо подтянула свой ан-
глийский. ведь в университете учусь на 
факультете немецкого, а этот язык учу 
сама. Чем буду заниматься следующим 
летом на II европейских играх, пока не 

знаю. если доверят нести еще один флаг, 
будет здорово!

Невероятная история случилась  
с 19-летним минчанином Сашей■Лугов-
ским. После официального окончания 
смены молодого человека попросили 
остаться до церемонии закрытия чем-
пионата.

- сначала был в Москве на стадионе 
«спартак», организовывал работу во-
лонтерского центра. Придумывали для 
них тренинги, квесты, экскурсии по го-
роду. в первых числах июня моя смена 
закончилась, и я должен был вернуться  
в беларусь, но попросили остаться. И пере-
вели работать на «лужники». осуществил 
свою маленькую мечту - вживую видел, 
как разминались футболисты любимого 
клуба «Манчестер Юнайтед» и сборной 
англии - Садио■Мане,■Маркус■Рэшфорд,■
Джесси■Лингард. автограф ни у кого не 
взял, это запрещено правилами. Но мне 
достаточно того, что был так близко.

А ВАС, ВОЛОНТЕР, ПОПРОшУ ОСТАТЬСЯ

КАК ПОДАТЬ 
ЗАЯВКУ

На официальном сайте II Европей-
ских игр в разделе «Волонтеры» есть 
двадцать видов направлений рабо-
ты: «Работа со зрителями», «Транс-
портное обеспечение», «Медицин-
ское обслуживание», «Размещение» 
и прочее. Любой желающий может 
выбрать раздел и заполнить анкету. 
Основные требования к кандидату - 
знание русского, английского и дру-
гого иностранного языков. Умение 
контактировать и быстро находить 
общий язык с незнакомыми людь-
ми. Приветствуется опыт волонтер-
ской работы на крупных спортивных  
и культурных мероприятиях.

 ■ Они пройдут в Минске следующим летом. Один 
из способов попасть на спортивный форум бес-
платно - стать «тимуровцем». Разбираемся во всех 
плюсах и подводных камнях.

сразу разочаруем всех любителей халявы в чистом ви-
де. если представили, что приедете в минск, отсидитесь 
тихонько «в кустах», а потом под шумок стрельнете авто-
граф у знаменитого спортсмена, то в волонтерском штабе 
вам не место. Этот вариант для тех, кто не боится работы.

- ребята должны быть готовы к ненормированному ра-
бочему графику, ответственности и большому объему 
информации и поручений, - предупреждает надежда ани-
совец. - по соглашению с ФиФа мы примем сто ребят из 
россии.

среди «плюшек», которыми смогут воспользоваться 
волонтеры, это познакомиться с городом, бесплатно ез-

дить в общественном транспорте во время спортивного 
форума, свободно смотреть любые соревнования. если 
волонтер не из минска, то ему предоставят общежитие. 
Всех бесплатно накормят, после закрытия игр выдадут 
сертификат участника. Выпускникам такой листок совсем 
не помешает при трудоустройстве.

прием заявок завершится 1 апреля 2019 года. Всего на 
игры в минске отберут восемь тысяч волонтеров. 7,5 ты-
сячи заявок из двенадцати стран уже поступило. самые 
активные - сШа, канада, австрия и, конечно, россия.

- очень рады, что пришло больше тысячи заявок из рос-
сии. также благодарны оргкомитету чемпионата мира по 
футболу, проходящего в россии, за то, что определенная 
часть наших белорусских волонтеров сейчас работает на 
различных объектах чемпионата мира и проходит хорошую 
школу, - сказал Анатолий Котов, замдиректора фонда 
«Дирекция II Европейских игр 2019 года».

тимур, попади В команду ЕВрОПЕйсКиЕ игры
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ХОрОШий ПриЕМ

Ане Вилимайтус из белорусского Новополоцка (крайняя слева) правила не разрешали 
выпрашивать селфи с Криштиану Роналду вживую. Но почему бы не сделать фото 
около трехметрового портрета, нарисованного в честь его приезда в Саранск?

 ■ Добровольцы из 
«Русско-Белорусского 
Братства 2000» в Сама-
ре тоже присоединились  
к главному футбольному 
событию года.

город принимает аж шесть 
матчей турнира, центр пре-
вратился в сплошную фан-
зону, стадион прямо под бо-
ком - чем не повод показать 
иностранцам белорусское го-
степриимство?! В волонтер-
ском штабе братства больше 
тридцати активистов. самые 
бойкие встречают и сопрово-
ждают сборные и официаль-
ные делегации, часть работа-
ет со зрителями на стадионе 
и на главной площади.

особенно трепетно гото-
вились к встрече со сборной 
россии, которая приезжа-
ла в самару, чтобы сыграть  
с уругваем. свои! да еще 
среди футболистов есть за-
щитник Сергей Игнашевич, 
наполовину белорус по отцов-
ской линии.

- конечно, болеем за рос-
сию! Хотя не верила, что  
в четвертьфинал пройдем, но 
не тут-то было! Жаль, чуть не 
повезло с хорватами, - расска-
зывает 27-летняя активистка 
Ольга Донкеева - было при-
ятно, когда радовались нашей 
победе бразильцы и мекси-
канцы. они кричали: «русья, 
русья!» Вот оно - единение 
народов.

пока одни ребята занима-
ются организационной рабо-
той, другие развлекают го-
стей белорусскими танцами 
и песнями. на городских пло-
щадках выступали народные 
ансамбли «каданс» и «сузо-
рье». перед сценой устроили 
многонациональный хоровод 
дружбы, в котором уже и не 
разберешь, где россиянин, 
где белорус, а где иностран-
ный болельщик.

Бразильцы 
кричали хором: 
«Русья, Русья!»
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Об игре сборной и работе Чер-
чесова рассказал заслуженный 
тренер СССР Анатолий Бышовец.

Даже поражение в четвертьфинале от 
хорватов не испортило праздник рос-
сийским болельщикам.

- Мы жили мечтой сотворить чудо. Мы 
расстроены, разбиты, но безумно горды 
и не опускаем глаза, впервые за долгое 
время гордимся друг другом, - сказал 
после матча, ставший вдруг на наших 
глазах лидером сборной Артем Дзюба.

Болельщики тоже впервые за долгое 
время гордятся футболистами. Игрой, 
характером, результатом. Наши играли 
в четвертьфинале чемпионата мира - 
когда еще такое было!

- Мы вправе гордиться. Пеналь-
ти - это всегда лотерея. Главное, 
у нас наконец появилась коман-
да, - считает Анатолий Бышо-
вец. - Главное, не почивать на 
лаврах, а понять: сделали зна-
чительный, но только первый 
шаг к серьезным результатам. 
Игроки, помимо опыта, приоб-
рели уверенность, а это очень 

важно. Для руководителей, чиновников 
чемпионат стал также хорошей школой. 
Надо поменять отношение к футболу 
в целом. Это, как видим, не только здо-
ровье и зрелище, а еще и экономика, 
и фактор геополитики. Первостепенная 
задача - создание условий для детско-
юношеских команд. Именно в них за-
кладывается фундамент на будущее.

- Кто из игроков по-хорошему уди-
вил? От кого ждали большего?

- В атаке выделю Дзюбу. Артем от-
крылся по-новому. Приятно удивил 
Черышев, оборона во главе с Акин-
феевым и Игнашевичем. Нельзя не 
отметить Фернандеса. На фоне его ак-
тивности погасли даже звезды Испании 
и Хорватии. Большего ждал от Голови-
на. Вообще все наши полузащитники 

получили хороший урок 
и понимание того уровня, 
к которому должны прий-
ти. Что касается Смоло-
ва, да, Федор не блеснул. 
Не заладилось еще с мат-
ча открытия. Причины, ду-
маю, психологические. Он 
проиграл конкуренцию за 
место в основе, и это ска-
залось на его игре.

- 

С т а н и с л а в 
Черчесов должен 
остаться главным трене-
ром?

- Никаких сомнений. Да-
же не знаю, кто смог бы его 
заменить полноценно. Звать 
опять варяга - не тот вариант 
в данных условиях. Импони-
рует независимость Черче-
сова. Вспомните, сколько 
критики сыпалось перед тур-
ниром. Он не поддался, гнул 
свою линию и оказался прав. 
У Иоанна Златоуста есть изу-
мительная фраза: «взявшийся 
за плуг и оглядывающийся - по-
ле не вспашет». Как-то я повто-
рил это Стасу. Думаю, он запом-
нил. На фоне смены поколений 
смог создать боеспособную 
команду почти с колес. Глав-
ное - умеет раскрыть потенциал 
игроков, помочь им подняться 
на более высокий уровень. 
Чемпионат мира - тому яркий 
пример.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Чемпионат мира по фут-
болу удался. Свою неболь-
шую лепту в организацию 
этого грандиозного спор-
тивного праздника внесли 
и белорусы.

СПУТНИК 
СЕНЕГАЛА
Мундиаль проходит в один-

надцати городах России. Ка-
луги в этом списке нет. Но 
эйфория спортивного празд-
ника долетела до города на 
Оке. Именно здесь размеща-
лась сборная Сенегала. Между 
играми группового этапа фут-
болисты с африканского кон-
тинента тренировались на но-
веньком стадионе «Спутник» 
недалеко от Тульского шоссе. 
Современная площадка - «де-
тище» «Стройтреста №3 Орде-
на Октябрьской революции» 
из белорусского Солигорска. 
Того самого, что возводил 
примечательный футбольный 
стадион в Борисове - домаш-
нюю арену самого известно-
го клуба республики БАТЭ. 
На счету «революционной» 
фирмы также ледовые двор-
цы в Солигорске и Жодино, 
спортивно-развлекательный 
центр в Молодечно. Неудиви-
тельно, что к качеству работ 
у заказчиков никаких пре-
тензий.

Параллельно в Калуге раз-
вернулась еще одна «бело-
русская» стройка. Новенький 
стадион с комфортными си-
деньями появился на Граб-
цевском шоссе. Не покладая 
рук на стройплощадке труди-
лись специалисты Гомельско-

го домостроительного ком-
бината.

- Наша страна и Калужская 
область сотрудничают не пер-
вый год, - рассказал министр 
архитектуры и строитель-
ства Беларуси Анатолий 
Черный. - Вместе развиваем 
жилищное строительство, 
формируем социальную и 
инженерную инфраструкту-
ру в новых микрорайонах, 
не оставляем без внимания 
дороги.

Цифры красноречивые: то-
варооборот Беларуси и Ка-
лужской области в прошлом 
году составил 337,5 миллио-
на долларов и по сравнению 
с 2016 годом увеличился на 
треть.

ВСЕ ОСТАНЕТСЯ 
ЛЮДЯМ
На грандиозный спортив-

ный праздник в Россию прие-
хали больше двух миллионов 
болельщиков! И, несмотря 
на большие расстояния, ни-
кто не жаловался, что слож-
но добираться из пункта А 
в пункт Б. Даже на такси 
транжирить деньги многим 
не приходилось. Палочкой-
выручалочкой для фанатов 
стали дополнительные ав-
тобусы, которые пустили по 
улицам Сочи, Питера, Сама-
ры и других городов чемпио-
ната.

Львиная доля нового авто-
парка - белорусские «МАЗы». 
Самая популярная модель ав-
тобуса - «МАЗ-206». С двига-
телем Mercedes-Benz пятого 

экологического стандарта и 
продвинутой шестиступен-
чатой коробкой передач. Но-
вые машины оборудованы по 
последнему слову техники. 
Камеры видеонаблюдения 
помогают водителю кон-
тролировать обстановку в 
салоне и вокруг автобуса. Ин-
формационные табло транс-
лируют полезную информа-
цию: нужную остановку не 
прозеваешь. Даже двери 
оснастили специальной си-
стемой безопасности, чтобы 
ни один болельщицкий палец 
не зажало. Техника «заточе-
на» под мировые стандарты, 
но при этом вместительна - 
может загрузиться целая 
сотня распевающих песни 
и размахивающих флагами 
фанатов.

- Транспорт надежный, 
комфортабельный и техно-
логичный,  - отмечает ис-
полняющий обязанности 
губернатора Самарской об-
ласти Дмитрий Азаров. - По-
сле спортивного праздника 
автобусы будут колесить на 
городских и пригородных 
маршрутах, а не простаивать 
в депо.

За последние три года МАЗ 
отправил в «футбольные» 
российские города боль-
ше тысячи автобусов! На 
заводе-гиганте уверены: со-
трудничество продолжится. 
Уже идут разговоры о постав-
ках транспорта в Красноярск, 
который в марте 2019 года 
примет XXIX Всемирную зим-
нюю универсиаду.
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Аргентинским фанатам больше всего понравился просторный 
салон автобусов. Даже мячик в нем гоняли по дороге 
на матчи.

 ● Белорусские производители молочки накормили футболи-
стов сразу двух сборных Бразилии и Польши. Латиноамери-
канцы выбрали пармезан «Данке» Калинковичского завода 
и молочный белковый напиток «Экспонента» Горецкого мо-
лочного комбината.

 ● В это же время утомленные солнцем болельщики вы-
бирали освежающее мороженное. Самое футболь-
ное - в форме футбольного снаряда. Натуральное союз-
ное лакомство. Десерт под брендом компании «Русское 
молоко» делают на Минском хладокомбинате № 2. Назвали 
символично - «Мяч победы».

 ● Еще одна особенность турнира - свободный проезд через 
Беларусь для всех фанатов. Оформил паспорт болельщика, 
взял удостоверение личности и добро пожаловать. Без нервов 
и лишней бумажной волокиты и виз. Проехать через Беларусь 
транзитом в Нижний Новгород, Сочи, Екатеринбург и другие го-
рода, где проходили матчи, помогло «Спортивное соглашение» 
между нашими странами. Союзный безвиз будет действовать 
до 25 июля. Им воспользовались около десяти тысяч человек.

ЧЕМ ЕЩЕ ОТЛИЧИЛИСЬ НА ЧМ
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Черчесов обещал, 
что команда 
на чемпионате полетит, 
и она... воспарила аж 
до четвертьфинала.

КОСМОСТАРС. 
И НИКТО, КРОМЕ НЕГО!
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Чем выше цена матчей, тем больше вип-
персон хотят приобщиться к футбольной 
истории. на первый полуфинал поддержать 
свои команды вместе с 64 тысячами зри-
телей пожаловали и король Бельгии Фи
липп, и президент Франции Эмманюэль 
Макрон. но если этих гостей здесь ждали, 

то вот легенде британский рок-музыки, во-
калисту группы The Rolling Stones Мику 
Джаггеру удивились. Фотографы выхва-
тили его случайно среди гостей стадиона. 
музыкант был на матче вместе со своими 
сыновьями Джеймсом и лукасом. на-
стоящий семейный выезд. 

- тоже захотел посмотреть этот 
футбол. купил билеты и прилетел. 

Веселая игра 
получилась, - по-
делился впечат-
лениями Джаггер.

В петербурге 
британец, конеч-
но, мог себе позво-
лить расслабиться 
на игре, а вот на 
следующий день уже 
было не до веселья. 
пришлось попережи-
вать. Ведь за путевку 
в финал с хорватами 
билась родная англий-
ская сборная.

ЯРКИЕ МОМЕНТЫ ЧМ-2018
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колоритный образ 
станислава Черче-
сова за время чем-
пионата превра-
тился в главный 
брэнд российского 
футбола. Футбол-
ки с принтом тре-
нера идут на ура 
оптом и в розницу. 
Хит продаж: команданте Че. не тот, что кубин-
ский, а наш - Черчесов! игра букв, но в самую 
точку. наставник сборной тоже совершил рево-
люцию. перевернул представление о российском 
футболе и подарил радость сотням миллионов 
болельщиков. Viva, саламыч!

Мундиаль выдался богатым на зрелищные голы, досадные  
поражения, яркие моменты и крутые повороты в судьбах игроков  

и болельщиков

Артем Дзюба не только классный нападаю-
щий, но и стойкий человек. настоящий му-
жик. после проигрыша хорватам, когда 
у многих сдали нервы, он нашел 
в себе силы дать коммента-
рий журналистам.

- Хочу поблагодарить 
партнеров и всех, кто 
был причастен к ко-
манде. мы стали 
одной семьей. 
мы всю жизнь 
хотели…- артем 
сглотнул подбе-
жавший к  горлу 
комок, - чтобы на-
ми гордились. До-
казать, что футбол 
в россии жив. благо-
дарны всей стране,  - 
тут артем не смог сдер-
жать слез. и расплакался.

плачущего Дзюбу болельщики 
еще не видели. Вот что значит мировой 
чемпионат. на поле артем рвал и метал - по 
количеству выигранных верховых единоборств 

он лучший среди нападающих всех команд. 
настоящий король воздуха. а ведь еще осе-

нью могло показаться, что его песенка 
спета. присел на лавку запасных 

в «зените». В сборной по-
являлся через матч, да 

и то выходил на заме-
ну. Другой бы впал 

в уныние и сдулся. 
он добровольно 
согласился на 
значительное 
понижение в зар-
плате и перешел 
в тульский «ар-
сенал», лишь бы 

иметь стабильную 
игровую практику 

и  доказать Стани
славу Черчесову, что 

он достоин места в за-
явке на Чм. и своего до-

бился. стал главной забивной 
силой российской команды. а слезы… 

как говорят, мужчины не плачут, мужчины - 
огорчаются.

роковой этот момент Федор Смолов 
еще не однажды увидит во сне. и вздрог-
нет, очнувшись в холодном поту. Вот он 
разбегается и бьет по мячу. неуверенно 
и бесхитростно. матерый голкипер 
хорватов Субашич, даже уже за-
валившись в угол, выбросил ле-
вую руку и мячик отбил. осечка 
Федора не стала решающей, но 
несколько минут спустя, после про-
маха Фернандеса, россия попро-
щалась с домашним мундиалем. 
смолов не услышал ни слова упрека. 
переживали все. но боль смолова бы-
ла самой выразительной. он обреченно 
опустился на траву в центральном круге. 
и продолжал там сидеть, уставившись 

в одну точку, даже когда зри-
тели ушли уже с трибун. один 
посреди огромного пустого 

стадиона. словно в космиче-
ской бездне. готовый сюжет для 

шекспировской драмы.

«бриллиантовая рука» у нас бы-
ла. теперь появилась «золотая 
нога». Чудо-бросок Игоря Акин
феева, когда он кончиком левой 
бутсы отбил мяч в послематче-

вых пенальти с испанией, и наша 
команда сенсационно выскочила 

в 1/4 финала, ювелиры из уральского 
златоуста увековечили на памятной ме-

дали. Диаметр драгоценного кругляша - де-
сять сантиметров, толщина - около одного. увесистый раритет 
сделан из золота 999-й пробы. на аверсе изобразили ту самую 
счастливую конечность голкипера, футбольный мяч и подпись 
крупно: «нога акинфеева». Дата и место эпохального события. 
свое творение ювелиры намерены вручить главному трене-
ру станиславу Черчесову с надеждой, что медаль послужит 
счастливым талисманом и принесет нашей команде еще не 

одну красивую победу. кто-то уже предлагает учредить 
приз для лучших вратарей чемпионата россии. и по 
итогам каждого сезона вручать не только «золотую», 

но «серебряную» и «бронзовую» ноги акинфеева 
самым надежным стражам ворот.

браки свершаются не толь-
ко на небесах, но и на фут-
больном стадионе. Во время 
матча колумбия - польша на 
«казань-арене» двое молодых 
людей обручились прямо на 
трибуне. он - Сергей Поки
дов, врач-педиатр из томска. 
она - Руис Корреа Карэн Мар
гарите, учится в ординатуре 
сибирского государственного 
медуниверситета. будущие мо-
лодожены знакомы уже дав-
но. карэн переехала в томск 
еще в 2015 году после окон-
чания медуниверситета име-
ни рафаэля нуньеса в своем 
родном колумбийском горо-
де картахена. Встретились, 
полюбили друг друга. Чтобы 

сделать предложение, жених 
ждал торжественного случая. 
решился именно на матче 
в казани. прихватил с собой 
на стадион кольцо. и про себя 
молился, чтобы колумбийцы 
забили. и вот момент! удар! 
стадион взрывается. и в этой 
кутерьме сергей открывает за-
ветную коробочку. Да так влю-
бленно посмотрел, на девушку, 
что и слов не надо. Впрочем, 
в таком шуме она и не услыша-
ла бы. она в ответ закивала: 
«Да, я согласна, любимый», - 
и поцеловала сергея. свадь-
бу планируют сыграть в двух 
частях. сначала - в картахе-
не, а продолжение банкета уже 
в томске.

мужЧины не плаЧут. они огорЧаются

Стоп кадр эфира Первого канала

забили гол и… В загс
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В Петербурге  
в честь тренера 
сборной  
придумали  
еще одного 
персонажа - 
ЧЕширского кота.  
И лицом похож,  
и усы - что надо!

VIVA, 
саламыЧ!
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ В самое мистическое вре-
мя в году было не до сна: 
девушки пускали на воду 
венки, гадая на суженых, 
а парни мерились богатыр-
ской силой.

Деревья передвигаются 
с места на место, в кристаль-
но чистых реках плескают-
ся русалки и где-то зацвета-
ет папараць-кветка (то есть 
цветок папаротника), спо-
собный подарить человеку 
счастье. Сказка? Есть в году 
такой праздник, который ове-
ян стольким количеством ле-
генд и преданий, как ни один 
другой, и никто не может по-
ручиться, что из всего правда, 
а что - выдумка. Это празд-
ник Ивана Купалы, или, по-
белорусски, Купалье.

Восемь лет назад главным 
местом купальских гуляний 
в  стране стал агрогородок 
Александрия, малая родина 
президента Александра Лу-
кашенко. В этом году здесь 
было, кажется, все: квест 
«У пошуках папараць-кветкі», 
конкурс на лучший купаль-
ский костюм, выставка леген-
дарных тракторов МТЗ, боль-
шая бард-рыбалка, рыцарский 
турнир - в одном флаконе раз-
влечения на любой вкус. От-
дыхали в режиме нон-стоп.

Праздник выпал на ночь 

с пятницы на субботу. На куль-
турный open air народ ехал 
с палатками, гуляли не жалея 
сил все выходные. Вспомнить 
многовековые традиции пред-
ков на берег могучего Днепра 
пожаловали сто тысяч гостей 
из России, Эстонии, Литвы, 
Латвии, Польши и Украины.

Раскрыв рты ребятня 
и  взрослые наблюдали за 
авиа шоу и головокружитель-
ными трюками парашюти-
стов Могилевского аэроклу-
ба ДОСААФ. Традиционными 
«прысмакамі» и милыми су-
венирами закупались на зна-
менитой «Сорочинской яр-
марке», которая приехала 
в Александрию.

Кульминация волшебного 
праздника - гала-концерт «Ма-
лая родина». Зрители не жа-
лели аплодисментов для Сер-
гея Трофимова, ВИА «Синяя 
птица», группы «Блестящие», 
Николая Гнатюка, Таисии 
Повалий и других звезд. Бли-
же к полуночи небо раскра-
сили яркие вспышки салюта. 
А вслед за ним один за другим 
вспыхнули по всей округе вы-
сокие языки костров. Краса-
вицы испытывали судьбу: пу-
стили на воду душистые венки 
из луговых трав. Расплетет-
ся или утонет - год в девках 
сидеть, причалит к берегу - 
можно собирать приданное. 
Одной ночи для такого раз-
долья - мало.

ИВАН КУПАЛА
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К ГАДАЛКЕ НЕ ХОДИ

Дмитрий НИСИФОРОВ

 ■ Раньше всех Купалье-2018 отметили 
в Иркутской области.

Здесь это делают по старому календарю да 
по всем славянским традициям не 7 июля, а на 
две недели раньше - аккурат после Солнце-
ворота, когда день начинает убывать, а лето 
поворачивает к осени.

- Этому древнему празднику уже две тысячи 
лет, - взял вступительное слово основатель 
движения белорусов Прибайка-
лья и член молодежного клуба 
«Кривичи» Олег Руда-
ков.  - А народ Белару-
си  - единственный, кто 
сохранил в первоздан-
ности все его обычаи. 
Главная задача сегод-
ня, в одну из самых корот-
ких ночей года, - поддержать 
силу Солнца. Мы зажжем ко-
стер на закате и сохраним 
его до утра, чтобы передать 
огонь обратно дневному светилу.

До наступления темноты оста-
ется всего ничего… Девушки 
отправились за цветами для 
венков.

- Впервые плету его, - при-
знается Елена Дружинина. - 
Не сразу получилось, но потом 
другие подсказали, как надо. 
О празднике из соцсетей узна-
ла. У моего жениха белорусские 
корни, хотя родился он в Иркутске. 
Решила сделать небольшой сюр-

приз, купила два билета, а для атмосферы 
взяла напрокат национальные костюмы.

Пока девушки были заняты, мужчины без 
дела не сидели. Готовились разжигать костер 
древним способом с помощью огнива. Этой 
штуковиной пользовались до изобретения спи-
чек. Кремнем надо ударить о кресало, чтобы 
высечь искры, которые воспламенят трут.

- На призыв князя Купалиша к будущему 
костру подходят только мужчины, чтобы вы-
кликать Купалинку и добывать огонь, - объявил 
Олег Рудаков. - Считается, что только мужчи-

нам это подвластно, поэтому девушки 
должны стоять в сторонке. И не 

подсматривать! Иначе магии 
может не произойти.

Но какая-то из красавиц, 
видимо, полюбопытство-
вала. Первый факел потух, 
а вот от второго удалось раз-
жечь трехметровый костер! 
Участники Купальской ночи 
взялись за руки и пустились 

в хоровод.
Ну а дальше пошли танцы 

до упаду: ойра, полька-янка, па-
деспань, краковяк. Опять хоро-
воды. У белорусов это целое 
искусство. Он то смыкается, то 
размыкается, то становится 
похож на игру в ручеек. Де-
вушки и парни, стар и млад 
прыгали через очищаю-

щий костер, купались 
в речке, танцевали 
и смеялись. Не за-
метили, как забрез-
жил рассвет.

В МОСКВЕ 
ПОПАЛИ В СКАЗКУ

В зоне отдыха «Тропарево» развер-
нулись масштабные гулянья. Бело-
русский народный праздник устроила 
«Национально-культурная автоно-
мия «Белорусы Москвы». Самые яр-
кие впечатления остались у детей. 
Они, надев костюмы, погрузились 
в  белорусские народные сказки 
«Легкий хлеб», «Нестерка-повар» 
и др. Ну а взрослым - народные за-
бавы да мастер-классы по древним 
ремеслам. Папараць-кветку они ис-

кали с таким же усердием, как и сотни 
лет назад. Пусть даже и на городских 
клумбах.

В ГРОДНО 
СЛУШАЛИ РУСАЛОК

Оригинально Купалье решили про-
вести на Августовском канале. В пере-
рывах между прыжками через костер 
тут выбирали лучшего лесоруба. «Дро-
восеки» из Беларуси, Литвы и России 
выясняли, кто крепче держит топор 
и ювелирно орудует пилой.

Для добрых молодцев устроили жар-

кие крапивные бои, битву мешками 
и веселые гонки. Под занавес на сцене 
появились босые красавицы-русалки 
с распущенными волосами в льняных 
нарядах. Завели песни и закрутили 
всех в шумных хороводах.

В СТРОЧИЦАХ 
ПРОГОНЯЛИ НЕЧИСТЬ

Пылали костры и звучали старинные 
песни в четырех километрах от Минска, 
в Музее архитектуры и быта. Прав-
да, праздник чуть было не испортили 
вредный лесовик и страшный черт, но 

молодежь быстро прогнала нечисть. 
И началась задорная игра «Ручеек» 
и танцы под гармошку.

В МИНСКЕ МОЛИЛИСЬ 
БОГИНЕ ЛЮБВИ

Не скучали и те, кто остался в сто-
лице. Гулянья развернулись в парке 
900-летия Минска и старинной Лошиц-
кой усадьбе. Гостей встречала Купа-
линка - главная героиня праздника, 
богиня любви. А что было потом - пред-
ставить нетрудно: забавы, песни, ис-
полинский костер и старинные гадания.

ЕСЛИ ЕСТЬ СОЛНЦЕ, ДАЙ ОГНЯ ТРАДИЦИИ
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А

Каких только персонажей не встретишь на любимом народом 
празднике, даже Лесовики и Болотники на время покидают 
обжитые места!

В каждой местности купальские 
традиции имеют свои нюансы: 
но ночной костер и девичьи 
веночки - везде обязательный 
атрибут праздника.

А В ЭТО ВРЕМЯ Юлия ПЫХАЛОВА/kpmedia.ru
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Наталья СЕЛЕЗНЕВА

■■ Перед■самым■началом■фести-
валя■ петербургский■ музыкант,■
экс-солист■групп■«АукцЫон»■и «Фо-
рум»,■рассказал,■как■начинающим■
артистам■поверить■в себя,■можно■
ли■попасть■в правительственную■
ложу■и■почему■на■конкурсе■в Бела-
руси■никто■не■проигрывает.

КАТЕР АЛИБАСОВА 
И ЛОЖА ДЛЯ 
ПРЕЗИДЕНТОВ
- Сергей, вы на «Славянском ба-

заре» не новичок. Какая програм-
ма в этом году?

- Выступлю на юбилейном ве-
чере композитора■Александра■
Морозова и в гала-концерте «Зо-
лотые хиты». Вообще идея «Сла-
вянского базара» замечательная. 
Правда, раньше его транслировали 
в России, на Украине и в Беларуси. 
Жаль, что сейчас только в респу-
блике показывают в прямом эфире.

- Какие самые яркие впечатле-
ния от первых фестивалей?

- Артисты приезжали со всех 
стран, из-за рубежа. Всегда вы-
ступали звезды первой величи-
ны. Помню, как первый раз туда 
приехал Филипп■ Киркоров■ на 
своем «Хаммере», который он как 
раз купил, и все ходили смотреть 
на его машину. Ну хором катались, 
конечно. Бари■Алибасов для пиар-
компании группы «На-На» снял 
катер, собрал журналистов, и все 
катались по речке.

Атмосфера всегда очень празд-
ничная, гости из разных уголков. 
Встречал иностранцев, которые 
приезжали специально посмотреть 
фестиваль. В Витебске в это время 
особенно ярко, празднично, все 
в шарах, цветах, украшениях. Яр-
кая толпа, полно народу. Здорово!

- То есть это не только куль-
турное событие?

- Думаю, что оно очень полезно 
для укрепления отношений. Хотя 
у нас с Беларусью и так замеча-
тельные связи. Что можно сказать 
об уровне, если на этих концертах 
присутствуют первые лица государ-

ства! Устраивали «День России», 
«День Беларуси», теперь и «День 
Союзного государства».

Лидеры стран размещаются 
в правительственной ложе огром-
ного амфитеатра. Общаются. Кста-
ти, ложа открытая, и артисты даже 
заходят туда иногда прямо во вре-
мя выступления. Владимир■Путин 
еще это застал.

ПРОДЮСЕРЫ 
ПРОШЛЯПИЛИ
- Так понимаю, 

что любили при-
езжать сюда?

- Мы были су-
масшедшие га-
стролеры, везде 
нас приглашали, 
были нарасхват. 
Прилетали с очеред-
ных гастролей, прово-
дили два-три дня, выступа-
ли на нескольких мероприятиях 
и дальше неслись.

На «Славянском базаре» пел ро-
мансы в Театре Якуба Коласа. С груп-
пой «Форум» всю Беларусь проехали. 
Вообще эту страну очень люблю. 
Считаю, что славяне - братья и нам 
нечего делить. Нужно эти связи под-
держивать, потому что хорошие от-
ношения с соседями - это важно.

- Приятно, что снова пригла-
сили?

- Конечно! Много «Славянских 
базаров» пропустил. А сейчас будут 
отмечать 70-летие композитора 
Александра Морозова, создателя 
самых главных хитов группы «Фо-
рум». Конечно, без Рогожина■не 
могло обойтись!

- Фестиваль особенно ценился 
всегда тем, что открывал новые 
имена. Думаете, сейчас проис-
ходит то же самое?

- Безусловно! Чего стоит только 
победа мальчика из Казахстана 
Димаша■Кудайбергенова■(выи-
грал конкурс в 2015 году. - Ред.). 
Совершенно потрясающий вока-
лист. На том конкурсе он собрал 
все призы, какие мог. Затем в Ки-
тае победил на конкурсе азиатских 
исполнителей. Сейчас известен на 

весь мир. Тогда наши продюсеры 
его прошляпили, никто к нему не 
подошел после выступления, а он 
в результате стал мировой звездой. 
Уникальный исполнитель, мальчик 
совсем. Это первая его победа на 
международном уровне была на 
«Славянском базаре».

«НАЗВАЛСЯ 
ГРУЗДЕМ...»
- Какой совет можете дать на-

чинающим певцам?
- Считаю, что раз ты назвался 

груздем - полезай в кузов. Приехал 
на конкурс - покажись во всей кра-
се. Иногда человек попадает в эту 
обстановку, а морально не готов. Не 
осознает, что ему придется пройти 
через горнило сравнения с други-
ми. И тут важное условие - самому 
ни с кем себя не сравнивать. Но 
выступить на максимуме. И не важ-
но потом, проиграл или выиграл. 
Все познается в сравнении. У тебя 
есть возможность понять, на какой 
клетке шахматной доски находишь-
ся в данный момент, что нужно под-
тянуть, на что есть смысл обратить 
внимание, вообще твое это или не 
твое. И не бояться, ничего страшно-
го в любом случае не произойдет. 
Никто тебе за это горячую воду на 
лето не отключит!

- Вам легко говорить «не бойся». 
А если уже дрожишь вовсю, как 
справиться?

- Волнение должно присутство-
вать. Не испытывают его только 
трупы и инопланетяне. А живому 
человеку свойственны эмоции. 
Главное, чтобы они в панику не 
переходили. Нервозность нужно 
использовать, чтобы она на тебя 
работала. Превратить в творческий 
подъем, чтобы тебя подняло в наи-
высшую точку возможностей.

- А если все-таки проиграл?
- Да нету там проигравших, вот 

в чем дело. Ну, не оказался ты луч-
шим. Ну и что?! Ты уже на этом 
конкурсе, на «Славянском базаре» - 
значит, что-то собой представля-
ешь. Это в любом случае победа.

Сергей РогожиН: ДОСЬЕ «СВ»
Сергей Рогожин родился в 1963 году 

в Молдавии. Окончил Ленинградский 
институт культуры имени Крупской 

по специальности «режиссер». Ра-
ботал артистом запорожского ТЮЗа. 

Был участником групп «АукцЫон», 
«Форум», «Охота романтических 
Их». На рок-фестивалях не раз 
признавался лучшим вокали-
стом. Также исполнял роли  
в фильме «Взломщик», «Аф-
ганская граница» и сериалах 
«Улицы разбитых фонарей», 
«Литейный,  4», «Версия». 
Заслуженный артист РФ.

- Так рассказываете про республику, будто 
часто здесь бываете.

- беларусь знаю достаточно хорошо. еще с дет-
ским хором постоянно гастролировали, выступали 
в бресте, Хатынь посещали. потом с группой «Фо-
рум» каждый год ездили на «славянский базар» 
и обязательно отрабатывали концерты в других 
городах.

- Без выступлений не заглядывали? Может, 
в санаторий?

- сам пока в здравницах не бывал, но кто знает, 
может, пройдет какое-то время, и приеду. знако-
мые отдыхали в белорусских санаториях, на по-
рядок дешевле, чем в россии, и качество обслу-
живания хорошее. там, конечно, нет моря, которое  
я очень люблю, но для санаторно-курортного ле-
чения оно и не обязательно.

- Какие еще особенности страны отмечали 
для себя?

- конечно, я не первый, кто это заметил, но скажу: 
здесь чисто и очень хорошие дороги. автолюби-
тели, которые отправлялись из москвы и петер-
бурга на своих машинах, отмечают - как только 
пересекаешь границу, заканчивается российская 
территория и начинается белорусская, дорога очень 
качественно меняется. еще говорят, местное гаи 
взяток не берет. не знаю, я в такие ситуации не 
попадал! (смеется).

- Что насчет любимых местных блюд?
- славянские кухни похожи. но есть, конечно, 

свои особенности. обязательно ем в беларуси 
драники. Вообще, если честно, я их не люблю, но 
именно здесь ем за обе щеки.

- Дома что-то есть из белорусских товаров?
- раньше носил обувь совместной фабрики «бел-

вест». трикотаж очень хороший, это абсолютно 
верно. когда мы приезжали в республику на га-
строли, всегда покупали свитера. В петербурге 
сейчас есть магазины, которые так и называются - 
«белорусский трикотаж», «белорусские продукты», 
иногда захожу.

- В этот раз по Витебску успеете погулять?
- буду всего два дня, времени мало, но, конечно, 

обязательно пройдусь по улочкам. зачем дома 
сидеть в хорошую погоду!

«Чистота, и Взяток не берут»
ВпЕчатлЕния

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 С
ер

ге
я 

Ро
го

ж
ин

а

Артист уже давно стал своим  
и на рокерских тусовках,  
и на эстрадных фестивалях.

С КИРКОРОВЫМ ПО ВИТЕБСКУ 
ГОНЯЛИ НА «хАММЕРЕ»
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

- С 1 июля в России 
вступили в силу по-
правки в закон о не-
трезвом вождении. 
Что изменилось?

- Теперь степень опьянения 
водителей можно определить 
через анализ крови. Раньше 
в судах такие анализы не при-
нимали за улику. Если значе-
ния превышают 0,3 грамма 
спирта на литр крови, автомо-
билиста оштрафуют на трид-
цать тысяч рублей и лишат 
прав на 1,5 - 2 года. Такое же 
наказание ждет и за передачу 
управления нетрезвому че-
ловеку. Прежний способ экс-
пертизы по выдыхаемому воз-
духу также сохранится.

Напомним, что раньше за-
кон не позволял привлечь 
к ответственности нетрезвых 
водителей в бессознательном 
состоянии. Они просто не 
могли «дышать в трубочку». 
С вступлением поправок этот 
пробел устранили.

- Как российскому 
юристу ознакомить-
ся с белорусским за-
к о н о д а т е л ь с т в о м 
и документами судеб-
ной практики, не выезжая 
в республику?

- В начале июля на базе 
Института правовых иссле-
дований и региональной ин-
теграции РЭУ имени Плеха-
нова заработал нормативный 
ресурс «ЭТАЛОН-ONLINE» 
(etalonline.by).

Посетители могут получить 
доступ к полному и актуаль-
ному законодательству и ана-
литике. Есть банки данных: 
«Судебная практика», «Пра-
воприменительная практика», 
«Формы документов».

Есть и мобильное приложе-
ние. Год пользования «Этало-
ном» стоит чуть больше пяти 
тысяч российских рублей, не-
деля - около двухсот. Анало-
гичный центр работает в Мо-
скве - в Деловом и культурном 
комплексе Посольства Бела-
руси в России.

?

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 12.10, 18.10, 00.10, 04.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15 «Братская кухня на 
«Славянском базаре». День 2 
(12+)

07.25, 13.25, 19.25, 03.20 
«ПИСЬМА К ЖИВЫМ» (12+)

09.10 «Братская кухня на 
«Славянском базаре». День 2 
(12+)

09.25 «МАТЬ УРАГАНА» (16+)
11.00 «История белорусской 

кулинарии. Хмельные напитки» 
(12+)

11.20 «Братская кухня на 
«Славянском базаре». День 2 
(12+)

11.35, 23.40 «Харбин. Родина 
навсегда в сердце» (12+)

13.15, 15.10 «Братская кухня на 
«Славянском базаре». День 2 
(12+)

15.25 «Пробуждение от кошмара» 
(16+)

15.50 «ЧЕРНЫЙ АИСТ» (16+)
17.25 «Братская кухня на 

«Славянском базаре». День 2 
(12+)

17.35 «ПОПУТЧИК» (12+)
19.15, 21.10, 23.25, 01.15, 

03.10 «Братская кухня на 
«Славянском базаре». День 2 
(12+)

21.25 «СТАЯ» (16+)
23.00 «Homo Fortis. Человек 

сильный» (12+)
01.25 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 12.10, 18.10, 00.10, 04.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 09.10, 11.20, 13.15, 
15.10, 17.25, 19.15, 01.15, 
03.10 «Братская кухня на 
«Славянском базаре». День 3 
(12+)

07.25 «МАТЕРИНСКИЙ ИНСТИНКТ» 
(16+)

09.25 «КТО СМЕЕТСЯ ПОСЛЕДНИМ» 
(12+)

11.00 «ДИКИЕ ЗВЕРИ МИРА» (12+)
11.35 «Homo Fortis. Человек 

сильный» (12+)
13.25 «МАТЕРИНСКИЙ ИНСТИНКТ» 

(16+)
15.25 «Homo Fortis. Человек 

сильный» (12+)
15.50 «СТАЯ» (16+)
17.35 «Харбин. Родина навсегда 

в сердце» (12+)
19.25 «МАТЕРИНСКИЙ ИНСТИНКТ» 

(16+)
21.10 «Торжественное открытие XXVII 

Международного фестиваля 
искусств «Славянский базар
в Витебске». Концерт (12+)

01.25 «МАТЬ УРАГАНА» (16+)
03.20 «МАТЕРИНСКИЙ ИНСТИНКТ» 

(16+)

06.00, 13.10 «Мультфильмы» (6+)

07.00, 14.10, 05.45 

«Экспериментаторы» (6+)

07.15, 09.55, 12.55, 14.25, 

16.45, 18.35, 19.25, 20.30, 

22.15, 00.50, 03.10, 05.00, 

05.35 «Братская кухня на 

«Славянском базаре». День 4 

(12+)

07.25 «Homo Fortis. Человек 

сильный» (12+)

07.50 «АБОРИГЕН» (12+)

10.05 «Торжественное открытие XXVII 

Международного фестиваля 

искусств «Славянский базар

в Витебске». Концерт (12+)

14.35 «АБОРИГЕН» (12+)

17.00 «КТО СМЕЕТСЯ ПОСЛЕДНИМ» 

(12+)

18.45 «Где же Тунгусский наш 

метеорит?» (12+)

19.35 «ПОПУТЧИК» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

20.40 «ЧЕРНЫЙ АИСТ» (16+)

22.25 «Союзное государство 

приглашает…» Концерт (12+)

01.00 «АБОРИГЕН» (12+)

03.20 «СТАЯ» (16+)

05.10 «Наши люди. Иван Едешко» 

(12+)

06.00, 13.10 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
07.15, 09.55, 12.55, 14.25, 16.45, 

19.20, 20.30, 22.15, 00.50, 
03.10, 05.00, 05.35 «Братская 
кухня на «Славянском базаре». 
День 5 (12+)

07.25 «История белорусской 
кулинарии. Хмельные напитки» 
(12+)

07.50 «БЕЗУМНЫЙ ДЕНЬ ИНЖЕНЕРА 
БАРКАСОВА» (16+)

10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.35 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
14.10 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
14.35 «БЕЗУМНЫЙ ДЕНЬ ИНЖЕНЕРА 

БАРКАСОВА» (16+)
17.00 «Союзное государство 

приглашает…» Концерт (12+)
19.30 «Наши люди. Олег Новицкий» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.15 «Нестор Соколовский» (12+)
20.40 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)
22.25 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
01.00 «БЕЗУМНЫЙ ДЕНЬ ИНЖЕНЕРА 

БАРКАСОВА» (16+)
03.20 «МАТЬ УРАГАНА» (16+)
05.10 «Беларусь. Главное» (12+)
05.25 «Завтра премьера» (12+)
05.45 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 12.10, 00.10, 05.25 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 09.10, 11.10, 13.15, 15.10, 
17.45, 19.15, 21.10, 23.45, 
01.15, 03.10 «Братская кухня 
на «Славянском базаре». 
День 6 (12+)

07.25 «ОПЕРАЦИЯ «ХОЛЬЦАУГЕ» 
(12+)

08.50, 17.40 «Специальный 
репортаж. Ставропольский 
край» (12+)

09.25, 15.55, 21.25, 03.40 
«ТРИ ЖЕНЩИНЫ 
ДОСТОЕВСКОГО» (16+)

11.25 «Ru/By» (12+)
11.40 «Душа моя с именем женским» 

(12+)
13.25 «ПОСЛЕДНИЙ ХЛЕБ» (12+)
14.50, 02.50 «Парламенты мира. 

Россия» (12+)
15.25 «Беларусь. Главное» (12+)
15.40 «В минуты музыки…» (12+)
18.10 «Наши люди. Николай Пинигин» 

(12+)
18.50 «Союзинформ. Итоги» (12+)
19.25, 01.25 «ДЕНЬ, КОГДА 

ИСПОЛНЯЕТСЯ 30 ЛЕТ» (12+)
20.50 «Парламенты мира. Киргизия» 

(12+)
23.10 «Возращение Отари» (12+)
23.30 «История белорусской 

кулинарии. Сытные блюда» 
(12+)

03.20 «Фотограф щелкает…» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 01.55, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 12.10, 18.10, 05.25 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 09.10, 11.10, 13.15, 15.10, 
17.45, 19.15, 21.10, 23.15, 
03.10 «Братская кухня на 
«Славянском базаре». День 6 
(12+)

07.25 «ПОСЛЕДНИЙ ХЛЕБ» (12+)
08.50 «Парламенты мира. Россия» 

(12+)
09.25, 15.55, 21.25, 03.40 

«ЧЕЛОВЕК С БУЛЬВАРА 
КАПУЦИНОК» (16+)

11.25 «Ru/By» (12+)
11.40 «Фотограф щелкает…» (12+)
13.25 «ОПЕРАЦИЯ «ХОЛЬЦАУГЕ» 

(12+)
14.50, 20.50 «Специальный 

репортаж. Ставропольский 
край» (12+)

15.25 «Приключения за ширмой, или 
Связанные одной нитью» (12+)

17.40 «Специальный репортаж. 
Нижне-Свирский заповедник» 
(12+)

19.25 «ЭПИЛОГ» (12+)
23.25 «Торжественное закрытие XXVII 

Международного фестиваля 
искусств «Славянский базар 
в Витебске». Концерт (12+)

02.05 «Семьдесят пятая осень Андрея 
Мдивани» (12+)

02.35 «Карта Родины» (12+)
03.20 «Душа моя с именем женским» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 12.10, 00.10, 05.25 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 01.15 «Беларусь - Молдова» 
(12+)

07.25 «ДЕНЬ, КОГДА ИСПОЛНЯЕТСЯ 
30 ЛЕТ» (12+)

08.50 «Специальный репортаж. 
Нижне-Свирский заповедник» 
(12+)

09.10, 23.45 «Из жизни юного 
лебедя» (6+)

09.25, 15.10, 21.25, 03.40 
«ЛЮБОВЬ НА АСФАЛЬТЕ» (16+)

11.10 «Жизнь Туровского луга» (6+)
11.25 «Ru/By» (12+)
11.40, 23.10 «Медвежья осень» (6+)
13.15 «Экслибрис» (12+)
13.25 «ЭПИЛОГ» (12+)
14.50, 02.50 «Парламенты мира. 

Киргизия» (12+)
16.55 «Братская кухня на 

«Славянском базаре». 
День 1 - 7 (12+)

18.10 «Торжественное закрытие XXVII 
Международного фестиваля 
искусств «Славянский базар 
в Витебске». Концерт (12+)

20.40 «История белорусской 
кулинарии. Сытные блюда» 
(12+)

21.10 «Документальная летопись 
Беларуси» (12+)

23.30 «Фотограф щелкает…» (12+)
01.25 «ОПЕРАЦИЯ «ХОЛЬЦАУГЕ» 

(12+)
03.10 «Приключения за ширмой, или 

Связанные одной нитью» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 00.10, 05.25 «Мультфильмы» 
(6+)

07.15, 15.10, 21.10 «Жизнь 
Туровского луга» (6+)

07.25 «ЭПИЛОГ» (12+)
08.50, 17.40 «Парламенты мира. 

Киргизия» (12+)
09.10, 23.45 «Экслибрис» (12+)
09.25, 15.55, 21.25, 03.40 

«НЕ В ПОСЛЕДНИЙ РАЗ» (16+)
11.10, 19.15 «Беларусь - Молдова» 

(12+)
11.25 «Ru/By» (12+)
11.40 «Возращение Отари» (12+)
12.10, 18.10, 03.10 «Кикнадзе. 

Мнение» (12+)
12.35 «Где же Тунгусский наш 

метеорит?» (12+)
13.15, 01.15 «Документальная 

летопись Беларуси» (12+)
13.25 «ДЕНЬ, КОГДА ИСПОЛНЯЕТСЯ 

30 ЛЕТ» (12+)
14.50, 02.50 «Специальный 

репортаж. Нижне-Свирский 
заповедник» (12+)

15.25 «Семьдесят пятая осень Андрея 
Мдивани» (12+)

17.45 «Из жизни юного лебедя» (6+)
18.35 «Приключения за ширмой, или 

Связанные одной нитью» (12+)
19.05 «Специальный репортаж. 

Ставропольский край» (12+)
19.25 «ОПЕРАЦИЯ «ХОЛЬЦАУГЕ» (12+)
20.50 «Парламенты мира. Россия» 

(12+)
23.10 «Душа моя с именем женским» 

(12+)
23.30 «Медвежья осень» (6+)
01.25 «ПОСЛЕДНИЙ ХЛЕБ» (12+)

СБОРНАЯ РОССИИ НА ДОМАШНЕМ 
ЧЕМПИОНАТЕ МИРА ПОКАЗАЛА 
ЛУЧШИЙ В ИСТОРИИ РЕЗУЛЬТАТ. 
ЧТО ЭТО  УДАЧНОЕ СТЕЧЕНИЕ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВ ИЛИ 
ОБЪЕКТИВНЫЙ УРОВЕНЬ 
КОМАНДЫ? ЧЕГО СТОИТ 
ЖДАТЬ ОТ СБОРНОЙ 
В ДАЛЬНЕЙШЕМ? У СПОРТИВНОГО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЯ КАНАЛА «БЕЛРОС»  
СВОЙ ВЗГЛЯД. 

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «КИКНАДЗЕ. МНЕНИЕ» 
В ЧЕТВЕРГ, 19 ИЮЛЯ, В 12.10 И В 18.10

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»:
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

16 июля 17 июля 18 июля 19 июля

12 июля 13 июля 14 июля 15 июля

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» -

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ
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4. СОБРАТЬ МОЗАИКУ ПОДЗЕМНЫХ ИСТОРИЙ
В 70-х годах прошлого века город так быстро рос, что решили 

строить метро. Потом передумали. Только подзем-
ные пешеходные переходы сделать успели. 
Но не забросили их, а превратили в уни-

кальные объекты, ставшие одной 
из визитных карточек города.

Всего их пять (в Универ-
ситетском переулке, на 
Кировском, Вороши-

ловском, Буденновском 
проспектах и  возле Цен-
трального рынка), и в каж-
дом рассказана история. 
В  одном  - покорение 

человеком космоса, 
в другом - счастливое 

детство от роддома до 
выпускного. Дальше - 

наши победы от Азовских 
походов Петра до Великой 

Отечественной, донское казаче-
ство, шолоховские мотивы...

Удивительно, но делали уникаль-
ные панно не приглашенные художники, 
а бригада «Мостоотряда № 10» под руко-

водством Юрия Лабинцева, окончившего худучилище. И не из 
мозаичной крошки, а из обычной чешской кафельной плитки.

Туристы стараются найти все пять переходов и собрать 
свою «мозаику» историй.

3. ВЫЛОВИТЬ ЗОЛОТУЮ РЫБКУ
Еще одно знаковое место - Старый базар (Центральный ры-

нок). Торговать здесь начали еще в XIX веке. Особенно хороши рыбные 
ряды: сомы, осетры, стерлядь, даже рыбку золотую наверняка найти 
можно. Любое желание гурмана - за его деньги.

Местные любят рассказывать байку, как после случая на Старом ба-
заре появилось известное прозвище города - «Ростов-папа». Титул этот 
добыли изобретательные местные воры. В 1932 году они провернули 
грандиозную аферу. В тот день тучи были такие низкие, что накрыли 
купола храма по соседству с рынком. Вдруг крик: «Колокольня падает!» 
Ошарашенные продавцы купились на оптический обман и, не разбирая, 
что движется - облака или колокольня, - пустились наутек. Бандитам 
оставалось только собрать по рядам все ценное. По «выручке» обошли 
даже «коллег» из Одессы, которые, чуть раньше ограбив банк, получили 
для города звание «мамы». Так и повелось: «Ростов-папа, Одесса-мама».
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader» 
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ  
    В РОСТОВ-НА-ДОНУ

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● От Москвы до Ростова-на-Дону 
1080 километров, 12 часов на машине. 

От Минска - 1650 км и 19 часов в дороге.
 ● Поезд из столицы РФ идет около 25 ча-

сов. Билеты - от 2,8 тысячи рублей. Из Мин-
ска ехать придется 1,5 суток. Стоимость - от 
6 тысяч рублей.

 ● Номер в гостинице - от 1,7 тысячи рублей 
в сутки.

2.  ОТЫСКАТЬ 
НАХАЛЕНКА  
И ДЕДА ЩУКАРЯ

Главная достопримечательность 
города не дом и не памятник, а ве-
личественная река Дон. Поэтому 
первым делом все приезжие идут 
на набережную. В последние годы 
она особенно похорошела: удоб-
ная прогулочная зона, море цветов, 
и на каждом шагу взгляд цепляется 
за интересные скульптуры. Особой 
популярностью пользуются шоло-
ховские персонажи. Оно и понятно, 
жили-то они именно на ростовской 
земле. Можно подсесть в  лодку 
к Григорию и Аксинье из «Тихого До-
на», потрепать за ухо Нахаленка из 
«Донских рассказов», дотронуться 
до бороды деда Щукаря из «Подня-
той целины». Кстати, старичка, все 
время попадающего в смешные 
истории, Шолохов не приду-
мал. Дед с таким прозвищем 
жил в одной из ростовских 
станиц. Звали его Тимо-
фей Воробьев, был 
он плотником. Но 
и в жизни по имени 
никто его не вели-
чал, только про-
звищем, 
которое 
получил 
еще в дет-
стве, по-
павшись 
на ры-
б а ц -
кий крючок.

1.  ЗАГЛЯНУТЬ  
В ТЕАТР-
ТРАКТОР

«Ворота Кавказа», «Город-
купец», «Азовский Ливер-
пуль»... У  Ростова много 
имен. Есть даже такое - «Ком-
байновая столица России». 
Это благодаря предприятию-
гиганту «Ростсельмаш», выпу-
скающему сельхозтехнику. Ну 
где еще мог появиться театр в 
форме... трактора?

«Каменная машина со сте-
клянными гусеницами и мра-
морным радиатором», - так 
в 1935 году описывали га-
зеты новенький Ростовский 
драматический. И правда, 
похож. Построили его на 
волне конструктивизма 
Владимир Щуко и Вла-
димир Гельфрейх. Те же, 
что проектировали Госу-
дарственную библиотеку имени Ленина.

Совсем другого рода архитектурный памят-
ник на улице Большой Садовой. Удивительного 
изящества особняк Маргариты Черновой. «Дом 
с кариатидами» известной актрисе XIX века по-
дарил влюбленный купец Парамонов. Здесь 
пел Шаляпин, читал со сцены стихи Николай 
Гумилев. В войну дом сильно пострадал, но 
в начале века его полностью отреставрировали.

5. СОВЕРШИТЬ ПРОМЕНАД  
ПО ЛЕВБЕРДОНУ

Среди любимых мест отдыха в Ростове можно 
выделить левый берег Дона. Или как его со-
кращают местные - Левбердон. Тут и пляжи, 
и ботанический сад, и детская железная дорога, 
и Зеленый остров, где, по легенде, перед вой-
ной упал то ли НЛО, то ли немецкий секретный 
аппарат-разведчик...

Последней новинкой и гордостью стал стадион 
«Ростов-Арена», выросший к чемпионату мира. 

Стройка была одной из самых технологичных. 
Дело в том, что почва тут сложная - бывшие 

болота. Пришлось вспомнить, как триста 
лет назад возводили Санкт-Петербург. 

Песка для подушки толщиной в шесть 
метров понадобилось столько, что ес-
ли б везли поездом, состав растя-
нулся бы от Ростова до самого Мин-
ска. Тысячи болельщиков оценили 
чудо-стадион во время пяти матчей 
ЧМ-2018.

     
     

      
        

                                  tripadvisor.ru
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ru Особняк Маргариты 
Черновой 
прозвали «Домом 
с кариатидами».Обязательно стоит посетить город в сентябре, когда здесь проходит фестиваль «Молодежь за Союзное 

государство». Главный конкурс традиционно можно посмотреть в Ростовском драматическом.

Подготовил Антон ПИКУС.
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Нахаленок на 
набережной - 
самый популярный 
персонаж.

Сцена рыбалки Григория 
Мелихова с отцом сделана из 
обычного кафеля, а выглядит 
как шедевр из галереи.
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